
Депутаты 
собирают 
молодым  
на ипотеку
Высокие первоначальные 
взносы тормозят 
социальные госпрограммы

В Госдуме начинают обсуждать 
проблему высокого первона-
чального взноса по государст-
венным ипотечным програм-
мам, который отсекает большое 
число  молодых семей. Инициа-
торы дискуссии рассчитывают 
убедить профильные ведомства 
и депутатов в том, что нужно хотя 
бы в рамках спецпрограмм дать 
 заемщикам выбор субсидиро-
вать ставки или первоначальный 
взнос. Но ряд экспертов считают, 
что это приведет к снижению пла-
тежной дисциплины заемщиков, 
предлагая другие варианты по-
вышения доступности ипотеки.

В Госдуме 25 января состоится 
круглый стол, посвященный улуч-
шению жилищных условий моло-
дых семей и молодых специалистов. 
На нем будет рассмотрен вопрос 
о непосильном для молодых семей 
первоначальном взносе по ипотеке 
в рамках госпрограмм — 30%. «Сей-
час у многих молодых семей есть до-
ходы, позволяющие обслуживать 
ипотеку, но нет средств на первона-
чальный взнос, они вынуждены ко-
пить несколько лет,— сообщила 

”
Ъ“ 

председатель Молодежного парла-
мента при Госдуме Мария Воропае-
ва.— Таким образом, те, на кого рас-
считаны стимулирующие госпро-
граммы, не могут ими воспользо-
ваться даже при соответствии крите-
риям». По ее словам, на круглом сто-
ле предстоит найти оптимальное ре-
шение, которое позволит молодежи 
брать ипотеку, не имея средств на 
первоначальный взнос, например 
за счет перераспределения субсидий 
от государства.

По данным Агентства по ипотеч-
ному жилищному кредитованию 
(АИЖК), молодые семьи в возрасте 
до 35 лет составляют 60% заемщи-
ков, большинство — с одним или 
двумя детьми. Сейчас в России дей-
ствует программа субсидирования 
процентных ставок для таких семей, 
в рамках которой получить ипотеку 
или рефинансировать имеющийся 
ипотечный кредит можно под 6% го-
довых. Участвуя в программе, семьи 
с детьми могут снизить платежную 
нагрузку по сравнению с кредитом 
по текущим ставкам (9,5%) на 20%.
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На тех напали
Законодательство о техосмотре ждут серьезные преобразования

”Ъ“ стали известны под-
робности масштабной 
реформы техосмотра 
автомобилей, иниции-
рованной Минэкономики 
по поручению президента 
РФ. Серьезные переме-
ны ждут автовладельцев 
и операторов ТО. Первых 
начнут штрафовать, ис-
пользуя дорожные каме-
ры, за управление маши-
ной, которая не прошла 
ТО. А если такой автомо-
биль попал в ДТП, причи-
ной которого стала неи-
справность, страховщики 
получат право регресс-
ного иска к его владель-
цу. Технических экспер-
тов и вовсе будут сажать 
в тюрьму за мошенниче-
ство с диагностическими 
картами.

Минэкономики подгото-
вило пакет поправок к дей-
ствующему законодательст-
ву для проведения глобаль-
ной реформы ТО. Соответ-
ствующее поручение бы-
ло дано правительством по 
итогам заседания президи-
ума Госсовета во главе с Вла-
димиром Путиным весной 
2016 года. Поправки направ-
лены для утверждения в пра-
вительство, после чего ожи-
дается внесение их в Госду-
му. 

”
Ъ“ удалось ознакомиться 

с содержанием одной из по-
следних версий документа.

КоАП предлагается допол-
нить наказанием за «управ-
ление транспортным сред-
ством, в отношении которо-
го не проведен технический 
осмотр или при проведении 
ТО выявлено несоответствие 

этого транспортного средст-
ва требованиям безопасно-
сти». Штраф — 800 руб., сей-
час подобных санкций нет. 
При этом, о несоответствии 
каких именно требований 
идет речь, в законопроекте 
не говорится. Правила техос-
мотра описаны в постанов-
лении правительства №1008 
и предполагают проверку 
68 ключевых параметров, 

включая тонировку, трещи-
ны на стеклах, работу свето-
вых приборов, остаток про-
тектора шин, а также нали-
чие знака аварийной оста-
новки и огнетушителя.

ГИБДД сможет выявить 
факт нарушения, даже не 
останавливая автомобиль 
для проверки. Как следует 
из пояснительной записки, 
для этого будут использова-

ны возможности дорожных 
камер: машину проверят по 
Единой автоматизирован-
ной информационной сис-
теме техосмотра (ЕАИСТО).

Если же будет установле-
но, что ДТП произошло из-
за технической неисправ-
ности машины, не прошед-
шей техосмотр, страховщик 
получит право выступить 
с регрессным иском к автов-

ладельцу. Такая норма будет 
внесена в закон об ОСАГО. 
В Минэкономики считают, 
что она позволит «повысить 
уровень мотивации» автов-
ладельцев к прохождению 
техосмотра.

Ужесточение контроля 
ждет и операторов ТО. Мин-
экономики намерено исклю-
чить ситуации, когда диагно-
стическая карта (документ 

с результатами техосмотра) 
выдается владельцу маши-
ны, которая на пункт ТО не 
приезжала. Карта по итогам 
осмотра будет формировать-
ся только в электронном ви-
де и заверяться усиленной 
электронной подписью экс-
перта. Процесс осмотра бу-
дет обязательно фиксиро-
ваться на видео (как процесс 
приема экзаменов в ГИБДД), 
съемка будет загружаться 
«незамедлительно» в центра-
лизованную базу ЕАИСТО. 
В КоАП вводится наказание 
(штраф до 10 тыс. руб.) для 
эксперта, который сформи-
ровал карту и допустил к дви-
жению машину, не прошед-
шую ТО. Если же установле-
но, что данные были «заве-
домо недостоверными» и пе-
редавались в базу «умышлен-
но», сотрудник может быть 
наказан принудительными 
работами на срок до четырех 
лет — такую поправку внесут 
в УК. А если деяние соверше-
но «группой лиц по предва-
рительному сговору», может 
назначаться тюремный срок 
до двух лет. Срок может до-
стичь четырех лет в случае, 
когда внесение данных в ба-
зу привело к «тяжким послед-
ствиям» (в ходе ДТП с участи-
ем машины, не прошедшей 
техосмотр).

Контроль над деятельнос-
тью операторов ТО будет воз-
ложен на Ространснадзор (ве-
домству будет дополнитель-
но выделено из бюджета бо-
лее 186 млн руб., следует из 
материалов Минэкономики).

новости — с5

«Роскосмос»  
нацеливают на шельф
У «Газпрома» появится  
новый поставщик оборудования

Как выяснил ”Ъ“, ключевые предприятия 
«Роскосмоса», занимающиеся ракетной 
техникой, намерены заменить «Газпро-
му» иностранных поставщиков добычно-
го оборудования. Но большинство опыт-
ных образцов должны быть разработаны 
лишь к 2020 году. Кроме того, в «дорож-
ной карте», подписанной «Газпромом» 
и «Роскосмосом», не до конца определе-
ны источники финансирования: по дан-
ным ”Ъ“, в правительстве  рассчитывают 
на то, что часть средств выделят ВЭБ 
или сам «Газпром».

”
Ъ“ стали известны подробности «дорож-

ной карты» по импортозамещающим техно-
логиям, подписанной «Газпромом» с «Роскос-
мосом» 5 октября 2017 года. Речь идет о го-
товности 11 предприятий госкорпорации 
осваивать компетенции иностранных ком-
паний, до санкций поставлявших оборудо-
вание в РФ.

Впервые о возможности размещения 
«Газпромом» заказов на предприятиях «Ро-
скосмоса» было сказано еще в мае 2017 го-
да на совещании по диверсификации в Ры-
бинске, куда вице-премьер Дмитрий Ро-

гозин пригласил главу монополии Алек-
сея Миллера. В итоге, по данным 

”
Ъ“, к ок-

тябрю в «дорожную карту» внесли обшир-
ную номенклатуру изделий и услуг. Речь 
идет, в частности, об оборудовании для до-
бычи нефти и газа в море и на суше, о ко-
лонном и насосном оборудовании, газопе-
рекачивающих агрегатах, компрессорах 
и других изделиях, которые «Газпром» заку-
пал за рубежом. Это оборудование для до-
бычи газа американских General Electric, 
One Subsea, норвежской Aker Solutions, 
FMC Technologies (США, Норвегия). Эти же 
компании поставляли фонтанную армату-
ру, разрабатывали штуцерные модули и си-
стемы подвески насосно-компрессорных 
труб, подводные трубопроводные системы 
для шельфа. Работами по устьевому обору-
дованию скважин и поставкой техники для 
этого занимались Axon (США—Франция), 
американские Weatherford, Baker Oil Tools 
и Schlumberger. Теплообменники, в частно-
сти, делали Chart Heat Exchangers, немец-
кая Linde и швейцарская Fives Cryogenie.
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Работа в России 
с небольшими 
вариациями
Студенты самых востребованных вузов  
теряют интерес к международным работодателям

Российская компания Future Today 
 вчера опубликовала рейтинг  «Лучшие 
работодатели-2017», построенный 
на опросах почти 20 тыс. студентов под 
контролем крупнейших работодателей, 
а также встречный рейтинг  факультетов, 
на студентов которых ориентируются 
наиболее популярные наниматели. Рос-
сийские компании постепенно вытесня-
ют международные из топ-30 работода-
телей, при этом направления обучения 
выпускников, которые наиболее востре-
бованы рынком, практически не меня-
ются — это экономические, технологи-
ческие и математические факультеты 
ведущих вузов. Исследование важно 
как для понимания рынком настроений 
потенциальных сотрудников, так и для 
выбора ими направлений обучения.

Рейтинг «Лучшие работодатели-2017» спе-
циализирующаяся на привлечении выпуск-
ников вузов российская компания Future 
Today проводит второй раз — впервые он был 

представлен в январе 2017 года. Основная 
проблема таких исследований — отсутствие 
пересечений целевой аудитории нанимателя 
с выборками традиционных опросов и несо-
поставимость данных. Для снятия этих эффек-
тов, а также для максимального учета интере-
сов работодателей Future Today разрабаты-
вала методики расчета совместно с McKinsey 
и включила в наблюдательный совет десятки 
HR-специалистов крупнейших нанимателей.

За год наблюдательный совет рейтинга 
расширился в полтора раза и теперь вклю-
чает более 60 компаний, в том числе BMW 
Group, Deutsche Bank, Johnson & Johnson, 
JTI, Mail.ru Group, Mars, Microsoft, McKinsey 
& Company, PwC, Unilever, МТС, «Норни-
кель», СИБУР, ЦБ и др. Выборка также сущест-
венно выросла: число опрошенных студен-
тов ведущих вузов (выпускников 2018 и 2019 
годов) — вдвое (с 10,3 тыс. до 19,5 тыс.), число 
вузов — с 11 до 38.

экономполитика — с2

Четверг  25 января 2018  №13 (6251 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

мировая политика | Украина готовит  
акции болельщиков на чемпионате мира  
по футболу в России —6

новости | Алексей Навальный потребовал в ЕСПЧ 
признать ограничение его прав  
не предусмотренным законом —4

новости | Владимиру Путину показали  
музей Владимира Высоцкого на Таганке —3

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Замполпреда президента в Центральном 
федеральном округе Ирина Потехина  
станет замминистра образования —5

07  Льготы не пошли впрок 
Госпрограмма спровоцировала 
рост просрочки  
по автокредитам

07  ОАО РЖД предписали 
водные процедуры 
Монополии предложено 
заняться портами  
и не выходить из контейнеров

07  «Татспиртпром» 
стек с пьедестала 
Холдинг уступил первое место 
по выпуску водки в стране

08  Мошенники пошли 
по адресам 
Виртуальные валюты  
крадут прямо на ICO

10  Отели выиграют 
на футболе 
Их заполняемость  
останется в плюсе  
и после ЧМ-2018

деловые  
новости

Подписной  
индекс 50060

Недоработки операторов ТО оценят совсем по другому счету  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 25 января 2018 №13   l   Коммерсантъ

Опросы проводились с сентября 
2017-го по январь 2018 года на 179 
факультетах самых востребован-
ных у работодателей вузов, вклю-
чая МГИМО, МГТУ им. Баумана, МГУ, 
МФТИ, НГУ, Высшую школу эконо-
мики, РЭУ им. Плеханова, РЭШ, СПб-
ГУ, УРФУ им. Б. Н. Ельцина, Финансо-
вый университет при правительстве 
и др. По итогам этой работы Future 
Today оценила работодателей и ву-
зы, которые готовят для них работ-
ников, в трех разрезах: это «Самые 
востребованные факультеты у веду-
щих работодателей», «Лучшие рабо-
тодатели по оценке студентов веду-
щих вузов» и «Лучшие работодатели 
в своих целевых аудиториях».

В топ-10 рейтинга самых востре-
бованных факультетов вошли четы-
ре факультета Высшей школы эко-
номики, три — МГУ и по одному Фи-
нансового университета, МГТУ им. 
Баумана и МФТИ: уровень интереса 
к ним работодателей укладывается 
в вилку от 40,3% до 61% опрошенных 
(сами рейтинги см. на «Ъ-Онлайн»). 
Год назад состав лидеров был при-
мерно тем же, но в 2017-м экономиче-
ский факультет СПбГУ уступил место 
в первой десятке МФТИ. Во встреч-
ный рейтинг лучших работодателей 
среди студентов ведущих вузов топ-
10 формируют Google, «Яндекс», «Газ-
пром», Apple, BMW, «Газпромнефть», 
Сбербанк, Microsoft, «Аэрофлот» и 
«Роснефть» — о желании работать в 
этих компаниях заявили от 5,9% до 

21,6% опрошенных студентов. При 
этом за год «Газпром» уступил второе 
место «Яндексу», а Сбербанк поднял-
ся с 16-го места на 7-е.

Третий рейтинг — «Лучшие ра-
ботодатели в своих целевых аудито-
риях» — позволяет оценить относи-
тельные уровни поддержки работо-
дателей в разных отраслях за счет 
учета ответов только тех студентов, 
кто в принципе ориентирован на ра-
боту в конкретной отрасли. Лучшие 
результаты здесь продемонстриро-
вали СИБУР (как работодатель инте-
ресен 32,2% профильных студентов), 
«Яндекс» (26,5%), McKinsey (13,4%), 
Kaspersky (12,2%) и «Пепеляев групп» 
(11,2%), результаты «Росатома», Mars, 
«Егоров, Пугинский, Афанасьев 
и партнеры», Baker & McKenzie и 

Boston Consulting Group колеблются 
около отметки 10% (9,7–10,7%). Отме-
тим, что за год состав этого рейтин-
га изменился сильнее всего: по ито-
гам 2016 года в нем лидировали ме-
ждународные компании (McKinsey & 
Company, Unilever, EY, Microsoft, 
KPMG, BCG, PWC), а российские бы-
ли представлены в основном высо-
котехнологичной и IT-индустрией 
(Kaspersky, «Росатом», Mail.ru).

Следует понимать, что значитель-
ная часть опрошенных, хотя и явля-
ются студентами, уже имеют опыт 
работы: 48,6% студентов-мужчин и 
около 30% женщин зарабатывают бо-
лее 40 тыс. руб. в месяц уже во вре-
мя учебы. Более того, 21,1% мужчин 
и 6,4% женщин совмещают учебу с 
работой более 40 часов в неделю. В 

частности, в Москве половина сту-
дентов еще во время учебы зарабаты-
вает более 50 тыс. руб., в Екатерин-
бурге таких 12,3%, а в Нижнем Нов-
городе — 4,5%. При этом респонден-
ты рассчитывают на значительный 
рост зарплаты после окончания ву-
за — две трети студентов и полови-
на студенток ожидают ежемесячно-
го дохода свыше 50 тыс. руб.

Среди опрошенных студентов 
три четверти учатся на бакалавриа-
те, еще 18% — в магистратуре, 7% — 
специалисты, 41% заканчивает учебу 
в 2018 году, 59% — в 2019-м, большая 
часть респондентов (55%) — женщи-
ны, около половины респондентов 
(44%) на момент опроса находились 
в поиске работы.

Олег Сапожков

Работа в России с небольшими вариациями

По данным ”Ъ“, Минфин начал 
работу над самым конфликт-
ным документом в области за-
купок — требованиями к элек-
тронным торговым площадкам 
(ЭТП), работающим в этой сфе-
ре. За основу взят документ, под-
готовленный самими ЭТП еще в 
2016 году, однако цифровизация 
сферы потребует его доработки. 
В частности, остается нерешен-
ным вопрос о том, кто заплатит 
за подключение площадок к не-
зависимому регистратору: пока 
Минфин рассчитывает, что ЭТП 
сделают это за свой счет, ссы-
лаясь на отсутствие в бюджете 
средств, что вызывает недоволь-
ство у операторов.

Как стало известно 
”
Ъ“, замести-

тель главы Минфина Алексей Лав-
ров провел во вторник совещание 
с участием 12 крупнейших ЭТП для 
госзакупок и закупок госкомпаний. 
Обсуждалось формирование требо-
ваний к электронным площадкам, 
а также подход к финансовой моде-
ли их работы. Для запуска процес-
са цифровизации закупок Минфи-
ну до 1 июля предстоит принять око-
ло 30 подзаконных актов: ведомство 
подготовило предварительный план 

их разработки, и, как заявляла в хо-
де Гайдаровского форума глава про-
фильного департамента министер-
ства Татьяна Демидова, требования 
к ЭТП — один из самых потенциаль-
но конфликтных документов в нем.

По материалам совещания у го-
сподина Лаврова за основу требова-
ний были взяты предложения шести 
площадок для госзаказа — «Сбербан-
ка-АСТ», ЕЭТП, ММВБ—ИТ, «РТС-Тен-
дера», Агентства по госзаказу Татарс-
тана и Российского аукционного до-
ма, а также ЭТП «ТЭК Торг»,— подго-
товленные еще в ноябре 2016 года по 
запросу ФАС. Именно они оказались 
в раздаточных материалах Минфи-
на. Как рассказали 

”
Ъ“ участники 

совещания, Алексей Лавров назвал 
требования «проработанными». Не 
вызвали возражений ведомства и 
согласованные операторами техни-
ческие требования к ЭТП и мерам их 
информбезопасности.

По материалам совещания (есть у 

”
Ъ“), оператором ЭТП предлагается 

считать юрлицо, включенное в пе-
речень, утвержденный правитель-
ством. Проверять оператора упол-
номоченный орган сможет только 
раз в год. Учредителем ЭТП не смо-
жет выступать иностранный гра-

жданин или юрлицо, владеющие 
прямо или косвенно (через иных 
лиц) более чем 25% его капитала. 
Оператор обязан будет размещать 
серверы ЭТП в РФ, а также «обеспе-
чить интеграцию ЭТП с государст-
венными информационными сис-
темами». Чтобы работать в системе 
госзаказа, ЭТП необходимо будет 
100 млн руб. капитала. Отметим, 
что по крайней мере часть ЭТП на-
мерена добиваться введения пере-
ходного периода для выполнения 
этого требования. «От наших пред-
ложений решили оттолкнуться. Но 
за год было много законодательных 
изменений: пока не решен вопрос 
управления обеспечением через 
спецсчета и порядок взаимодейст-
вия с банками. Их еще нужно будет 
дорабатывать»,— рассказал 

”
Ъ“ гла-

ва «ТЭК-Торга» Дмитрий Сытин.
Отметим, что ранее свой вариант 

требований к площадкам операто-
рам разослало и Минэкономики от 
имени заместителя главы ведомст-
ва Михаила Расстригина. Этот более 
жесткий проект (в частности, пред-
полагающий повышение требова-
ний к капиталу ЭТП до 250 млн руб.) 
готовил, по данным 

”
Ъ“, экс-глава де-

партамента развития контрактной 

системы ведомства Максим Чемери-
сов. Уже после передачи Минфину 
полномочий по регулированию за-
купок чиновнику пришлось продле-
вать с ЭТП ранее подписанное Мин-
экономики и ФАС соглашение об их 
работе (см. 

”
Ъ“ от 6 декабря), однако 

Минфин явно не намерен делиться 
с ним регуляторными полномочия-
ми: на совещании у господина Лав-
рова предложения господина Чеме-
рисова не обсуждались.

Сами операторы площадок гово-
рят, что отвечают уже более высо-
ким требованиям, чем к ним предъ-
являли в 2010 году, и Минфину нуж-
но просто зафиксировать положе-
ние вещей. «По сути, самостоятельно 
достигнутые площадками высокие 
требования занижать нет никакого 
смысла, их необходимо просто пе-
ренести в готовящееся постановле-
ние правительства»,— считает глава 
«Единой электронной торговой пло-
щадки» Антон Емельянов.

Вопросы у руководителей пло-
щадок вызвало финансирование 
подключения к системе «Независи-
мый регистратор». По закону под-
ключение должен оплачивать бюд-
жет, но на совещании в Минфине 
выяснилось, что в бюджете на это 

нет денег (это подтвердил предста-
витель Минкомсвязи), и был под-
нят вопрос подключения операто-
ров за свой счет. В ЭТП, в свою оче-
редь, указывают на то, что использо-
вание ГИС «Независимый регистра-
тор» законодательно не закреплено, 
не определено и контролирующее 
его ведомство. Недовольство ЭТП 
вызвала и попытка Минфина рас-
пространить обсуждаемые требо-
вания на площадки, работающие в 
рамках закона о банкротстве. «Опе-
раторы, обеспечивающие проведе-
ние торгов в процедурах несостоя-
тельности, подлежат саморегулиро-
ванию. Именно СРО операторов на-
делены правом определять требова-
ния к ним»,— отметил в беседе с 

”
Ъ“ 

один из руководителей ЭТП.
В итоге Минфин сформировал ра-

бочую группу из операторов ЭТП, 
которую возглавил «Сбербанк-АСТ», 
к 10 февраля она должна предста-
вить консолидированную позицию 
по обновленному документу. В мар-
те Минфин планирует обсудить тре-
бования в правительстве и принять 
их в апреле.

Дарья Николаева,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Торговцам госзаказом обозначили условия
Минфин начал разработку требований к электронным торговым площадкам 

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 20,8

процента в годовом выражении составил рост несырьевого неэнергетического экспорта РФ за 11 
месяцев 2017 года, сообщил вчера Российский экспортный центр. Объем такого экспорта в январе—ноябре 
был равен $116 млрд (36% от общего объема поставок за рубеж, которые за тот же период выросли на 25,7%). 
Несырьевые поставки росли в основном за счет экспорта металлопродукции (36% суммарного прироста, его 
объем составил $32 млрд), продовольствия (15% и $16,9 млрд), продукции машиностроения (14% и $26 млрд) 
и химических товаров (13% и $21,4 млрд). Объем экспорта продукции высоких переделов за год увеличился на 
10,7%, но его доля в составе несырьевых поставок снизилась на 3,1 процентного пункта, до 34,8%.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Регионы еще раз  
заплатят за кризис

Из-за невозможности рефинан-
сировать дорогие облигационные 
выпуски прошлых лет региональ-
ные бюджеты в 2018–2023 годах 
потеряют около 30 млрд руб., 
подсчитали эксперты АКРА. Потери 
эти вызваны тем, что из-за суще-
ственного снижения долгосрочных 
процентных ставок на рынке 
заимствований ранее выпущенные 
регионами облигации сейчас стали 
дорогими для обслуживания и 
досрочного погашения.

Доходность размещения 
региональных бумаг снизилась 
с 15–16% в 2014–2015 годах до 
среднего уровня 8% в конце 2017 
года, отмечают в агентстве. Когда 
ставки стабильны или растут, за-
нимать через выпуск ценных бумаг 
выгоднее, чем брать кредиты у 
банков. Цена первоначального раз-
мещения облигаций регионов, как 
правило, составляет 100%. Размер 
купонных выплат фиксируется при 
размещении, то есть не зависит 

от динамики ставок. Это правило 
защищает регионы в случае роста 
ставок, но становится проблемой 
при их снижении. Для региональных 
облигаций, как правило, отсут-
ствуют возможности досрочного 
погашения по цене размещения и 
пересмотра купонов при снижении 
ключевой ставки ЦБ. Поэтому един-
ственная возможность досрочно 
погасить выпуск облигаций — вы-
купить их по рыночной цене. Но это 
грозит региональным властям репу-
тационными рисками и вниманием 
со стороны контрольно-счетных 
органов. Так что субъекты РФ, 
закрывавшие дефицит 2014–2016 
годов за счет облигаций, а не бюд-
жетных кредитов или банковского 
финансирования, стали заложника-
ми высоких ставок, отмечает АКРА.

На 1 декабря 2017 года 
на облигации приходилось 24% 
(491 млрд руб.) прямого долга 
региональных бюджетов. Таким 
образом, почти четверть их ком-
мерческого долга останется 
дорогой и нерефинансированной. 
Почти у 48% рынка региональных 
облигаций (в основном выпущен-
ных в кризис) нынешние цены на 
3–30 процентных пунктов превыша-
ют цену размещения. Из 30 млрд 
руб. потерь 9,1 млрд руб. будет 
переплачено в 2018 году (это около 
7–9% расходов регионов на об-
служивание долга). 70% общего 
объема потерь на обслуживание 
дорогих облигаций приходится 
на десять регионов. Более других 
переплатит Красноярский край — 
3,7 млрд руб. (в том числе 1,4 млрд 
руб. в 2018 году, см. диаграмму). 
В АКРА отмечают, что такие допол-
нительные расходы будут оказывать 
давление на кредитное качество 
ряда регионов еще три года.

Вадим Вислогузов

ПОТЕРИ РЕГИОНОВ ОТ ОБСЛУЖИ-
ВАНИЯ ДОРОГИХ ОБЛИГАЦИЙ 
(МЛРД РУБ.)  ИСТОЧНИКИ: CBONDS.RU, АКРА.
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Новый банк развития БРИКС 
предварительно одобрил предо-
ставление России займа на сум-
му около $300 млн на модерни-
зацию ЖКХ. Эти средства будут 
направлены на развитие систем 
водоснабжения и водоотведе-
ния — потребность отрасли в фи-
нансировании сейчас оценива-
ется в 200 млрд руб. ежегодно. 
Ожидается, что соглашение бу-
дет заключено до конца февра-
ля — выделенных денег хватит на 
модернизацию систем водоснаб-
жения трех—пяти городов с насе-
лением до 500 тыс. человек.

Российское ЖКХ в этом году мо-
жет рассчитывать на международ-
ное финансирование. Как рассказа-
ли 

”
Ъ“ в Минстрое, ведомство при 

содействии Минфина провело пе-
реговоры с Новым банком разви-
тия (НБР, создан странами—участ-
ницами БРИКС для финансирова-
ния инфраструктурных проектов). 
Российская сторона получила от 
НБР предварительное одобрение 
на предоставление РФ займа в объ-
еме около $300 млн — средства бу-
дут направлены на финансирова-
ние проекта развития водоснабже-
ния. По предварительным подсче-
там, этого хватит на комплексную 

модернизацию систем водоснабже-
ния и водоотведения трех—пяти го-
родов с населением от 120 тыс. до 
500 тыс. человек.

Сфера ЖКХ традиционно недо-
финансирована — потребность в 
средствах оценивается примерно в 

500 млрд руб. в год. На развитие во-
доснабжения, уточняют в Минстрое, 
требуется по 200 млрд руб. на протя-
жении как минимум пяти лет. Часть 
средств в модернизацию ЖКХ вкла-
дывает государство (из средств Фон-
да ЖКХ), ожидая, что свои деньги в 

отрасль вложат и инвесторы (для 
привлечения частных средств пред-
лагается механизм концессий). В 
ЖКХ сейчас действует 1759 концес-
сий на общую сумму 214 млрд руб., 
самая крупная из них — в водоснаб-
жении (на 50 млрд руб.).

«Наиболее остро задача модерни-
зации систем водоснабжения и во-
доотведения стоит в малых и сред-
них городах — требуются значи-
тельные инвестиции. Такие города 
не располагают собственными сред-
ствами, и сфера ЖКХ в них мало-
привлекательна для инвесторов»,— 
пояснил 

”
Ъ“ глава Минстроя Миха-

ил Мень. Участие в реализации про-
екта примут муниципалитеты ре-
гионов, расположенных в бассей-
не Волги, где находится большое 
количество городов и сосредоточе-
ны крупные промышленные про-
изводства. Муниципалитеты будут 
направлять в Минстрой свои заявки 
— в конце января ведомство сфор-
мирует перечень участников. По-
сле этого Минфин проведет перего-
воры с НБР о возможности заключе-
ния соглашения о займе, а также об-
судит окончательную сумму, сроки 
и условия возврата кредита. Ожида-
ется, что соглашение будет заключе-
но до конца февраля.

Для участия в проекте свой пред-
варительный перечень мероприя-
тий подготовил город Чебоксары — 
их реализация оценивается в 7,5 мл-
рд руб. Величина затрат на эти меро-
приятия сопоставима с половиной 
городского бюджета на год.

«Уровень износа инженерной ин-
фраструктуры приближается к кри-
тическому»,— сетуют в администра-
ции города. Работы по ее модерниза-
ции проводятся за счет городского 
бюджета, а также в пределах средств, 
предусмотренных в тарифах на ком-
мунальные ресурсы, но их уровень 
не позволяет осуществить работы 
в таком объеме. В случае прохожде-
ния конкурсного отбора город полу-
чит средства на модернизацию объ-
ектов коммунальной инфраструкту-
ры безвозмездно.

Руководитель ассоциации ЖКХ 
«Развитие» Алексей Макрушин отме-
чает, что для регионов вопрос финан-
сирования сферы водоснабжения сто-
ит остро — из-за ограничений роста 
тарифов и непростого финансового 
состояния водоснабжающих органи-
заций (80% из них убыточны). «Поддер-
жка сейчас действительно требуется: 
отрасль очень капиталоемкая и требу-
ет больших вложений»,— говорит он.

Евгения Крючкова

Триста миллионов зальют в водопровод
Банк БРИКС может предоставить России кредит на модернизацию ЖКХ
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Глава Минстроя Михаил Мень рассчитывает получить $300 млн 
от банка БРИКС на развитие систем водоснабжения и водоотве-
дения малых и средних городов  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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С высоты прожитых нот
Как Владимир Путин готовился к 80-летию Владимира Высоцкого 

24 января президент России Владимир Путин 
приехал на Таганку, в музей Владимира Высоц-
кого. Никита Высоцкий, сын поэта, и бывшая 
жена Владимира Высоцкого Людмила Абрамо-
ва показали президенту музей. Специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей Колесников — о том, 
каким в этом музее он застал Владимира Вы-
соцкого.

На Таганке сейчас целый квартал Владимира Вы-
соцкого. Театр, кафе, музей, улица Высоцкого… На 
входе в музей табличка: «Сегодня у нас частное меро-
приятие». Частным мероприятием был визит Влади-
мира Путина.

Президента встретил Никита Высоцкий, который 
до этого показывал музей мэру Москвы Сергею Собя-
нину: мэрия будет реконструировать музей и собирает-
ся в два раза увеличить его площади, а то их не хватает.

Я тоже посмотрел музей. Он, между прочим, и так 
большой: несколько помещений на разных этажах. 
Владимир Высоцкий в театре, Владимир Высоцкий в 
быту, среди личных вещей, Владимир Высоцкий ве-
зде и всюду. Странное ощущение: Владимир Высоц-
кий как музейный экспонат. Афиши, письма его и 
ему, его театральные костюмы, его ботинки и его еще 
что-то и еще… Очень много всего. Его много.

Только одно но: в какой-то момент перестаешь по-
нимать, при чем тут Владимир Высоцкий. Все так вер-
но. И что-то нет в этом жизни, а есть узаконенная и да-
же, наверное, увековеченная память о нем. И скорее 
всего, так и надо. И что-то тоскливо.

И все-таки как это вещи, окружающие человека 
считай что твоего времени, вроде клюшки с «Приза 

”
Известий“» с автографом Харламова, да красного пла-

стикового телефона с белым диском, да зеленой мала-
хитовой пепельницы и пачки сигарет Winston, да мяг-
кой игрушки, щенка с добрыми желто-черными гла-
зами, становятся музейными экспонатами и уходят в 
вечность? Вслед за самим человеком, что ли.

— Здесь представлен весь Володин творческий 
путь,— завела Людмила Абрамова, вторая жена Вла-
димира Высоцкого, президента на экспозицию, опи-
сывающую творческий путь поэта.

Она провела сотни экскурсий здесь и на каждой 
подробно рассказывает о первом муже.

— Вот он приходит в театр к режиссеру Юрию Лю-
бимову,— говорит она,— который взял его в свой 
творческий коллектив, экспериментировавший в ту 
пору с поэзией, но Владимир Высоцкий тогда еще не 
знал, что его жизнь будет связана с поэзией крепки-
ми узами.

И это все о нем?
— А вот,— продолжает Людмила Абрамова,— 

Владимир Высоцкий играет в фильме «Короткие 
встречи»…

— «Короткие встречи»? — переспрашивает Влади-
мир Путин.— Я не помню что-то.

— Кира Муратова снимала…— уточняет Людмила 
Абрамова.— А вот замечательная роль Владимира Се-
меновича в есенинском «Пугачеве»! Даже Мейерхольд 
не смог поставить есенинского «Пугачева»! Высоцкий 
сыграл в нем Хлопушу… Спектакль вышел в 1968 го-
ду, на премьере вокруг театра стояли 6 тыс. человек, и 
Высоцкий хотел, чтобы их начали уже пускать, но ему 
сказали, что те, у кого есть билеты, уже давно в зале, 
на улице те, кто надеется услышать его песни в этом 
спектакле! И тогда он задумался, что важнее — играть 
на сцене или петь!

А она точно знает, думал я, что он именно тогда за-
думался. Говорила ли она с ним об этом? Надо надеять-
ся, что говорила.

— А вот фильм «Интервенция»…— продолжает 
Людмила Абрамова, и голос хорошо поставлен, и чув-
ствуется опыт.

— Я очень люблю этот фильм,— признается Влади-
мир Путин.

— Я рада,— соглашается Людмила Абрамова.— В 
это время Владимир Высоцкий уже много поет, но не 
пропускает ни одного спектакля. Он может работать 
много часов подряд… Обратите внимание: на концер-
тах. Когда он забывал какие-то слова из песни, а такое 
могло случиться, то ему подсказывал весь зал!..

Хотелось тоже что-нибудь подсказать, чтобы по-
мочь чем-нибудь сейчас, прямо сейчас Высоцкому, да 
чем же тут можно было помочь.

Тут погасили свет, показали знаменитый фрагмент 
репетиции: «Гул затих, я вышел на подмостки…» Вла-
димир Путин слушал внимательно и даже напряжен-
но: «Я один, все тонет в фарисействе…»

— Это техническая репетиция,— заметила Людми-
ла Абрамова,— и обратите внимание, как он выкла-
дывается. Да, он любил писать стихи, но как он лю-
бил сцену!

Тут она понижает голос, обращаясь к президенту:
— Между прочим, Владимир Владимирович, он 

терпеть не мог вторых ролей! (Владимир Путин усме-
хается.— А. К.) Я даже спрашивала его, честно говоря: 
«Ты не хочешь сыграть короля Лира?»

— А он? — заинтересованно переспрашивает Вла-
димир Путин.

— Говорит: «Нет!» — смеется Людмила Абрамова.
Никита Высоцкий рассказывает президенту, что 

этажом выше воссоздали мемориальный кабинет Вла-

димира Высоцкого и спрашивает, не захочет ли тот ос-
мотреть его. Владимир Путин соглашается, и они под-
нимаются в кабинет. Здесь все примерно так, как бы-
ло в квартире на Малой Грузинской. И тут уж иници-
ативу совсем принимает на себя Никита Высоцкий и 
предлагает зайти непосредственно в кабинет:

— Вообще-то мы не практикуем, но специально 
для вас сняли сигнализацию…

Они заходят, президенту рассказывают про стол и 
стул режиссера Таирова, которые приобрел Владимир 
Высоцкий, потому что очень любил его творчество, и 
про то, что окно с видом на храм («Правда, католиче-
ский…») он занавешивал, «потому что храм был раз-
рушенный».

— А какие две тумбы у этого стола! — восклицает 
Людмила Абрамова.— И есть секретный ящик, спря-
чешь — не найдешь!

— Клюшка! Владимир Владимирович! Она тут сто-
ит не потому, что мы знаем, что вы любите хоккей, а 
потому, что и раньше стояла! Автограф Харламова и 
других хоккеистов. Он ее очень любил. Эту клюшку… 
А вот его кресло… Вы присядьте, Владимир Владими-
рович…— предлагает Никита Высоцкий.

— Да нет, не буду,— отказывается президент.
— Да, и за столом сидел и писал…
— Он же о себе сказал: «Я поэт, который исполняет 

песни под музыку…» — вспоминает Владимир Путин.
— А вот его кровать!..— спохватывается Никита Вы-

соцкий.— На ней он лежал…
Мне кажется, что это уж слишком. Но кажется, что 

только мне.
Владимир Путин подходит к кровати, и тут начина-

ет выть сигнализация.
— Не вытерпела сигнализация!..— смеется Ники-

та Высоцкий.
Я согласен с сигнализацией.
Я вижу, как пресс-секретарь президента Дмитрий 

Песков показывает кому-то рукопись за стеклом на 
стене и шепчет:

— «Две судьбы»… Моя любимая песня. Да вы по-
смотрите, полпесни — и ни одной помарки!.. Сразу 
набело писал… А вот тут начались… Чем-то недово-
лен уже был…

— А вот фотография: мама расписывается с от-
цом…— рассказывает Никита Высоцкий и даже раз-
водит руками: да, было и такое, шила в мешке не ута-
ишь, да и зачем?..

В следующем помещении обнаруживается не-
большой стенд, связанный с Мариной Влади. Сов-

сем небольшой. Да ладно, крошечный. Из этой вер-
сии его судьбы ее тут вычеркнули.

— Да,— говорит Людмила Абрамова,— это Высоц-
кий с Влади. А вот он с Васей Шукшиным…

Они показывают президенту еще один воссоздан-
ный интерьер, из дачи на участке Эдуарда Володарско-
го («Незаконно вообще-то построил…»).

— Главное,— говорит им Владимир Путин,— он 
для всех был свой…

Они идут на первый этаж, тут небольшая сцена, 
и выпускники Института культуры показывают им 
фрагмент спектакля про Высоцкого, поют его песни 
и делают это, такое впечатление, не очень умело, но 
ведь, я думаю, искренне, да и репетировали долго, и в 
конце концов это фрагмент, по нему не стоит оконча-
тельно судить…

Президент прощается, уходит и улетает в Уфу, а я 
спрашиваю у оставшейся в вестибюле Людмилы Аб-
рамовой, что же он тут такой музейный, Владимир 
Высоцкий…

— Да нет,— пожимает она плечами,— людям ин-
тересно. Немецкие школьники приезжали, такую до-
брожелательность демонстрировали к русской по-
эзии… И я очень люблю американских студентов… 
Они тоже ее очень хорошо знают… С двумя американ-
скими аспирантками мы четыре часа разговаривали, 
представляете…

Я пытаюсь расспрашивать, как она думает, пон-
равился бы ему свой собственный музей с той узкой 
кроватью на сигнализации, и она рассказывает, что на 
премьере «Спасибо, что живой» на «Мосфильме» не-
сколько лет назад разговор про Высоцкого был поо-
живленнее, а я понимаю, что тут и не поблагодаришь, 
что живой, потому что нет, не живой… И спрашиваю, 
пытаясь услышать от нее что-то настоящее, когда она 
последний раз видела Высоцкого.

— Перед отъездом в Париж он зашел ко мне,— го-
ворит Людмила Абрамова,— повидать детей, спро-
сить про лекарства… Мне очки были нужны, Мари-
на до этого привозила, в большой оправе, и он спра-
шивал, не нужна ли мне большая оправа, и я сказала, 
что не нужно, что зрение всего минус 1,5–2… Он хотел 
вернуться через месяц, но, конечно, задержался, Гам-
лета сыграл там… Но в последний месяц его жизни я 
его, конечно, не видела.

Я не хотел спрашивать почему, уже было достаточ-
но, вот теперь он был живой, и она, между прочим, 
тоже, и следовало остановиться, но она сама сказала:

— Это странно было бы вообще-то. Все-таки я бы-
ла замужем за другим человеком. И у меня была млад-
шая дочь, которую надо было подготовить к школе.

Регионы  
вступили в борьбу 
за явку
Информировать о президентских 
выборах будут на заводах и дома

Регионы включились в борьбу за явку. В Москве к информи-
рованию граждан о выборах подключатся сотрудники много-
функциональных центров госуслуг (МФЦ). Сотрудники МФЦ 
и избиркомов должны до выборов обойти «каждую  квартиру», 
заявил вчера глава Мосгоризбиркома Валентин Горбунов. Мо-
билизацией в Нижегородской области займутся через пром-
предприятия: их сотрудники должны будут прийти на  выборы 
сами и привести родственников. В правительстве региона 
сказали, что установок по явке не давали.

Глава МГИКа Валентин Горбунов заявил вчера, что «последний 
раз агитаторы ходили по домам в 1980-х». «Теперь мы попытаемся 
дойти до каждой квартиры. Многим избирателям нужно такое че-
ловеческое общение»,— сказал глава МГИКа. К гражданам сотруд-
ники участковых избирательных комиссий (УИК) и МФЦ придут 
дважды: в первый раз их проинформируют о кампании, а во вто-
рой — принесут приглашение на выборы. На всех подъездах пове-
сят предупреждения о будущих визитах. Сами агитаторы должны 
будут прикрепить на одежду «фирменный нагрудный знак» с лого-
типом выборов, а также иметь при себе бедж «с указанием ФИО и 
должности, подписанный руководителем УИК и центра госуслуг». 

Поквартирный обход начнется 29 января и закончится 16 мар-
та. Для информирования планируется задействовать 7 тыс. сотруд-
ников МФЦ. Директор МФЦ Москвы «Мои документы» Елена Гро-
мова сообщила, что работа по информированию будет строить-
ся в рамках «40-часовой рабочей недели». В Москве по состоянию 
на 1 января насчитывается 7,2 млн избирателей, а 10% из них про-
живает не по месту регистрации в столице. «Этой категории будет 
разъяснено о возможности проголосовать там, где им удобно, как 
открепиться от одного участка и прикрепиться к другому»,— ска-
зал Валентин Горбунов.

Глава ЦИКа Элла Памфилова скептически отнеслась к тому, что 
сотрудники МФЦ будут обходить избирателей в рабочее время. Ре-
гионы имеют право сами определять порядок работы с ними, от-
метила она. Глава ЦИКа добавила, что поквартирные обходы для 
членов УИК необязательны, а взаимодействие с МФЦ каждый ре-
гион выстраивает сам.

Упор на обход граждан сотрудниками МФЦ сделан потому, что 
«информацию о выборах важно услышать от того, кто не вызывает 
у тебя аллергии», говорит политолог Александр Пожалов. Сотруд-
ники МФЦ «не воспринимаются как 

”
подневольные бюджетники“». 

К тому же «у московских МФЦ уже наработан опыт сложных ком-
муникаций, ведь прошлой весной именно на центры 

”
Мои доку-

менты“ легла нагрузка по консультированию москвичей, взбудора-
женных планами реновации, и организации очного этапа голосо-
вания», говорит господин Пожалов. Постоянно проживающие в сто-
лице жители регионов по старой системе в основном бы просто не 
голосовали, говорит эксперт. В 2012 году в Москве по открепитель-
ным проголосовало 168 тыс.— около 4% от общей явки. На этот раз 
«может сработать конкуренция с соседними регионами, если они 
работают и фактически проживают в Москве, но зарегистрированы 
в сопредельных областях», говорит Александр Пожалов. «При всей 
приоритетности темы явки ключевой запрос к Москве — это 

”
сте-

рильность“, ибо давление и фальсификации в Москве будут иметь 
куда больший резонанс»,— считает политолог Михаил Виноградов.

В Нижегородской области промпредприятия должны обеспе-
чить «практически 100-процентное участие работников, членов 
их семей, а также ветеранов» на выборах. Об этом говорится в ме-
тодических рекомендациях, которые они получили (есть у 

”
Ъ“). 

При этом принуждать к участию в выборах нельзя, запрещается и 
агитировать за конкретного кандидата. 

Руководители предприятий должны в несколько этапов прове-
сти мобилизацию. Она включает «мотивирующие» собрания с кол-
лективом и ветеранами, на которые необходимо пригласить ли-
деров общественного мнения. Минпром предоставит ответствен-
ным за мероприятия лицам «речевой модуль», говорится в пись-
ме. Тем временем «референтные лица» из числа сотрудников и ве-
теранов производства, используя личный авторитет, до 15 февра-
ля должны проводить встречи и беседы с коллегами, призывая их 
прийти на выборы. Отдельное внимание рекомендуется обратить 
на тех, кто проживает не по прописке. До 15 марта всем работни-
кам и ветеранам должны быть вручены персональные приглаше-
ния с указанием места и времени работы участков. За один-три 
дня до выборов директорам предприятий советуют лично обзво-
нить всех сотрудников с помощью руководителей структурных 
подразделений, профкомов и ветеранов. В день голосования ре-
комендовано контролировать явку и даже обзвонить сотрудни-
ков в середине дня.

На нескольких крупных предприятиях региона неофициаль-
но подтвердили получение рекомендаций. Источники 

”
Ъ“ гово-

рят, что письмо якобы пришло из регионального минпрома. Там 
свое участие в составлении и распространении документа отрица-
ют. В правительстве региона сказали, что оно выступает за полное 
информирование граждан «об актуальных положениях законода-
тельства о выборах»: «В этих целях оно будет осуществлять взаимо-
действие с предприятиями и организациями Нижегородской об-
ласти в официальном порядке».

Политолог Борис Макаренко называет это «мягкой администра-
тивной мобилизацией». «За кого голосовать, в данном случае это ме-
нее важно, потому что приоритет для власти — это повышение явки. 
Результат победителя в любом случае будет высоким»,— считает он.

Лиза Миллер,  
Максим Иванов;  
Андрей Репин,  
Александра Викулова,  
Нижний Новгород
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Санкт-Петербург стал последним
Сопредседателей президентского штаба назовут только сегодня

Сегодня федеральный штаб Владими-
ра Путина объявит, кто будет руководить 
кампанией кандидата в Санкт-Петер-
бурге. Как и предсказывал ”Ъ“, сопред-
седателей будет четверо. При этом, 
по сведениям ”Ъ“, среди них может ока-
заться человек, которого ранее среди 
претендентов не называли. В большин-
стве регионов штабы были сформиро-
ваны еще на прошлой неделе, а затя-
нувший процесс в Санкт-Петербурге 
эксперт объясняет тем, что это « самый 
тяжелый регион для выстраивания 
устраивающих всех конструкций».

Сопредседатель федерального штаба Вла-
димира Путина Елена Шмелева сказала 

”
Ъ“, 

что решение о руководстве питерского шта-
ба будет объявлено сегодня: «Все это время 
продолжался процесс согласования канди-
датур. Решение принималось на уровне ре-

гиона». По ее словам, Санкт-Петербург стал 
последним регионом, в котором сформиро-
ван предвыборный штаб.

Как ранее писал 
”
Ъ“, в Санкт-Петербурге 

развернулась интрига вокруг возможных со-
председателей штаба. 18 января Смольный 
сообщил о трех руководителях — гендирек-
торе «Силовых машин» Юрии Петрене, гла-
ве петербургского совета ветеранов Василии 
Волобуеве и 18-летней студентке факульте-
та международных отношений СПбГУ Ан-
не Шурановой. В тот же день пресс-секре-
тарь Горного университета Сергей Чернядь-
ев объявил, что кампанией будет руководи-
тель ректор Владимир Литвиненко. Он был 
начальников питерского штаба Владимира 
Путина в трех предыдущих кампаниях.

Вице-губернатор Санкт-Петербурга Конс-
тантин Серов сказал 

”
Ъ“, что решение об офи-

циальном руководстве штаба должно быть 

спущено в Петербург — его ожидают в тече-
ние ближайших дней. По его словам, на ре-
гиональном уровне этот вопрос не решает-
ся. Он также подчеркнул, что президентский 
штаб в регионе работает, но его никто не воз-
главляет. Распоряжения сотрудникам шта-
ба, по словам вице-губернатора, отдают «сем-
надцать доверенных лиц» президента. Одна-
ко как убедился корреспондент 

”
Ъ“, посети-

телей и руководителей в штабе пока немно-
го (он находится на окраине города, на тер-
ритории бывшей промзоны). За неделю ра-
боты, как рассказали 

”
Ъ“ волонтеры (их все-

го трое), президентскую приемную посети-
ли шесть человек. Волонтеры говорят, что по-
ка не видели никого из людей, анонсирован-
ных в качестве сопредседателей штаба, а сво-
им непосредственным руководителем назы-
вают сотрудника внутриполитического бло-
ка городской администрации.

Вчера свою должность в штабе не смог 
назвать и спикер заксобрания Петербурга 
Вячеслав Макаров (Владимир Литвинен-
ко называл его своим первым замом, хотя 
«Единая Россия» согласовывала другую кан-
дидатуру). Господин Макаров сказал, что 
«должности — это не главное, главное для 
нас — это Россия», а помогать Владимиру 
Путину в кампании он может «и без штаба». 
Отметим, что в субъектах сопредседателями 
штабов становились доверенные лица пре-
зидента, а их заместителями — представи-
тели «Единой России» и ОНФ. Из трех канди-
датов, названных Смольным, в качестве до-
веренного лица зарегистрирован Центриз-
биркомом только Василий Волобуев (Юрия 
Петрени и Анны Шурановой среди них не 
было). Владимир Литвиненко был зареги-
стрирован доверенным лицом Владимира 
Путина 22 января.

19 января источник 
”
Ъ“ в федеральном 

штабе говорил, что сопредседателей будет не 
трое, а четверо — господин Литвиненко вой-
дет в штаб, но не будет его единоличным руко-
водителем. При этом вчера собеседники 

”
Ъ“ не 

исключили появления среди них нового чело-
века. «Санкт-Петербург — самый тяжелый ре-
гион с точки зрения выстраивания устраива-
ющих всех конструкций,— говорит глава фон-
да 

”
Петербургская политика“ Михаил Виног-

радов.— Приходится искать баланс между на-
личием большого количества игроков, имею-
щих выход на первых лиц, и наличием инте-
ресов у федеральных игроков, в том числе на 
фоне периодических разговоров о замене гу-
бернатора». Михаил Виноградов считает, что 
скандалы в Питере быстро забываются — по 
крайней мере, за пределами города.

Софья Самохина;  
Мария Карпенко, Санкт-Петербург

В музее Высоцкого Владимиру Путину 
было где осмотреться  
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Большая палата Европейского 
суда по правам человека (ЕСПЧ) 
вчера пересмотрела дело «На-
вальный против России» о задер-
жаниях на митингах по просьбе 
обеих сторон. Минюст оспарива-
ет ранее установленные в Страс-
бурге нарушения прав оппози-
ционера на личную свободу и 
свободу собраний, а Алексей  
Навальный требует признать  
мотивы властей политическими 
в рамках ст. 18 Европейской кон-
венции. Остроту процессу при-
дает недавний прецедент ЕСПЧ 
по делу «Мерабишвили против 
Грузии», существенно расширив-
ший практику признания дел «по-
литическими».

На слушаниях в Большой пала-
те ЕСПЧ по делу «Навальный про-
тив России» вчера выступили сам 
оппозиционер и уполномоченный 
РФ при ЕСПЧ заместитель минист-
ра юстиции Михаил Гальперин. На-
помним, Минюст РФ и Алексей На-
вальный в мае добились пересмотра 
полным судейским составом реше-
ния одной из палат ЕСПЧ, которая 
в феврале 2017 года признала нару-
шения ст. 6 и 11 Конвенции по защи-
те прав человека (право на cправед-
ливый суд и на свободу собраний) в 
связи с семикратным задержанием 
Алексея Навального на различные 
сроки в ходе протестных акций.

Главным вопросом в новом про-
цессе была возможность примене-
ния в деле господина Навального 
ст. 18 Конвенции, которая применя-
ется крайне редко, если суд придет 
к выводу, что права заявителя огра-
ничены в политических целях. В об-
жалованном решении это наруше-
ние, которое заявитель считает клю-
чевым, признано не было. Минюст 
считает, что для этого, как и для при-
знания установленных нарушений, 
оснований нет, а Алексей Наваль-
ный настаивает на обратном.

«Только за последний год заяви-
тель был лишен свободы на общий 
срок до 60 суток, а заявления рос-
сийских чиновников говорят о том, 
что они считают его своей полити-
ческой угрозой»,— сказала адвокат 
оппозиционера Ольга Михайлова. 
Она напомнила, что Владимир Пу-
тин назвал оппозиционера «россий-
ским Саакашвили». «То, что суд не 
рассматривает мои заявления в раз-
резе ст. 18, дает российским властям 
средство пропаганды. Вероятность 
того, что все это не имеет политиче-
ской подоплеки, столь же велика, 
как то, что Путин проиграет прези-
дентские выборы»,— заявил госпо-
дин Навальный.

Михаил Гальперин заявил, что оп-
позиционер умышленно ходил на 
несогласованные митинги. «Что ка-
сается выражения Владимира Пути-
на, где он сравнивает Навального с 
Саакашвили, у этих двух людей дей-

ствительно много общего,— сказал 
представитель Минюста.— Они си-
стематически собирают вокруг себя 
агрессивно настроенную толпу, их 
несколько раз силой пытались вы-
тащить из полицейских автозаков».

Обратив внимание на скопив-
шуюся у дверей суда очередь же-
лающих попасть на слушания, су-
дья Ангелика Нюссбергер спроси-
ла представителя РФ, чем «выстраи-
вание в очередь» отличается от «со-
брания». «Тут все просто. Любое изъ-
явление своей позиции с примене-
нием политических плакатов — 
это не очередь куда-то»,— заверил 
господин Гальперин. На вопрос су-
дьи, кто разрабатывает стратегию 
действий правоохранительных ор-
ганов и отдает им приказы разго-
нять демонстрации, чиновник со-
общил, что для этого есть специаль-
ный закон, а «решения о том, как бу-
дет действовать полиция, принима-
ются на офицерском или генераль-
ском уровне». Стратегия же, по его 
словам, заключается в том, чтобы 
вычленить из толпы наиболее ак-
тивных демонстрантов. Другие во-
просы судей к ответчику касались 
жестокости и адекватности мер 
при разгоне несогласованных де-
монстраций. Михаил Гальперин за-
явил, что «полиция никогда не при-
меняет дубинки, собак или какое-
либо оружие, чтобы разогнать ма-
нифестацию, и в начале всегда те-
пло приветствует манифестантов». 
«По сравнению с Нельсоном Манде-
лой моя политическая жизнь в Мо-
скве гораздо легче»,— прокоммен-
тировал выступление представите-
ля Минюста Алексей Навальный.

Отметим, что слушания по этому 
делу были назначены на 13 декабря 
2017 года, но отложены в связи с вы-
несенным 29 ноября прецедентным 
решением Большой палаты, которая 
признала нарушение ст. 18 в деле по 
жалобе против Грузии ее экс-премь-
ера Вано Мерабишвили и впервые 
сформулировала ряд критериев, по-
зволяющих признавать дела поли-
тически мотивированными при от-
сутствии прямых доказательств (как, 
например, в деле Владимира Гусин-
ского, где фигурировало его пись-
менное согласие передать государ-
ству телекомпанию НТВ в обмен на 
свободу). Поэтому сторонам в деле 
Навального было предложено пред-
ставить дополнительные аргумен-
ты. Минюст выступил против рас-
пространения позиций ЕСПЧ по гру-
зинскому делу на российское, а го-
сподин Навальный на это рассчиты-
вает. Решение Большой палаты будет 
принято позже в закрытом режиме.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Кирилл Сарханянц,  
Яна Рождественская,  
Евгений Хвостик,  
Алена Миклашевская

Минюст  
и Алексей Навальный 
поспорили в ЕСПЧ
О мотивах преследования 
оппозиционера

Вчера в комнате для встреч со следователя-
ми и адвокатами СИЗО «Матросская Тиши-
на» прошли прения сторон по делу бывшего 
губернатора Кировской области Никиты Бе-
лых. По двум эпизодам получения взяток го-
собвинение запросило для него десять лет 
колонии строгого режима с запретом в тече-
ние восьми лет занимать руководящие долж-
ности в органах госвласти. Дополнительно 
обвинение требует обязать чиновника запла-
тить штраф в размере 100 млн руб., что яв-
ляется для него явно неподъемной суммой. 
С подробностями из СИЗО — корреспондент 

”Ъ“ Алексей Соковнин.
Из трех десятков журналистов, приехавших к 

«Матросской Тишине», попасть в СИЗО удалось 
лишь единицам. Да и у тех возникли проблемы 
при оформлении пропусков: из-за внезапного 
сбоя в электросистеме их выписывали при свете 
мобильников самих журналистов.

Слушания в СИЗО из здания Пресненского 
райсуда перенесли в конце прошлого года. Связа-
но это было с заболеванием подсудимого, которо-
му буквально на каждое заседание приходилось 
вызывать скорую. В результате Никита Белых по-
пал в больницу изолятора, из которой уже не мог 
добраться до суда.

Под процесс в СИЗО отвели одну из небольших 
комнат, в которых обычно проходят встречи за-
ключенных со следователями и адвокатами. Со-
трудники ФСИН установили в ней дополнитель-
ную скамью для публики.

Никиту Белых, опирающегося на палочку, в 
импровизированный зал заседаний доставил 
конвой. Попросив журналистов поставить палоч-
ку в угол, бывший губернатор занял место за сто-
лом рядом с защитником.

Перед выступлением гособвинителей Никита 
Белых дал так называемые дополнительные пока-
зания, которые затянулись почти на 2,5 часа. За это 
время экс-губернатор рассказал о своем уголовном 
преследовании, провокации со стороны сотрудни-
ков правоохранительных органов при его задержа-
нии и о том, что если он и брал деньги, то только 
для того, чтобы затем внести их на счет специально-
го фонда и расходовать на ремонт зданий в Кирове.

После перерыва, который Никита Белых про-
вел под капельницей, гособвинители Светлана Та-
расова и Марина Дятлова, обращаясь к судье Тать-
яне Васюченко, попросили признать подсудимо-
го виновным в совершении преступлений, пред-
усмотренных ч. 6 ст. 290 УК РФ (получение взяток 
в особо крупном размере). Прокуроры рассказа-
ли, что в 2012–2016 годах Никита Белых лично и 
через посредников получил взятки на общую сум-
му €600 тыс. По версии обвинения, €200 тыс. ему 
заплатил Альберт Ларицкий, контролировавший 
АО «Нововятский лыжный комбинат» и ООО «Лесо-
хозяйственная управляющая компания», а осталь-
ную сумму передал предприниматель Юрий Су-
дгаймер. Деньги, считают обвинители, выплачи-
вались «за совершение как законных, так и неза-
конных действий и бездействия в пользу взятко-
дателей», в том числе за реализацию предприяти-
ями проектов в области лесозаготовки, а также за 
общее покровительство. Причем часть денег, €200 
тыс., по версии обвинения, господин Судгаймер 
15 мая 2014 года передал тогдашнему губернатору 
прямо в здании областного правительства.

Как отметили представители Генпрокуратуры, 
вина подсудимого доказывается показаниями сви-
детелей и потерпевших от его действий, а также 
фиксацией переговоров экс-губернатора. Напри-
мер, сообщила прокурор Дятлова, господин Суд-

гаймер перед передачей денег, позвонив Никите Бе-
лых, сказал: «Извини, что мелкими», а тогдашний 
глава региона на это никак не отреагировал. На дру-
гой записи говорилось о получении «транша».

При этом обвинение утверждало, что чинов-
ник жил не по средствам, так как его расходы пре-
вышали доходы. По версии прокуроров, об этом 
свидетельствовала любовь подсудимого к доро-
гим винам, сигарам и ресторанам, оплата им об-
учения сына в Великобритании, а также то, что он 
много тратил на женщин, одна из которых стала 
его женой. Речь, очевидно, шла о Екатерине Рей-
ферт, на которой подсудимый женился уже в СИ-
ЗО. В перерыве, несмотря на сопротивление над-
зирателей, она успела поцеловать подсудимого.

Заявив, что Никита Белых, совершая преступ-
ления, дискредитировал органы госвласти, про-
куроры потребовали приговорить его за взятку, 
относящуюся к 2012 году, к восьми годам колонии 
строгого режима, а за взятку 2016 года — к десяти. 

После сложения наказаний, считает обвинение, 
бывший губернатор должен провести за решет-
кой десять лет, не работать на руководящих долж-
ностях в течение восьми лет после отсидки, а так-
же заплатить штраф в размере 100 млн руб.

Отметим, что, несмотря на сверхдоходы, о ко-
торых говорилось в ходе прений сторон, у бывше-
го губернатора для погашения ущерба по делу бы-
ло арестовано имущество, оцениваемое в сумму 
менее 10 млн руб.,— две квартиры в Перми, авто-
мобиль, банковские счета, предметы антиквари-
ата и коллекция часов.

Защита в прениях заявила о недоказанности 
вины экс-чиновника, потребовав его оправдать. 
Как полагает адвокат Андрей Грохотов, его клиент 
стал «жертвой» оговора и провокации. Так, напри-
мер, при задержании в июле 2016 года в одном из 
ресторанов торгового центра Lotte Plaza, по вер-
сии защиты, Никита Белых должен был получить 
не обработанные спецсоставом евро, а вино и си-
гары в подарок на день рождения.

Ожидается, что 26 января Никита Белых высту-
пит с последним словом, после чего судья Васю-
ченко удалится на вынесение ему приговора.

Для Никиты Белых 
сложилось обвинение
Экс-губернатор Кировской области  
может быть осужден на десятилетний срок

Никита Белых настаивает,  
что если и брал деньги, то только  
на развитие Кировской области 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Как стало известно ”Ъ“, сотруд-
ники ФСБ России, расследовав-
шие факты коррупции в След-
ственном комитете, не стали 
направлять председателю СКР 
Александру Бастрыкину мате-
риалы о возбуждении уголовно-
го дела в отношении начальника 
Главного следственного управ-
ления комитета по Москве Алек-
сандра Дрыманова. Таким обра-
зом, генерал-майор юстиции 
Дрыманов, ранее руководивший 
расследованием событий в Юж-
ной Осетии и на юго-востоке Ук-
раины, остался в статусе сви-
детеля по делу своих коллег, 
обвиняемых в получении взят-
ки от вора в законе Шакро, и про-
должил возглавлять ГСУ СКР.

Вчера в Мосгорсуде продолжил-
ся процесс над бывшим начальни-
ком Главного управления межве-
домственного взаимодействия и 
собственной безопасности СКР Ми-
хаилом Максименко, обвиняемым 
в получении взятки (ч. 6 ст. 290  
УК РФ) в $500 тыс. через посредни-
ков за содействие в освобождении  
из-под ареста Андрея Кочуйкова 

(Итальянец) — криминального ав-
торитета, являющегося ближай-
шим соратником вора в законе За-
хария Калашова (Шакро Молодой). 
Показания давал бывший началь-
ник управления собственной без-
опасности СКР Александр Ламо-
нов, также обвиняемый во взяточ-
ничестве и заключивший с проку-
ратурой досудебное соглашение о 
сотрудничестве. Полковник Ламо-
нов рассказал о том, как и от кого 
было получено незаконное возна-
граждение и как его подельники 
поделили эти деньги.

Однако интерес у участников 
процесса и наблюдателей вызва-
ли не столько показания «сделоч-
ника» Ламонова, сколько очеред-
ной выпад в адрес начальника ГСУ 
СКР по Москве Александра Дрыма-
нова. Если накануне генерал-май-
ор юстиции Дрыманов упоминался 
в обвинительном заключении по 
уголовному делу, оглашенном про-
курором Борисом Локтионовым, 
как человек, возможно, участво-
вавший в коррупционной схеме, то 
вчера разоблачения генерала про-
должили защитники подсудимого 

Максименко. По их словам, еще в 
ноябре прошлого года сотрудники 
ФСБ, разбирающиеся в коррупци-
онном деле, направили в централь-
ный аппарат СКР материалы на ге-
нерала Дрыманова, но ответ на них 
из ведомства Александра Бастры-
кина так и не поступил. Однако, 
полагают защитники, процесс над 
полковником Максименко может 
иметь преюдициальное значение 
и для генерала Дрыманова. В слу-
чае признания полковника винов-
ным под следствие может попасть 
и генерал. В связи с этим защитни-
ки попросили суд направить запрос 
в ФСБ с тем, чтобы участникам раз-
бирательства разъяснили нынеш-
ний процессуальный статус генера-
ла Дрыманова. Гособвинитель Лок-
тионов выступил против: «Статус 
Дрыманова уже определен — он яв-
ляется свидетелем!» Суд ходатайст-
во защиты отклонил. В СКР от ком-
ментариев воздержались.

В соответствии с п. 10 ч. 1 ст. 448 
Уголовно-процессуального кодек-
са, уголовное дело в отношении 
руководителя следственного орга-
на может быть возбуждено предсе-
дателем СКР или его заместителем. 
Соответственно, в ноябре, если ве-
рить защитникам, ФСБ должна бы-
ла направить материалы Алексан-
дру Бастрыкину, а тот — органи-
зовать доследственную проверку 
предполагаемых незаконных дей-
ствий начальника ГСУ Дрымано-
ва, а по ее результатам принять про-
цессуальное решение: возбудить 
уголовное дело или отказать следо-

вателям в этом. Поскольку полков-
ники Максименко и Ламонов спец-
субъектами не являлись, их уголов-
ное преследование чекисты осуще-
ствили сами. В случае же с бывшим 
первым замначальника ГСУ СКР по 
Москве Денисом Никандровым, ко-
торый является участником кор-
рупционной схемы (дело генерала 
выделено в отдельное производст-
во), его уголовное преследование 
по материалам ФСБ начинал имен-
но Александр Бастрыкин.

Как следует из документов, име-
ющихся в распоряжении 

”
Ъ“, 18 

июля 2016 года, получив докумен-
ты из ФСБ, господин Бастрыкин 
возбудил уголовное дело по ч. 6 
ст. 290 УК РФ в отношении генера-
ла Никандрова. В тот же день соот-
ветствующее постановление было 
направлено заместителю генпроку-
рора Виктору Гриню, который пере-

дал расследование по нему следст-
венному управлению ФСБ.

При этом источники 
”
Ъ“ в СКР ут-

верждают, что материалы на генера-
ла Дрыманова руководителям след-
ственного ведомства не поступали, 
поэтому в его отношении не прово-
дилась доследственная проверка, 
не выносилось и никаких процессу-
альных решений.

Источник 
”
Ъ“ рассказал, что со-

трудниками ФСБ в рамках расследо-
вания дела о взятке за освобождение 
Итальянца дома и на даче генерала 
Дрыманова проводились обыски. По-
водом для этого послужили показа-
ния генерала Никандрова, которому 
за сотрудничество обещали смягче-
ние обвинения и перевод под домаш-
ний арест. Однако, утверждает собе-
седник 

”
Ъ“, несмотря на использова-

ние металлоискателя, перекапыва-
ние дачного участка, простукивание 

стен и прочее, никаких тайников, в 
которых могли находиться крупные 
суммы денег, найдено не было. Гово-
рят, что по результатам проведенных 
у него следственных действий гене-
рал Дрыманов проинформировал 
Александра Бастрыкина, а тот, свя-
завшись с директором ФСБ Алексан-
дром Бортниковым, рассказал ему о 
целой спецоперации в отношении 
одного из лучших следователей стра-
ны (генералу поручалось руководст-
во расследованием, пожалуй, самых 
резонансных дел последних лет, в 
том числе событий в Южной Осетии 
и на юго-востоке Украины).

По итогам в бригаде, работавшей 
по коррупционному делу, часть со-
трудников заменили новыми, тем 
не менее имя генерала Дрыманова 
все равно оказалось в деле полков-
ника Максименко.

Николай Сергеев

Александру Бастрыкину не донесли на Александра Дрыманова
Начальник ГСУ СКР избежал и доследственной проверки, и уголовного дела

Источники ”Ъ“ утверждают, что мате-
риалы на Александра Дрыманова  
руководителям СКР не поступали,  
поэтому в его отношении не проводи-
лась доследственная проверка и не вы-
носилось процессуальных решений



5

новости
Коммерсантъ   l   Четверг 25 января 2018 №13   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Строительство российско-
го участка газопровода Nord 
Stream 2, несмотря на возраже-
ния экологов, пройдет через Кур-
гальский заказник (Ленобласть). 
Соответствующий вариант мар-
шрута одобрил Росприроднад-
зор. Компания Nord Stream 2 AG 
(разработчик проекта) уже пред-
ставила основные направления 
сохранения биоразнообразия за-
казника, в частности, компания 
хочет ограничить доступ граждан 
в наиболее важные для охраны 
природы зоны заказника.

Росприроднадзор в рамках госу-
дарственной экологической экспер-
тизы вынес положительное реше-
ние по проекту нового экспортно-
го газопровода Nord Stream 2. Таким 
образом, строительство нитки все-
таки пройдет по предпочтительно-
му для Nord Stream 2 AG варианту — 
через Кургальский заказник.

Экологам и общественникам так 
и не удалось повлиять на решение 
Росприроднадзора. Ранее в ведом-
ство, в частности, было направлен-
но экспертное заключение на про-
ект, в котором говорилось о «недопу-
стимости его реализации» из-за несо-
ответствия экологическим требова-
ниям. Главным образом экспертов, 
проводивших общественную эко-
логическую экспертизу, не устроил 
выбранный маршрут через Кургаль-
ский заказник (

”
Ъ“ рассказывал об 

этом 16 января). В Росприроднадзо-
ре обещали рассмотреть документ.

Напомним, под давлением об-
щественности проект Nord Stream 2 
уже был частично скорректирован: 
технология прокладки газопровода 
на российском участке была изме-
нена после публичного обсуждения 
накануне подачи на государствен-
ную экологическую экспертизу отче-
та об оценке воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС). Компания Nord 
Stream 2 AG отчиталась, что по суше 
труба пройдет в металлической ко-
робке — тренч-боксе, коробка будет 
помещена в траншею, которую не 
придется осушать. Использование 
тренч-боксов при укладке трубы по-
зволит более чем вдвое сократить 
ширину вырубаемого участка ценно-
го леса в Кургальском заказнике и не 
приведет к нарушению гидрологиче-
ского режима, говорят в компании.

Nord Stream 2 AG уже отчиталась 
о планах совместно с властями Лено-
бласти скорректировать стратегию 
управления заказником для сохра-
нения биоразнообразия. Среди на-
меченных направлений — лесораз-
ведение, исследования экосистем 
и «создание заповедных зон» внутри 
заказника. Кроме того, в компании 
предлагают провести зонирование 
территории, регулировать доступ 
граждан к разным участкам природ-
ных территорий в соответствии с их 
экологическими особенностями 
и одновременно развивать и улуч-
шать гостиничную инфраструктуру.

Как пояснили в Nord Stream 2 AG, 
мероприятия будут проводиться за 

счет компании — для этого рассма-
тривается вариант создания специ-
ализированного фонда. Это должно 
обеспечить «прозрачность» расходо-
вания средств, обещают в компании. 
По словам вице-губернатора Лено-
бласти Сергея Перминова, «объеди-
нение ресурсов и экспертизы госу-
дарственного и частного сектора яв-
ляется эффективным инструментом 
укрепления и развития региональ-
ной системы особо охраняемых при-
родных территорий и решения эко-
логических вопросов».

Между тем старший научный со-
трудник Ботанического института 
РАН Елена Глазкова предупрежда-
ет, что при строительстве нитки га-
зопровода будут утрачены уникаль-
ные экосистемы Кургальского заказ-
ника, в частности, растения, кото-
рые попадут в коридор трассы. Ра-
нее об этом же говорили в «Гринписе 
России», предлагая проложить трас-
су по технологии микротоннелиро-
вания (укладывание трубы без ры-
тья траншеи).

Однако в Nord Stream 2 AG заяв-
ляют о больших рисках применения 
микротоннеля, а также обещают, что 
из-за прокладки трубопровода бу-
дет утрачено менее 0,06% от общего 
числа «критических мест обитания 
в наземной части заказника».

В течение двух недель компания 
планирует направить проектную до-
кументацию в Главгосэкспертизу.

Ольга Никитина,  
Санкт-Петербург

Nord Stream 2  
пройдет заповедной тропой
Росприроднадзор согласовал маршрут газопровода Эксплуатацию ЕАИСТО переда-

дут из МВД Российскому союзу авто-
страховщиков (РСА). Курировать ра-
боту РСА в этой сфере будет ЦБ. В по-
яснительной записке подчеркивает-
ся, что незащищенный доступ к базе 
является одной из причин внесения 
в нее данных о машинах, не прошед-
ших техосмотр.

• Напомним, в 2012 году прове-
рять машины доверили частным 
операторам, забрав эти функции 
у ГИБДД. Вместо талона ТО вве-
ли диагностические карты, контр-
олировать которые должны стра-
ховщики при выдаче полиса ОСАГО. 
Схема была предложена депутата-
ми Госдумы, а в 2011 году поддержа-
на Дмитрием Медведевым, кото-
рый и запустил реформу. В поясни-
тельной записке говорится о «ши-
рокой практике» продажи карт без 
проведения ТО. По данным ГИБДД, 
в 2017 году в РФ из-за техниче-
ской неисправности произошло бо-
лее 5,8 тыс. аварий, рост составил 
18,5% (по сравнению с аналогичным 
периодом годом ранее). Реформа те-
хосмотра заложена в правитель-
ственной стратегии безопасности 
движения до 2024 года, о которой 

”
Ъ“ писал ранее.

Предложенная схема реформы 
в целом устраивает РСА, рассказал 

”
Ъ“ заместитель исполнительного ди-

ректора союза Сергей Ефремов. «Ин-
формационная система ЕАИСТО по-
требует модернизации и доработки, 
стоимость затрат мы пока не оцени-
ли,— говорит он.— Ни у кого не вы-
зывает вопросов необходимость обя-
зательной видеофиксации процесса 
ТО, однако это займет какое-то вре-
мя, потому что реализация требует 
проработки. Потребуются подзакон-
ные акты, которые определят техни-
ческие требования, порядок переда-
чи информации. Внедрение видео-
фиксации потребует значительных 
затрат, которые могут быть возложе-
ны как на страховое сообщество, так 
и на самих операторов техосмотра». 
На данном этапе, отмечает господин 
Ефремов, достаточно внедрения фо-
тофиксации, что дает подтверждение 
пребывания на пункте техосмотра.

Гендиректор союза «Техэксперт» 
Сергей Зайцев считает, что контроль 
над базой ЕАИСТО нельзя переда-
вать страховщикам. «Компании ведь 
финансово заинтересованы в прода-
же как можно большего числа поли-
сов, а значит, им нужно, чтобы води-
тель получил диагностическую кар-
ту,— говорит он.— РСА не может 
контролировать работу компаний, 

брокеров и агентов. Сейчас на рын-
ке порядка 3 тыс. нелегально рабо-
тающих операторов ТО, остановить 
их крайне сложно». По его мнению, 
необходимо вернуть контрольные 
функции в МВД и создать Россий-
ский союз операторов техосмотра.

Искоренить коррупцию в обла-
сти ТО не удастся даже путем ради-
кальной реформы, считает предсе-
датель Движения автомобилистов 
России Виктор Похмелкин. «Техос-
мотр не имеет смысла, он не дает ни-
чего никому, кроме тех, кто на этом 
зарабатывает,— говорит он.— За со-
стояние машины отвечает водитель, 
это сказано в ПДД. Проще вообще 
исключить ТО, оставив его обяза-
тельным только для автобусов и гру-
зовиков. В противном случае кор-
рупция останется, и даже уголовная 
ответственность не спасет».

По данным 
”
Ъ“, пакет поправок 

от Минэкономики, скорее всего, бу-
дет доработан — несколько дней на-
зад в правительстве прошло согла-
сительное совещание на эту тему. 
Сергей Ефремов из РСА уточнил, что 
норма о возможности регрессного 
иска к владельцу автомобиля в слу-
чае ДТП еще обсуждается, так как по-
ка «не нашла поддержки» у всех за-
интересованных сторон.

Иван Буранов

На тех напали

Российская академия наук все-
таки получит новый юридический 
статус, заявил вчера президент 
РАН Александр Сергеев. Акаде-
мия является сейчас ФГБУ, но 
глава государства Владимир Пу-
тин дал согласие, чтобы РАН име-
ла больше полномочий. Реформа 
будет проходить в два этапа, рас-
сказал господин Сергеев, и зай-
мет «не годы, а месяцы». Акаде-
мики, которые ранее обратились 
к президенту РФ с открытым 
письмом, критикующим ФАНО, 
называют запланированные из-
менения «правильными, но слиш-
ком умеренными».

Вчера президент РАН Александр 
Сергеев рассказал подробности за-
крытой встречи с президентом РФ 
Владимиром Путиным, которая состо-
ялась 22 января. По его словам, прези-
дент полностью поддержал позицию 
ученых о необходимости изменения 
юридического статуса РАН. Более того, 
уже готов план изменений.

Напомним, статус РАН после ре-
формы 2013 года — один из самых 
болезненных вопросов для ученых. 
Сейчас академия является ФГБУ, 
и в 2017 году, накануне выборов, все 
кандидаты на пост президента РАН 
заявляли, что будут добиваться из-
менений в этом вопросе. Как объяс-
нял 

”
Ъ“ Александр Сергеев, по зако-

ну у ФГБУ недостаточно полномочий, 
чтобы академия могла реализовы-
вать государственную научную поли-
тику. При этом он подчеркивал, что 
«простого решения проблемы» не су-
ществует: для академии нужно найти 
такую юридическую форму, которая 

давала бы право законодательной 
инициативы, но при этом позволила 
остаться самоуправляемой органи-
зацией, основанной на выборности.

В итоге президент РАН догово-
рился с главой государства о том, как 
должны проходить юридические из-
менения. «На первом этапе предпо-
лагается корректировка 253-го феде-
рального закона (

”
О Российской ака-

демии наук“.— 
”
Ъ“). На втором этапе 

ставится вопрос о подготовке ново-
го закона, в котором Российская ака-
демия наук получила бы особый ста-
тус — Государственная академия на-
ук»,— сказал господин Сергеев. По его 
словам, этот вариант потребует внесе-
ния изменений в Гражданский кодекс 
РФ. «Я попросил Владимира Владими-
ровича, чтобы мы имели возможность 
сделать это максимально быстро. Речь 
идет, конечно, не о годах, а о месяцах. 
Чем меньше, тем лучше»,— расска-
зал Александр Сергеев. По его словам, 
Владимир Путин ответил: «Хорошо, 
давайте действуйте. Я считаю, что это 
нужно быстро делать».

Академия рассчитывает, что из-
менения позволят РАН выступать 
в роли заказчика госзаданий для ин-
ститутов — сейчас этим занимается 
ФАНО. «Еще должны быть прописа-
ны четкие формулировки, что Ака-
демия наук имеет право выносить 
свои предложения. У академии толь-
ко экспертная функция прописана, 
должна быть добавлена функция 
прогнозирования»,— уверен госпо-
дин Сергеев.

Кроме того, президент РФ продлил 
мораторий на собственность акаде-
мических институтов и РАН, кото-

рый действует с 2013 года (введен по-
сле начала реформы РАН и ограничи-
вает права управления собственно-
стью). «У Академии наук осталось еще 
немного собственности своей, кото-
рая нужна для выполнения ее устав-
ных функций. И надо сказать, что, хо-
тя этой собственности осталось сов-
сем немного, тем не менее ее остатки, 
я бы сказал, некоторых будоражат»,— 
посетовал господин Сергеев.

Вопрос особого статуса РАН под-
нимался в открытом письме 400 на-
учных работников, которое в кон-
це 2017 года было направлено Вла-
димиру Путину (см. 

”
Ъ“ от 27 декаб-

ря). Ученые жаловались на «неадек-
ватный юридический статус науч-
ных институтов и самой академии» 
и утверждали, что «стиль и методы 
работы ФАНО» мешают научной де-
ятельности. Вчера один из авторов 
письма, директор Института физи-
ки высоких давлений академик Ва-
дим Бражкин в беседе с 

”
Ъ“ назвал 

предложенные изменения «скорее 
косметическими». «Лучше это, чем 
ничего. Но надо посмотреть, когда 
и как эти предложения будут реали-
зованы»,— сказал академик. Он под-
черкнул, что ключевым вопросом яв-
ляется разграничение полномочий 
между РАН и ФАНО. «Но пока ФАНО 
продолжает принимать абсурдные, 
с нашей точки зрения, решения — 
в частности, по финансированию, 
зарплатам и количеству научных ста-
тей,— сказал господин Бражкин.— 
Поэтому представленные планы из-
менения статуса правильные, но из-
лишне умеренные».

Александр Черных

Ученые покидают  
бюджетное учреждение
Глава РАН рассказал об изменении статуса академии

Как стало известно ”Ъ“, зампол-
преда президента в Централь-
ном федеральном округе (ЦФО) 
Ирина Потехина займет пост за-
местителя главы Минобрнауки. 
Она переходит в правительство 
после недавнего перевода пол-
преда президента в ЦФО Алек-
сандра Беглова на аналогичный 
пост в Северо-Западном феде-
ральном округе. Госпоже Поте-
хиной может быть поручено раз-
витие федеральных проектов 
профессиональной ориентации 
и профобразования, которые она 
курировала в полпредстве.

Как стало известно 
”
Ъ“, вчера гла-

ва администрации президента (АП) 
Антон Вайно освободил Ирину По-
техину от должности замполпреда 
в ЦФО, где она курировала вопро-
сы молодежной политики, общест-
венных проектов,  взаимодействия 
с гражданским обществом и патри-
отического воспитания. По словам 
источников 

”
Ъ“, премьер Дмитрий 

Медведев уже назначил ее замести-
телем министра образования и нау-
ки Ольги Васильевой.

Ирина Потехина с 2012 года бы-
ла в аппарате экс-полпреда Алексан-
дра Беглова его единственным зем-
ляком, вместе они работали в прави-
тельстве губернатора Санкт-Петер-
бурга Владимира Яковлева. После 
его отставки как вице-губернатор 
и главный пиарщик Смольного го-
спожа Потехина вместе с назначен-
ным тогда и. о. губернатора Алексан-
дром Бегловым обеспечила избра-
ние главой города Валентины Мат-
виенко, затем покинула Петербург 
и заняла пост вице-президента АФК 
«Система» (отвечала за коммуника-
ции). По словам источников 

”
Ъ“, ре-

комендовать ее на пост замминист-
ра мог сам полпред Беглов, который 
в декабре был переведен из ЦФО на 
Северо-Запад.

Ирина Потехина курировала 
в ЦФО реализованный по ее ини-

циативе масштабный проект «Фо-
рум профессиональной навигации 

”
ПроеКТОриЯ“», который по рас-

поряжению президента стартовал 
в 2013 году в Ярославле. Тогда пол-
предам президента было поручено 
создать департаменты обществен-
ных проектов и наполнить их «ре-
альным содержанием» (см. 

”
Ъ“ от 

21 марта 2013 года). Изначально фо-
рум развивался под названием «Бу-
дущие интеллектуальные лидеры 
России», а сейчас переформатиро-
ван для более широкой аудитории 
и объединяет компьютерную ин-
фраструктуру школ всех регионов. 
В сентябре в рамках форума Влади-
мир Путин впервые провел Всерос-
сийский открытый урок по профес-
сиональной навигации, который 
посмотрели более 10 млн пользо-
вателей интернета, и сейчас гото-
вится серия аналогичных уроков 
с участием работодателей и вузов. 
По данным 

”
Ъ“, перед госпожой По-

техиной в Минобрнауки будут по-
ставлены задачи по усилению ра-
боты по ранней профориентации 
и квалифицированной помощи де-
тям, родителям и педагогам. Отме-
тим, что в АП общественные проек-
ты до февраля 2017 года курировал 
Павел Зенькович, который сейчас 
также является заместителем главы 
Минобрнауки.

За профобразование в ведомстве 
до сих пор отвечала последняя со-
ратница экс-министра Дмитрия Ли-
ванова Людмила Огородова (сейчас 
вице-губернатор Томской области). 
Она также отвечала за программу 
повышения международной кон-
курентоспособности вузов «5–100» 
(была создана для выполнения од-
ного из майских указов президен-
та о вхождении не менее пяти рос-
сийских вузов в первую сотню веду-
щих мировых рейтингов к 2020 го-
ду). В октябре прошлого года Ольга 
Васильева жестко раскритиковала 
реализацию программы и предло-

жила сократить число вузов—участ-
ников проекта с 21 до 6, однако ви-
це-премьер Ольга Голодец минист-
ра не поддержала.

Согласно опубликованному вче-
ра постановлению правительства, 
в Минобрнауки создана еще одна 
вакансия восьмого по счету заме-
стителя главы ведомства, так что 
федеральными проектами в сфере 
высшей школы, скорее всего, будет 
заниматься не Ирина Потехина. По 
сведениям 

”
Ъ“, одним из канди-

датов на эту должность является 
член президентского Совета по на-
уке и образованию, руководитель 
центра одаренных детей «Сириус» 
Елена Шмелева, ставшая одним из 
сопредседателей предвыборного 
штаба Владимира Путина (прези-
дент возглавляет попечительский 
совет «Сириуса»). Ирина Потехина 
и Елена Шмелева вчера были недо-
ступны для комментариев. В пресс-
службе Минобрнауки вчера сооб-
щили, что перераспределение пол-
номочий в ведомстве произойдет 
после назначения заместителей 
министра.

Сейчас у главы ведомства Ольги 
Васильевой шесть заместителей (все 
назначены после ухода Дмитрия Ли-
ванова в августе 2016 года). Первый 
замминистра Валентина Переверзе-
ва отвечает за финансы и экономи-
ку, управление программами и кон-
курсными процедурами. Статс-се-
кретарь Павел Зенькович куриру-
ет информполитику, законопроект-
ную деятельность ведомства и ме-
ждународные связи. Замминистра 
Ирина Кузнецова отвечает за иму-
щество и капстроительство, Григо-
рий Трубников — за науку, Татьяна 
Синюгина — за вопросы общего об-
разования. Еще одним замминистра 
является глава Рособрнадзора Сер-
гей Кравцов.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Анна Макеева

Минобрнауки укрепят кадрами 
из  администрации президента
Заместителем главы ведомства  
назначена замполпреда в ЦФО Ирина Потехина
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Венесуэла решила  
не тянуть с переизбранием
Перенос даты выборов увеличивает шансы Николаса Мадуро на победу

В Венесуэле де-факто началась 
президентская кампания: дей-
ствующий глава государства Ни-
колас Мадуро объявил о планах 
баллотироваться на второй срок. 
Выборы состоятся до 30 апреля, 
хотя изначально их планировали 
провести в конце года. Опрошен-
ные ”Ъ“ эксперты считают, что 
у властей есть несколько поли-
тических и экономических при-
чин для переноса голосования: 
чем раньше пройдут выборы, тем 
больше шансов на победу имеет 
господин Мадуро. Более десят-
ка латиноамериканских лидеров 
раскритиковали планы властей 
Венесуэлы, однако те к мне-
нию соседей прислушиваться 
не  собираются.

«Я скромный труженик, предста-
витель народа. Если Единая социали-
стическая партия, 

”
Патриотический 

центр“ (альянс партий и движений.— 

”
Ъ“), рабочий класс, женщины и моло-

дежь сочтут, что я должен стать канди-
датом в президенты нашей родины, 
то... я в вашем распоряжении» — так 
Николас Мадуро объявил о намере-
нии баллотироваться на второй пре-
зидентский срок. Произошло это вско-
ре после того, как Конституционная 
ассамблея Венесуэлы (учредительное 
собрание, состоящее на 100% из сто-
ронников господина Мадуро) поста-
новила провести выборы до 30 апре-
ля, хотя ранее предполагалось, что го-
лосование состоится в конце года.

Официально правящие социали-
сты объявят кандидата в президенты 
4 февраля на своем съезде, так называ-
емом Конгрессе Родины. Но уже сей-
час можно говорить о том, что внутри-
партийных конкурентов у действую-
щего президента нет.

Для гарантированной победы Ни-
коласу Мадуро необходимо провести 
выборы в ближайшие месяцы, счита-
ет профессор СПбГУ Виктор Хейфец. 
«Во-первых, правительство Венесуэлы 
и лично Николас Мадуро хотят закре-
пить промежуточный успех, выразив-
шийся в том, что они смогли удержать 
власть. На губернаторских и муници-
пальных выборах осенью прошлого 
года правительству удалось привести 
к победе достаточно большое количе-
ство кандидатов. А оппозиция, напро-
тив, не смогла этого сделать,— напом-
нил 

”
Ъ“ эксперт.— Во-вторых, Мадуро 

явно хочет воспользоваться раздро-
бленностью своих противников. Тем, 
что в какой-то степени оппозиция вы-
дохлась и не смогла добиться отстра-
нения президента от власти». Третья 

причина переноса выборов, по мне-
нию господина Хейфеца,— внутрен-
ние разногласия в партии власти. «Не 
секрет, что далеко не все сторонни-
ки идей покойного Уго Чавеса (прези-
дент в 1999–2013 годах.— 

”
Ъ“) и правя-

щей партии одновременно являются 
сторонниками Мадуро. На выборах он 
хочет поставить их перед дилеммой: 
либо я, либо оппозиция»,— поясняет 
собеседник 

”
Ъ“.

Помимо политических факторов 
на перенос даты голосования повли-
яли и факторы экономические, уве-
рен завлабораторией Института Ла-
тинской Америки РАН Виктор Семе-
нов: «Сейчас экономическая ситуа-
ция в Венесуэле крайне плоха. Добыча 
нефти снижается неуклонно с 2003 го-
да, и в декабре она достигла опасных 

для Венесуэлы величин — 1,6 млн бар-
релей в сутки. Упал экспорт. Если будет 
и дальше происходить снижение, это 
приведет к коллапсу». В этой связи го-
сподин Семенов считает, что для удер-
жания власти выборы необходимо 
провести как можно раньше, «пока ар-
мия и Национальная гвардия лояльны 
по отношению к руководству страны».

Опрос исследовательского цент-
ра Hinterlaces свидетельствует о том, 
что 72% венесуэльцев согласны с пе-
реносом выборов на февраль-март 
этого года. В то же время целый ряд 
соседей Венесуэлы не обратили вни-
мания на одобрение ранних выборов 
внутри страны, осудив решение Кон-
ституционной ассамблеи. Так называ-
емая группа Лимы, в которую входит 
12 стран Латинской Америки, не при-
знающих учредительное собрание Ве-
несуэлы, заявила, что подобные дей-
ствия венесуэльских властей ставят 
под сомнение легитимность голосо-
вания. В числе прочего представите-
ли группы потребовали допустить до 
выборов всех желающих политиков.

Подобное требование связано 
с возможным запретом несколь-
ким оппозиционным кандидатам 
участвовать в президентской гон-
ке. В декабре 2017 года противосто-
ящие чавистам партии «Справедли-
вость превыше всего», «Демократи-
ческое действие» и «Народная во-
ля» не стали участвовать в муници-
пальных выборах, после чего Нико-
лас Мадуро отказался допускать их 
представителей до президентской 
кампании. Из-за судимостей не смо-
гут принять участие в гонке и самые 
яркие представители оппозиции — 
Леопольдо Лопес и Энрике Капри-
лес, который на выборах-2013 усту-
пил Николасу Мадуро всего 1,49% го-
лосов. «Если выборы состоятся на 
объявленных условиях, то реаль-
ных кандидатов от оппозиции на 
них может и не оказаться,— отмеча-
ет Виктор Хейфец.— И это сразу по-
ставит под сомнение легитимность 
голосования в глазах многих сосе-
дей Венесуэлы».

Екатерина Мареева

Николас Мадуро готов пой-
ти на новый президентский 
срок, если «социалисты, 
рабочий класс, женщины 
и молодежь» Венесуэлы 
это решение поддержат  
ФОТО REUTERS

Украина занялась футбольной дипломатией
Киев убеждает «европейских друзей» провести акции в его поддержку  
на чемпионате мира в России

Министр иностранных дел Укра-
ины Павел Климкин объявил, что 
власти страны решили задейство-
вать «футбольную дипломатию». 
По его словам, внешнеполитиче-
ское ведомство ведет переговоры 
с представителями зарубежных 
федераций футбола и фанатских 
движений. Цель — добиться от них 
акций в поддержку Украины на 
чемпионате мира, который прой-
дет в России с 14 июня по 15 июля. 

”Ъ“ выяснял, каких конкретно ша-
гов ждет Киев от своих партнеров 
и к каким последствиям это может 
привести, учитывая, что правила 
FIFA запрещают «демонстрацию 
политических лозунгов в любой 
форме».

Выступая в Киеве на пресс-конфе-
ренции, посвященной дипломатиче-
ским итогам 2017 года и приоритетам 
на 2018-й, глава МИД Украины Павел 
Климкин сообщил: «Мы разговарива-
ем с разными федерациями. Могу от-
крыто сказать об этом. И мы также об-
щаемся с различными организация-
ми фанатов относительно того, каким 
образом они могут поднимать разные 
политические вопросы — или бойко-
тируя этот чемпионат, или четко вы-
сказывая свою позицию во время пре-
бывания в России. Переговоры ведут-
ся отдельно с федерациями и с движе-
ниями футбольных фанатов».

Какие действия намерены пред-
принять украинские дипломаты, 

”
Ъ“ 

разъяснил пожелавший остаться не-
названным депутат Верховной рады, 
представляющий правящую коали-
цию. По его мнению, шансов добиться 
бойкота ЧМ-2018, о котором говорил 
Павел Климкин, «практически равны 
нулю». «Болельщики сборных, кото-
рые пробились на чемпионат, поедут 
в Россию, несмотря на призывы из Ки-
ева»,— признал собеседник 

”
Ъ“. Более 

перспективной ему представляется 
идея главы МИДа побудить зарубеж-
ных партнеров Украины «высказать 

свою позицию» во время пребывания 
в РФ: «Развернуть на трибунах украин-
ские флаги или, например, транспа-
ранты 

”
Крым — это Украина“».

«Конечно, мы не гарантируем, 
что все трибуны на чемпионате бу-
дут завешаны украинскими флага-
ми, но я убежден, что нашу страну 
поддержат фан-клубы из соседних 
государств и наверняка болельщи-
ки сборной Англии. В Великобрита-
нии большая украинская диаспора 
и высокий уровень поддержки Укра-
ины»,— говорит 

”
Ъ“ один из лидеров 

фанатского движения поклонников 
киевского «Динамо», создатель попу-
лярного интернет-ресурса «Динамо 
от Шурика» Александр Попов.

Сама сборная Украины не смогла 
квалифицироваться на ЧМ-2018, за-
няв в своей отборочной группе лишь 
третье место. Соответственно, ее бо-
лельщики не получили «националь-
ной квоты» на приобретение билетов 
на матчи, но могут покупать их на об-
щих основаниях, как и граждане лю-
бой другой страны.

Собеседник 
”
Ъ“ в Верховной раде 

считает: из 14 европейских сборных, 
которые примут участие в финальной 
стадии чемпионата мира, Киев име-
ет наибольшие шансы договориться 
о поддержке с представителями Анг-
лии и «сочувствующих Украине сла-
вянских посткоммунистических го-
сударств, за исключением Сербии, ко-
торая симпатизирует России». Впро-
чем, если исключить Сербию, то по-
лучается, что на ЧМ-2018 отобрались 
сборные лишь двух «славянских пост-
коммунистических государств» — 
Польши и Хорватии. При этом Алек-
сандр Попов признает: «С поляками 
все неоднозначно. В последнее время 
с ними возникли проблемы на межго-
сударственном уровне, и сложно про-
гнозировать, чем завершатся перего-
воры с польскими фанатами».

Другой представитель фан-клуба 
киевского «Динамо» в беседе с 

”
Ъ“ про-

комментировал ситуацию гораздо ме-
нее дипломатично: «Польские фанаты 
нас сейчас не любят больше, чем рус-
ских». По его словам, идут «предвари-
тельные консультации» с болельщи-
ками самых популярных футбольных 
клубов Хорватии — загребского «Ди-
намо» и «Хайдука» из Сплита.

Что касается Хорватии, то ситуа-
цию там 

”
Ъ“ разъяснил политолог 

Владо Вурушич. По его словам, у мест-
ной федерации и так напряженные 
отношения с международными фут-
больными чиновниками. После того 
как на стадионе в Сплите, где в 2015 
году проходил отборочный матч чем-
пионата Европы, появилась свастика, 
сборная Хорватии подверглась нака-
занию: она вынуждена была провес-
ти две домашние игры без болельщи-
ков, а кроме того, с нее сняли одно оч-
ко в турнирной таблице. По мнению 
господина Вурушича, маловероятно, 
что ради демонстрации солидарно-
сти с Украиной хорватские спортив-
ные руководители пойдут на новый 
конфликт. «Что касается фанатов, то 
здесь стопроцентной уверенности 
нет. Чисто теоретически возможно, 
что кого-то из них используют в поли-
тических целях, даже банально под-
купив»,— допускает собеседник 

”
Ъ“.

«Украинцы, скорее всего, будут ве-
сти переговоры с лидерами фанат-
ских группировок в тех или иных 
странах, а не с официальными ли-
цами. Если бы перед нами постави-
ли задачу обеспечить поддержку Рос-
сии на каком-либо спортивном меро-
приятии за рубежом, мы поступили 
бы именно так»,— заверил 

”
Ъ“ пред-

ставитель фан-движения одного из 
московских футбольных клубов. По 
его словам, на трибунах нередко бы-
вают развернуты флаги не только уча-
ствующих в игре сборных, но и треть-
их стран. «В этом нет никакого нару-
шения, и на каких-то матчах чемпио-
ната мира мы вполне можем увидеть 
украинские флаги»,— продолжает со-

беседник 
”
Ъ“. Гораздо труднее, по его 

мнению, украинцам будет добиться 
появления на трибунах транспаран-
тов, связанных с Крымом и Донбас-
сом: «Это уже политика, и подобные 
акции запрещены FIFA и UEFA. Если 
кто-то из болельщиков развернет на 
своем секторе подобный плакат, соот-
ветствующая национальная федера-
ция будет наказана».

Пункт 67.3 Дисциплинарного ко-
декса FIFA запрещает «неподобаю-
щее поведение» на трибунах, кото-
рое включает «демонстрацию оскор-
бительных или политических лозун-
гов в любой форме». «Мы уполномо-
чены действовать строго в рамках 
регламента FIFA. Любые политиче-
ски мотивированные транспаранты 
и баннеры не будут допущены к про-
носу на стадион»,— сообщили 

”
Ъ“ 

в оргкомитете ЧМ-2018.
Впрочем, как показывает опыт по-

следних лет, страх наказания не всег-
да останавливает политически анга-
жированных фанатов. На матчах рос-
сийских команд в еврокубках неод-
нократно появлялись транспаран-
ты «Косово — это Сербия». В свою оче-
редь, сербские болельщики «отвеча-
ли любезностью», вывешивая лозун-
ги в поддержку присоединения Кры-
ма к РФ. Ни в тех, ни в других случаях 
санкций со стороны европейских фут-
больных чиновников не последовало.

Почетный президент Российского 
футбольного союза Вячеслав Колосков 
в интервью «РИА Новости» расценил 
заявление Павла Климкина как про-
вокацию. «FIFA должна одернуть этого 
политика, объявив, что не дело людям 
такого ранга подстрекать к саботажу 
и прочим неблаговидным делам»,— 
сказал он. Представители FIFA, к ко-
торым 

”
Ъ“ обратился за комментари-

ями, к моменту подписания этого но-
мера газеты ответа не предоставили.

Максим Юсин,  
Кирилл Кривошеев;  
Янина Соколовская, Киев

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 25 января 2018 №13   l   Коммерсантъ

мировая политика
«Мы хотим 
восстановления 
добрососедства 
с Грузией, но не за счет 
интересов Абхазии  
и Южной Осетии»
Замглавы МИД РФ Григорий 
Карасин о «пределах возможного» 
в отношениях с Тбилиси

На следующей неделе в Праге со-
стоятся переговоры заместите-
ля министра иностранных дел РФ 
Григория Карасина и спецпред-
ставителя премьер-министра 
Грузии по вопросам отношений 
с РФ Зураба Абашидзе. Одной из 
тем встречи станет имплемента-
ция соглашения 2011 года о мо-
ниторинге грузов на российско-
грузинской границе. О том, как 
продвигается реализация этих 
договоренностей, а также о том, 
стоит ли надеяться на активиза-
цию диалога двух стран в деся-
тую годовщину разрыва их ди-
потношений, Григорий Карасин 
рассказал корреспонденту ”Ъ“ 
Елене Черненко.

— Чего вы ожидаете от реализа-
ции соглашения о таможенном 
администрировании и монито-
ринге торговли 2011 года? Когда 
оно заработает?
— Мы возлагаем большие надежды 
на это соглашение, рассчитываем, 
что оно придаст мощный импульс 
торговле в регионе. Ведь в чем состо-
яли трудности для международной 
торговли, возникшие после 2008 го-
да? Поскольку Грузия не признала 
образование на части своей бывшей 
территории двух новых независи-
мых государств, то существовала не-
определенность по поводу того, где 
проходит теперь ее таможенная гра-
ница. Так вот, соглашение 2011 года 
внесло необходимую ясность в этот 
вопрос. В этом международном дого-
воре обозначены точные географи-
ческие координаты мест, отведен-
ных для грузинской таможенной 
службы. Это район Казбеги на грани-
це с Россией, место южнее реки Ин-
гури (за которой начинается терри-
тория Республики Абхазия) и окрест-
ности Гори (вблизи границы с Респу-
бликой Южная Осетия).
— Грузия уже подписала контракт 
со швейцарской компанией SGS 
на мониторинг работы грузин-
ских таможенников в этих ме-
стах. Когда это сделает Россия?
— Постараемся поскорее закончить 
внутригосударственные процедуры, 
чтобы в ближайшие месяцы подпи-
сать необходимые документы. После 
этого соглашение заработает.
— В этом году исполняется десять 
лет с вооруженного конфликта 
в Южной Осетии и разрыва ди-
потношений между РФ и Грузией. 
Есть ли шанс на активизацию ди-
алога между Москвой и Тбилиси?
— Процесс постепенного оздоров-
ления российско-грузинских от-
ношений уже идет. Он начался по-
сле того, как на парламентских вы-
борах в Грузии в октябре 2012 года 
партия Михаила Саакашвили потер-
пела поражение. Новое правитель-
ство Грузии заявило о стремлении 
к диалогу с Россией. Поскольку мы 
всегда принципиально выступали 
за нормализацию, то сразу отклик-
нулись на этот позитивный сиг-
нал. Уже в декабре 2012 года в Пра-
ге прошла наша первая встреча со 
спецпредставителем грузинского 
премьера Зурабом Абашидзе, поло-
жившая начало регулярным контак-
там. Мы, разумеется, отдавали себе 
отчет в сложностях задачи и поэтому 
вели речь о восстановлении и разви-
тии двусторонних связей на тех на-
правлениях, где это возможно в сло-
жившейся ситуации.

Оказалось, что «область возмож-
ного» достаточно широка. За про-
шедшие пять лет нам удалось до-
биться осязаемых результатов, отве-
чающих интересам обеих стран. Гру-
зинские производители получили 
доступ на российский рынок, возоб-
новилось транспортное сообщение, 
налаживаются контакты между от-
дельными органами власти по пра-
ктическим вопросам, отменены все 
ограничения на выдачу российских 
виз грузинским гражданам. Интен-
сивно развиваются культурные, гу-
манитарные и научные контакты.
— Вы упомянули о снятии визо-
вых ограничений для грузин-
ских граждан. А есть ли перспек-
тива полной отмены виз? Россия-
не давно ездят в Грузию в безвизо-
вом порядке.
— Визы в Грузию отменены для 
граждан почти сотни зарубежных 
стран, причем большей частью — 
в одностороннем порядке. Такова 
обычная практика государств, стре-

мящихся привлечь иностранных ту-
ристов. Но в современном мире, где 
возрастают угрозы в сфере безопас-
ности, автоматически рассчитывать 
на «безвизовую взаимность», конеч-
но же, не приходится. Известно, что 
той же Грузии потребовались годы 
переговоров и напряженной «до-
машней работы», включая внесе-
ние изменений в национальное за-
конодательство, чтобы договорить-
ся о безвизовом режиме краткосроч-
ных поездок в страны Шенгена (хо-
тя Грузия еще в 2006 году перестала 
требовать визы от граждан Евросо-
юза). Так что вопрос этот непростой. 
Впрочем, как российская сторона 
неоднократно заявляла, мы в прин-
ципе не исключаем возможности 
введения безвизового режима с Гру-
зией на взаимной основе.
— Что мешает перейти от готов-
ности к действиям?
— Прежде всего соображения без-
опасности. Речь идет об эффективной 
борьбе с терроризмом, экстремиз-
мом — словом, со всем тем злом, кото-
рое иногда проникает на нашу терри-
торию извне. Когда мы встречаемся 
с грузинскими представителями, эти 
аспекты тоже обсуждаются. И если 
мы наладим эффективные контакты 
в этой сфере, то почему бы и нет…
— Недавно Зураб Абашидзе в ин-
тервью посетовал, что Москва «не 
собирается отказываться от при-
знания независимости Абхазии 
и Южной Осетии» и в этом при-
чина «глубокого тупика» в поли-
тических отношениях. С его слов 
следовало, что в Тбилиси надея-
лись, что активизация торгов-
ли, туризма и гуманитарных свя-
зей заставит власти РФ пересмо-
треть позицию по Абхазии и Юж-
ной Осетии.
— Я не стал бы говорить о тупике. 
Но следует признать, что для полно-
форматной нормализации отноше-
ний между Россией и Грузией дейст-
вительно имеется серьезное поли-
тическое препятствие. Оно состоит 
в упорном нежелании Тбилиси при-
знать новые политические реалии, 
сложившиеся после августа 2008 го-
да, и пересмотреть свое демонстра-
тивное решение о разрыве дипотно-
шений с Россией.

В Тбилиси действительно любят 
говорить, что через нормализацию 
отношений с Россией они прежде 
всего надеялись добиться отмены 
признания Абхазии и Южной Осе-
тии и вот, дескать, коварно обману-
ты в своих ожиданиях. Это чистое 
лукавство. Как человек, который 
вместе с Зурабом Абашидзе по по-
ручению руководства двух стран на-
чинал в декабре 2012 года диалог по 
вопросам нормализации, могу за-
свидетельствовать: мы с самого на-
чала честно предостерегли грузин-
ских партнеров от иллюзий по пово-
ду того, что восстановление двусто-
ронних отношений с ними может 
ослабить наше межгосударствен-
ное сотрудничество с независимы-
ми Абхазией и Южной Осетией. Эти 
процессы лежат в абсолютно разных 
плоскостях.

Мы намерены и дальше прагма-
тично продолжать дело оздоровле-
ния двусторонних отношений. Рос-
сийская сторона пойдет по пути нор-
мализации так далеко, как к этому 
готовы в Тбилиси. Заинтересованы 
в полном восстановлении добросо-
седских российско-грузинских отно-
шений, но не ценой отказа от судьбо-
носных решений по Абхазии и Юж-
ной Осетии.

полная версия 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23940,78 (−183,37)
РТС 1292,32 (+8,57)
FTSE 100 7643,43 (−88,4)

DAX 30 13414,74 (−144,86)
DJIA* 26175,23 (−35,58)
NASDAQ Composite* 7378,84 (−81,45)

*На 21:19.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.01.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.01.18
Австралийский доллар 45,2577
Английский фунт 79,2037
Белорусский рубль** 28,4792
Датская крона* 93,3157

Доллар США 56,3888
Евро 69,4484
Индийская рупия*** 88,5433
Казахский тенге*** 17,5877

Канадский доллар 45,4675
Китайский юань* 88,2730
Норвежская крона* 72,2470
СДР 81,3076

Сингапурский доллар 42,9171
Новая турецкая лира 15,0330
Украинская гривна* 19,5269
Шведская крона* 70,5689

Швейцарский франк 59,1822
Японская иена*** 51,3255
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Двухлетний путь безуспешных по-
пыток продажи Внешэкономбан-
ком (ВЭБ) своих банковских «дочек» 
— «Глобэкса» и Связь-банка — опи-
сан в известной песне: «Уж я к ней 
и так и этак, со словами и без слов, об-
ломал немало веток, наломал нема-
ло дров». Продажа «Глобэкса» и Связь-
банка как непрофильных активов за-
ложена в стратегию ВЭБа до 2021 года 
и должна была состояться до конца 
третьего квартала 2017 года.

Но ни одни переговоры не увенча-
лись успехом. Среди потенциальных 
покупателей назывались структуры 
«Роснефти» (см. 

”
Ъ“ от 25 января 2017 

года), банкир Артем Аветисян (см. 
”
Ъ“ 

от 30 ноября 2016 года), НПФ «Благо-
состояние», Совкомбанк, а также ак-
ционеры Бинбанка (см. 

”
Ъ“ от 19 

июля и 11 октября 2016 года). В конце 
прошлого года заговорили о том, что 
«Глобэкс» перейдет государству и ста-
нет «банком для оборонки», а рань-
ше в качестве такой структуры пред-
лагался и Связь-банк (см. 

”
Ъ“ от 20 

декабря 2017 года). Однако ни один 
из этих двух банков, несмотря на пе-
реговоры руководства ВЭБа с прави-

тельством, не стал опорным для обо-
ронной промышленности. Эта роль 
досталась санированному ЦБ Пром-
связьбанку (см. 

”
Ъ“ от 19 января).

В итоге в госкорпорации букваль-
но сдались и пошли на поводу у скеп-
тиков, которые уже долгое время за-
веряют, что если вообще возмож-
но продать эти банки при нынеш-
ней конъюнктуре рынка, то уж точ-
но не по отдельности. Глава ВЭБа Сер-
гей Горьков на этой неделе не исклю-
чил объединения Связь-банка и «Гло-
бэкса», заявив: «Сейчас нет аппетита 
на рынке, будем думать про объеди-
нение этих банков, потому что бес-
смысленно их иметь в таком виде».

Впрочем, идея объединения огла-
шалась еще летом прошлого года 
(см. 

”
Ъ“ от 11 июля 2017 года). Од-

нако теперь она приобрела четкие 
очертания. Как выяснил 

”
Ъ“, на уров-

не правления госкорпорации реше-
ние уже принято: Связь-банк как бо-
лее крупный и устойчивый поглотит 
«Глобэкс», и это решение будет выне-
сено на следующий набсовет. «Сли-
яние в такой форме позволит ре-
шить проблемы с капиталом у 

”
Гло-

бэкса“»,— отметил руководитель от-
дела валидации «Эксперт РА» Стани-
слав Волков. Он, правда, подчерк-
нул, что для продажи объединенного 
банка придется разобраться с высо-
корисковыми активами «Глобэкса», 
в частности с вложениями в ЗПИ-
Фы на 20 млрд руб. А кроме того, чем 
крупнее банк, тем сложнее найти 
на него покупателя на слабом рынке.

И не исключено, что и на этот 
раз дело закончится как в строчке 
все из той же песни: «Вроде гляну 
— все в порядке, а выходит ерунда». 
По крайней мере именно с этим ассо-
циируются у меня многочисленные 
заявления руководства ВЭБа о том, 
что судьба этих банков решится бук-
вально вот-вот.

обсудить 
kommersant.ru/12229
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ВЭБу не удалось 
продать «Глобэкс» 
и Связь-банк в тече-
ние двух лет по от-
дельности, а их объ-
единение может 
стать как выходом 
из ситуации, так 
и  завести в тупик

с «дочками» объединяет 
корреспондент отдела финансов

Юлия Полякова

«Татспиртпром» стек с пьедестала
Холдинг уступил первое место по выпуску водки в стране
В 2017 году на российском 
 рынке водки поменялся  лидер: 
«Татспиртпром» уступил Beluga 
Group первое место по объе-
мам производства, сократив 
их на 26%. Компания объясни-
ла ситуацию отказом от кон-
трактного разлива в  пользу 
своих брендов. Остальные 
крупные холдинги смогли 
 воспользоваться успехами го-
сударства по борьбе с нелегаль-
ной продукцией, чтобы увели-
чить выпуск своей водки.

«Татспиртпром» в 2017 году про-
извел 8,6 млн дал водки, что на 26% 
меньше уровня 2016 года, сообщил 
в среду руководитель Госалкоголь-
инспекции Татарстана Жаудат Ах-
метханов. «Это связано с проведени-
ем новой политики 

”
Татспиртпро-

ма“, направленной на уход от водок, 
произведенных по… соглашениям, 
и постепенный возврат к татарстан-
ским брендам»,— заявил чиновник 
(цитата по ТАСС). В «Татспиртпроме» 

”
Ъ“ уточнили, что перестали, в част-

ности, выпускать по контракту вод-
ки Medoff, «Медведь» и «Старлей».

Новая политика «Татспиртпро-
ма» стоила ему первого места среди 
российских производителей вод-
ки. По данным, которые 

”
Ъ“ предо-

ставил один из участников рынка, 
по итогам 2017 года лидером стала 
Beluga Group (прежнее название — 
«Синергия»), которая смогла выпу-
стить 9,58 млн дал, на 3% больше по-
казателя 2016 года. Предправления 
Beluga Group Александр Мечетин 
назвал эти цифры правдивыми.

Представитель «Татспиртпрома» 
объяснил отказ от сторонних марок 
желанием нарастить производство 

собственных алкогольных брендов. 
Между тем, как видно из имеющих-
ся у 

”
Ъ“ данных Nielsen, главная вод-

ка «Татспиртпрома» «Русская валю-
та», наоборот, сдает позиции. В ок-
тябре—сентябре 2017 года она за-
нимала четвертое место по объему 
продаж среди всех водок на россий-
ском рынке с долей 3,5% в натураль-
ном выражении, тогда как годом ра-
нее была на втором с долей 4,11%.

Крупнейшим производите-
лем водки в РФ «Татспиртпром» 
стал в 2015 году, обогнав по объе-
мам разлива Roust и «Синергию». 
Сделать это компании удалось как 
раз за счет контрактного разлива, 

на который в тот период, по оцен-
кам ЦИФРРА, приходилось около 
55% всего ее объема производства. 
Менеджер одной из алкогольных 
компаний говорит, что «Татспирт-
пром», принадлежащий республи-
канским властям, был заинтере-
сован в контрактах со сторонни-
ми компаниями, так как его глав-
ной задачей в прежние годы было 
принести больше доходов от выпу-
щенного алкоголя в бюджет регио-
на. Но с 2017 года Минфин поменял 
схему распределения доходов от ак-
цизов: часть их стала возвращаться 
в регион исходя не из объемов про-
изведенного в нем алкоголя, а про-
порционально продажам (см. 

”
Ъ“ 

от 13 октября 2016 года).
Все остальные крупные алко-

гольные холдинги (см. таблицу) 
смогли в 2017 году увеличить про-
изводство водки: в частности, Roust 
— на 14%, а Алкогольная сибирская 
группа (АСГ) — сразу на 39%. В обеих 
компаниях подтвердили эти циф-
ры. Рост объемов гендиректор АСГ 

Игорь Савельев связывает, в част-
ности, с успешной борьбой властей 
с теневым рынком, что выразилось 
во внедрении системы ЕГАИС, в том 
числе в точках традиционной роз-
ницы. «По нашей оценке, производ-
ство легальной водки в России вы-
росло не менее чем на 15%»,— ска-
зал господин Савельев. Данные 
официальной статистики, однако, 
скромнее: рост был только на 9%, 
до 79,82 млн дал.

С тем, что рынок стабилизиро-
вался, согласен и господин Мече-
тин. По его мнению, усилия госу-
дарства позволили снизить объемы 
нелегальной водки до 20–25%. Еще 
двумя годами ранее отдельные про-
изводители оценивали их в 50–60%. 
В 2018 году участники рынка, впро-
чем, не ждут столь существенного 
роста объемов производства легаль-
ной водки, который был в прошлом 
году. В Beluga Group полагают, что 
они вырастут не более чем на 5%, 
в АСГ — примерно на 3–5%.

Олег Трутнев 

Топ-5 крупнейших производителей водки в России
Название Бренды Объем выпуска Изменение  
  в 2017 году (млн дал) к 2016 году (%)
Beluga Group «Беленькая», Beluga 9,58 3
«Татспиртпром» «Русская валюта», Graf Ledoff 8,58 –26
Roust «Зеленая марка», «Русский стандарт» 8,23 14
АСГ «Пять озер», «Хаски» 5,31 39
«Кристалл-Лефортово» «Посольская», «Старая Москва» 3,86 194
Источник: данные компаний.

Железные дороги ждут водные процедуры
ОАО РЖД может заняться портами и сохранить контейнерный бизнес
ОАО РЖД начало рассматри-
вать реформу своего транс-
портно-логистического биз-
неса. В проекте концепции 
развития предлагается после 
продажи «Трансконтейнера» со-
здать ему альтернативу с долей 
рынка от 10% на базе Федераль-
ной грузовой компании (ФГК). 
Саму ФГК планируется разви-
вать за счет масштабных инве-
стиций — 373   млрд руб. до 2025 
года. Также ОАО РЖД должно 
войти в портовый бизнес, ав-
тотранспортные и речные пе-
ревозки. В монополии при-
знают, что идеи пока «сырые», 
а эксперты отмечают отсутст-
вие многих вводных.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался 

проект концепции развития транс-
портно-логистического бизнеса 
ОАО РЖД до 2025 года. Монополия 
работает над ней с 2016 года, статус 
и источник текущей версии неясен. 
По словам одного из источников 

”
Ъ“, он разработан консалтинговой 

A.T.Kearney, но обсуждение пока 
не проходил. По словам другого со-
беседника 

”
Ъ“, обсуждение было 

и концепцию отправили на дора-
ботку. В ОАО РЖД концепцию на-
звали «сырой промежуточной вер-
сией», что войдет в итоговый вари-
ант для рассмотрения руководством 
компании, станет понятно только 
после детальной проработки.

Проект строится на положени-
ях долгосрочной программы раз-
вития ОАО РЖД, по которой доля 
транспортно-логистических услуг 
в бизнесе монополии должна выра-
сти к 2025 году до 25%, а при устой-
чивом росте погрузки и грузообо-
рота должна быть увеличена рен-
табельность логистического биз-
неса. Для этого нужно освоить но-
вые виды деятельности — стиви-
дорный бизнес и перевозки вну-
тренним водным и автотранспор-
том. Стивидорный бизнес пред-
ставляет интерес и как источник 
дохода, и как инструмент расши-
рения основного за счет привлече-

ния новых грузов. Для начала пред-
лагается рассмотреть возможность 
покупки контейнерных термина-
лов на Балтике — ввиду наиболь-
шего экономического эффекта. Па-
раллельно — развивать потенциал 
складских мощностей за счет вы-
хода на рынок автоперевозок (до-
ставка на короткие расстояния гру-
зов для клиентов ОАО РЖД). Во вну-
тренний водный транспорт (парт-
нерства с крупными пароходства-
ми) планируется идти для устране-
ния конкуренции с ним же и роста 
погрузки. Но создание своего флота 
сочтено нецелесообразным (кроме 
покупки небольшого числа судов 
«для локального давления на вла-
дельцев флота» в районах наиболее 
сильной конкуренции).

Также ОАО РЖД предложено 
остаться в контейнерном бизнесе. 
По решению правительства о про-
даже принадлежащих компании 
50% плюс двух акций ОАО «Транс-
контейнер» монополия получила 
возможность направить получен-

ные средства на создание альтерна-
тивного оператора. В концепции го-
ворится, что для успешной работы 
нужна доля на этом рынке не менее 
10%, и за шесть лет ОАО РЖД надо 
вложить 30 млрд руб. и купить свы-
ше 32 тыс. контейнеров и 9 тыс. фи-
тинговых платформ.

Оператора можно создать «сила-
ми и на балансе» Федеральной гру-
зовой компании (ФГК) ОАО РЖД, 
отмечается в документе. Саму ФГК 
тоже нужно развивать, увеличи-
вая ее долю рынка. Это потребу-
ет вложений 373 млрд руб. в 2017–
2025 годах (127 млрд руб. из это-
го за счет долгосрочных долговых 
обязательств) для покупки 135 тыс. 
вагонов плюс следует арендовать 
70 тыс. вагонов в год. Но ОАО РЖД 
должно оставаться не на всех рын-
ках: рекомендован выход из «Реф-
сервиса» (владеет рефрижератор-
ным парком).

По мнению главы «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистро-
ва, идея о выходе на рынок стиви-

дорных услуг эфемерна из-за про-
фицита мощностей по перевалке 
контейнеров. Внутренний водный 
транспорт, который ОАО РЖД «ду-
шит своей тарифной политикой», 
может представлять интерес толь-
ко с точки зрения дешевой покуп-
ки проблемных активов, добавля-
ет эксперт.

По мнению господина Бурмис-
трова, альтернатива «Трансконтей-
неру» — хорошая идея, но инвести-
ции занижены (только 9 тыс. плат-
форм обойдутся в 25 млрд руб.), 
а при текущих ценах на подвижной 
состав новая компания не сможет 
составить конкуренцию «Транскон-
тейнеру» после того, как сегодняш-
ние высокие ставки нормализуют-
ся. Создавать компанию на базе ФГК 
логично, но у нее масса регулятор-
ных рисков, и при «мягкотелой по-
зиции ОАО РЖД» она вынуждена 
работать в нерыночных условиях, 
уступая конкурентам.

Наталья Скорлыгина, 
Денис Скоробогатько

В прошлом году автокредито-
вание показало рекордный 
рост. По сравнению с 2016 
 годом число выданных ав-
токредитов выросло на 43%. 
 Однако одновременно в 2017 
году значительно,  более чем 
на 20%, выросло число кре-
дитов, просроченных более 
чем на 90 дней. По мнению 
экспертов, ухудшение каче-
ства обслуживания креди-
тов — следствие реализации 
госпрограммы автокредитова-
ния, которая стимулировала 
спрос на кредиты со стороны 
малообеспеченных граждан.

По данным бюро кредитных 
историй (БКИ) из тройки лидеров 
«Эквифакс», в 2017 году банки выда-
ли автокредиты в рекордных объе-
мах — 420 млрд руб. Это на 52% боль-
ше, чем в 2016 году, и на 27% больше 
предыдущего максимума, установ-
ленного в 2014 году. Всего в прош-
лом году было выдано 655 тыс. кре-
дитов на приобретение автомоби-
лей, что на 43% превышает показа-
тели 2016 года. О резком и значи-
тельном росте выданных автокре-
дитов свидетельствуют и данные 
БКИ Национального бюро кредит-
ных историй (также входит в топ-3). 
По их данным, в прошлом году ко-
личество выданных автокредитов 
достигло 713,6 тыс. шт.

Впрочем, значительный рост 
выдачи сопровождался существен-
ным ростом просроченных креди-
тов. В 2017 году число просрочен-
ных автокредитов (на срок более 90 

дней) выросло на 21%, до 146 тыс. 
шт. При этом доля таких кредитов 
в общем количестве выдач увели-
чилась по сравнению с 2014 годом 
на 7 п. п. и составила 22%.

В банках не признают ухудше-
ния качества портфеля автокре-
дитования. «Показатель просроч-
ки остается на минимальных зна-
чениях. Мы также не ожидаем кар-
динального изменения ситуации 
в течение года — этому будет спо-
собствовать рост реальных зарплат, 
низкая инфляция и продолжение 
реализации отложенного спроса 
на товары и услуги, которая нача-
лась в прошлом году»,— сообщили 
в пресс-службе ВТБ.

По словам гендиректора «Экви-
факса» Олега Лагуткина, рост числа 

просрочек в сегменте автокреди-
тования связан не только со значи-
тельным ростом числа выдаваемых 
кредитов, но и с высокой популяр-
ностью программ по покупке в кре-
дит подержанных автомобилей, 
а также реализацией госпрограмм.

Все это привело к смещению ав-
токредитования в более бюджет-
ный сегмент рынка и увеличению 
количества машин, покупаемых 
в кредит, уверены эксперты. «Темпы 
выдачи автокредитов продолжают 
неуклонно расти, увеличивая долю 

”
кредитных“ автомобилей в струк-

туре авторынка до рекордных пока-
зателей,— отмечает генеральный 
директор НБКИ Александр Вику-
лин.— Сегмент автокредитования 
в абсолютных величинах почти 

вернулся к уровню докризисного 
2014 года. В 2017 году каждый вто-
рой автомобиль в стране был при-
обретен гражданами с привлечени-
ем кредитных средств». По данным 
Ассоциации европейского бизнеса, 
продажи новых автомобилей выро-
сли в 2017 году на 11,9%, до 1,6 млн 
автомобилей. По словам исполни-
тельного директора аналитическо-
го агентства «Автостат» Сергея Уда-
лова, рекордные показатели доли 
кредитных автомобилей в структу-
ре рынка во многом обусловлены 
реализацией госпрограммы льгот-
ного автокредитования и ее расши-
рения в третьем квартале прошлого 
года за счет новых программ «Пер-
вый автомобиль» и «Семейный ав-
томобиль». «Помимо субсидиро-

ванной процентной ставки в рам-
ках этих программ покупатели по-
лучали и десятипроцентную скидку 
на автомобиль, что только повыша-
ло привлекательность кредита»,— 
указывает он.

В результате кредиты смогли себе 
позволить даже малообеспеченные 
граждане. «В последние годы госу-
дарство проводило активные про-
граммы поддержки автопрома, ко-
торые способствовали вовлечению 
в автокредитование малообеспе-
ченных граждан,— говорит глав-
ный экономист компании 

”
ПФ Ка-

питал“ Евгений Надоршин.— При 
этом нередко банки закрывали гла-
за на качество заемщиков, посколь-
ку такие кредиты субсидировались 
государством, а также были обес-
печены предметом кредитования». 
По словам аналитика ИК «Алор Бро-
кер» Кирилла Яковенко, рост числа 
просроченных кредитов свидетель-
ствует о том, что многие участники 
таких программ в итоге переоцени-
ли свои силы и не справились с об-
служиванием кредитов. «Заложни-
ками ситуации оказались не только 
граждане, но и активно участвую-
щие в госпрограмме коммерческие 
банки,— указывает господин Яко-
венко.— Им нужно было удержи-
вать долю рынка от агрессивно рас-
ширяющихся и объединяющихся 
госбанков, наращивать кредитный 
портфель. При этом наибольшие 
риски возникли у тех, у кого нет де-
нежной подушки для покрытия ри-
сков неплатежей».

Светлана Самусева

Льготы не пошли впрок
Госпрограмма спровоцировала рост просрочки по автокредитам
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Количество кибератак на каждое 
ICO в минувшем году выросло 
 десятикратно, и этот рост будет 
продолжаться. По мнению спе-
циалистов по киберпреступлени-
ям, мошенники постепенно миг-
рируют из банковской сферы в 
криптовалютную, причем риски 
распространяются на рядовых 
пользователей блокчейн-систем. 
И наиболее опасной схемой кра-
жи криптоактивов становится 
мошенничество с применением 
социальной инженерии.

Количество кибератак на ICO-про-
екты за 2017 год выросло в десять раз. 
К такому выводу пришли специали-
сты международной компании по 
предотвращению киберпреступле-
ний Group-IB. Если в начале года на 
каждое ICO в мире приходилось не 
более десяти атак в месяц, то к концу 
года их было уже более сотни (всего 
проанализировано 450 эпизодов). По 
словам директора по работе с частны-
ми клиентами Group-IB Руслана Юсу-
фова, в результате только пяти круп-
нейших атак на криптовалютную ин-
фраструктуру было потеряно по 
меньшей мере 900 тыс. биткойнов. 
Это примерно 5,4% от всего объема 
виртуальных монет, находящихся в 
обращении, или около $10 млрд по 
текущему курсу. Всего же, по данным 
исследования EY, почти $400 млн, то 
есть 10% из привлеченных в течение 
2017 года на ICO $3,7 млрд, были по-
хищены или потеряны.

Киберпреступники используют в 
основном традиционные схемы, об-
катанные при атаках на банки, и при-
меняют «тот же инструментарий для 
взлома криптобирж, кошельков и 
атак на пользователей», отмечается в 
исследовании. «Банковский троян 
TrickBot получил дополнительный 
функционал для кражи средств со 
счетов в Coinbase (одна из крупней-
ших криптовалютных бирж в ми-
ре.— 

”
Ъ“). Функционал для атаки 

криптокошельков был добавлен и в 
другой банковский троян — Tinba»,— 
отмечает эксперт по безопасности 
Group-IB Илья Обушенко.

Классическим DDoS-атакам под-
вергается практически каждый про-
ект, выходящий на ICO, указывает го-
сподин Юсуфов. Тренд 2017 года — 
совмещение DDoS-атаки с фишин-

гом: в результате атаки сайт проекта 
становится недоступен, что упрощает 
задачу мошенников заставить поль-
зователя перейти по ссылке на под-
дельный сайт. По данным Group-IB, 
более 50% всех похищенных средств 
приходится именно на фишинг. При 
этом прогрессивно растут риски 
именно для конечных пользователей 
криптовалют, инвесторов в ICO. Вто-
рым по популярности методом ки-
берпреступлений на криптовалют-
ном рынке был так называемый де-
фейс, или целенаправленная атака. В 
отличие от фишинга, при взломе ис-
пользуется собственный адрес проек-
та, но подменяются адреса кошель-
ков. Так, в результате дефейса плат-
форма для управления инвестицион-
ным портфелем CoinDash потеряла 
около $7,5 млн за первые три минуты 
с момента старта ICO, после чего его 
пришлось завершить.

Кроме того, набирает обороты мо-
шенничество с использованием со-
циальных методов, то есть кражи ак-
тивов у представителей криптосооб-
щества через соцсети, форумы и ме-
диаресурсы. «При участии в ICO стоит 
тщательно отслеживать и проверять 
написание адресов сайтов и сверять 
адреса кошельков, прописанных в 
White Papers и официальных кана-
лах, в почтовой рассылке. Обращать 
внимание на url-ссылки. Проверять 
профайлы тех, кто собирает средст-
ва»,— советует сооснователь крипто-

банка Wirex Павел Матвеев. По его 
словам, при отсутствии должной «ин-
формационной гигиены» эффектив-
ными оказываются даже простейшие 
уловки мошенников — например, 
рассылка сообщений якобы от офи-
циального аккаунта проекта об изме-
нении реквизитов компании, време-
ни начала ICO и т. д. «Своим пользова-
телям мы советуем доверять только 
информации, опубликованной на 
официальных ресурсах, вниматель-
но относиться к хранению SEED (при-
ватного ключа), никогда не вводить 
его на сторонних сайтах, остерегаться 
подозрительных ссылок, регулярно 
пользоваться антивирусным обеспе-
чением и не хранить SEED в незашиф-
рованном виде на компьютере или 
других устройствах, подключенных к 
интернету»,— говорит директор по 
глобальным коммуникациям Waves 
Platform Наталья Малева.

В Group-IB также отмечают повы-
шенный интерес мошенников к еще 
не объявленным, но имеющим «хайп-
потенциал» ICO. «Существуют некото-
рые пулы инвесторов, которые акку-
мулируют средства частных инвесто-
ров для инвестирования в ICO 
Telegram, минимальный порог входа 
в который, по разным данным, со-
ставляет $10–20 млн. Между тем офи-
циального подтверждения ICO от ко-
манды Дурова до сих пор нет»,— по-
ясняет господин Матвеев.

Мария Сарычева

Мошенники  
пошли по адресам
Виртуальные валюты крадут прямо на ICO Количество заявлений граждан 

на перевод пенсионных накопле-
ний, поступивших в Пенсионный 
фонд России (ПФР) в прошлом 
 году, сократилось по сравнению 
с 2016 годом почти в два раза. Это 
из-за перекрытия основного кана-
ла подачи заявлений — через удо-
стоверяющие центры (УЦ). Теперь 
фонды тестируют новый канал — 
перевод пенсионных накопле-
ний в отделениях банков через 
Единый портал госуслуг ( ЕПГУ). 
Если он заработает в полную силу, 
то количество заявлений, подан-
ных в этом году, может превы-
сить прошлогодний результат.

В декабре прошлого года в ПФР бы-
ло подано более 600 тыс. заявлений 
граждан о переводе их пенсионных на-
коплений, свидетельствуют предвари-
тельные данные ПФР. Всего же по ито-
гам переходной кампании 2017 года 
ПФР получил свыше 5,75 млн заявле-
ний. В позапрошлом году на отчетную 
дату таких заявлений было 10,62 млн 
штук, из которых 3,9 млн штук было 
подано в последний месяц переходной 
кампании.

• По итогам переходной кампании 
2016 года были одобрены лишь 54,2% 
от принятых к рассмотрению заяв-
лений. При этом большинство отка-
зов в удовлетворении было вынесено 
из-за наличия заявления с более позд-
ней датой — 55,8%. Чуть меньше тре-
ти заявлений не были удовлетворены 
из-за отсутствия договора.
До середины прошлого года основ-

ным способом подачи заявлений был 
электронный канал с использованием 
удостоверяющих центров (УЦ). Счет-
ная палата после проверки ряда НПФ 
указывала, что количество получен-
ных ПФР заявлений о смене страхов-
щика через УЦ в 2015 году составило бо-
лее 67% от их общего числа, в 2016 году 
— более 87%. По данным ПФР, в элек-
тронном виде (через УЦ, ЕПГУ и лич-
ный кабинет на сайте ПФР) на 1 июля 
прошлого года было подано 99% всех 
заявлений. При этом источник 
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близкий к ПФР, указывает, что через ЕП-
ГУ и личный кабинет на сайте ПФР по-
давались единицы заявлений. Об этом 
свидетельствует и статистика. Если за 
июнь по электронному каналу было 
подано почти 2 млн заявлений, то за 

июль, то есть сразу после того, как был 
приостановлен прием заявлений че-
рез УЦ (см. 

”
Ъ“ от 28 июня 2017 года),— 

всего 66 тыс. заявлений.
Многие пенсионные фонды либо 

прекратили, либо существенно сокра-
тили привлечение клиентов по этому 
каналу. Активно его использовать про-
должал фактически до конца года толь-
ко НПФ Сбербанка. В результате у круп-
нейшего российского НПФ скопилось 
подавляющее большинство заявле-

ний, которые должны были быть пода-
ны через УЦ, но не принимались ПФР. В 
письме главы Сбербанка Германа Грефа 
на имя Игоря Шувалова от 12 декабря 
2017 года давалась общая оценка более 
чем 3 млн «зависших» заявлений, из ко-
торых на перевод пенсионных нако-
плений в НПФ Сбербанка приходилось 
2,9 млн штук (см. 

”
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года). Вместе с тем в конце декабря на 
совещании в Минфине было принято 
решение «зависшие» заявления не при-
нимать. Предварительная статистика 
ПФР свидетельствует, что эти заявле-
ния не были приняты к рассмотрению.

В настоящее время привлечение 
клиентов через отделения Сбербанка 
приостановлено, рассказал источник 

”
Ъ“, близкий к НПФ Сбербанка. По сло-

вам собеседника 
”
Ъ“, фонд «внедряет 

технологию перевода застрахованных 
лиц через ЕПГУ по всей сети банка, ко-
торая должна заработать с марта этого 
года». В Сбербанке не комментируют 
эту информацию. Другие крупные фон-
ды либо уже начали тестирование это-
го канала перевода клиентов («ВТБ Пен-
сионный фонд», «Газфонд ПН»), либо го-
товятся сделать это в ближайшее вре-
мя (НПФ «Будущее», «ЛУКОЙЛ-Гарант», 
«Сафмар») (см. 

”
Ъ“ от 22 декабря 2017 го-

да). Тогда же информацию о тестовом 
режиме переводов по этому каналу в 
ряде отделений Сбербанка подтвер-
ждал и представитель НПФ Сбербанка.

Как считает управляющий дирек-
тор по корпоративным рейтингам 
«Эксперта РА» Павел Митрофанов, 
если технология ЕПГУ заработает, 
«можно ожидать, что за переходную 
кампанию этого года будет подано бо-
лее 5 млн заявлений». Если не полу-
чится в полной мере использовать 
этот канал, например, из-за техниче-
ского несовершенства, то по этому 
 году подача заявлений может огра-
ничиться 3–4 млн штук. Оптимистич-
нее оценивает перспективы ЕПГУ ген-
директор «Пенсионного партнера» 
Сергей Околеснов. По его словам, если 
этот канал заработает в полную силу, 
то можно ожидать 8–9 млн заявлений 
на перевод пенсионных накоплений в 
этом году. «В противном случае привле-
чение новых клиентов будет оставать-
ся на уровне второго полугодия 2017 
года, и за весь 2018 год количество за-
явлений может немного превысить 
3 млн штук»,— прогнозирует эксперт.

Илья Усов

Недозаявочная кампания
НПФ переключаются на новые каналы  
привлечения клиентов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В 13 регионах действуют собствен-
ные льготные программы для отдель-
ных категорий заемщиков. АИЖК с 
местными властями реализует ипоте-
ку по ставке от 6%, в рамках которой 
часть ставки субсидируется из регио-
нального бюджета. Каждый субъект 
самостоятельно определяет катего-
рии заемщиков, которые могут офор-
мить ипотеку по льготной ставке, в за-
висимости от ситуации в регионе. В 
числе таких категорий молодые се-
мьи, многодетные семьи, сотрудники 
бюджетной сферы. Однако и эти про-
граммы не предусматривают субсиди-
рования первоначального взноса.

Банки не предлагают ипотеку без 
первоначального взноса из-за высо-
ких рисков и ограничительных мер 
ЦБ. В частности, в конце января всту-
пают в силу поправки, по которым 
ипотечные кредиты с первоначаль-
ным взносом менее 20% ЦБ предлагает 
взвешивать с коэффициентом риска 
150%, а менее 10% — с коэффициентом 
200%. Регулятор (на запрос 
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ответили) не раз прямо указывал на 
повышенные риски кредитов с низ-
ким первоначальным взносом.

С учетом позиции ЦБ говорить об 
отмене первоначального взноса по 
ипотеке даже в рамках адресных соци-
альных программ не приходится. Но 
сама по себе идея компенсации перво-
начального взноса по ипотеке для мо-
лодых семей уже вызвала одобрение у 
депутатов. «Идея понятная, и она хоро-
шая,— отметил глава комитета по 
природным ресурсам, собственности 
и земельным отношениям Николай 
Николаев.— Однако нуждается в де-

тальной проработке, тем более что 
речь идет о расходовании бюджетных 
средств». Не отвергают идею и в коми-
тете по финрынкам. «Я бы не стал с хо-
ду отметать ее,— подчеркнул глава ко-
митета Анатолий Аксаков.— Тут есть 
над чем работать».

Варианты, когда государство субси-
дирует часть первоначального взноса, 
поддерживают и банкиры. «Если заем-
щик сам будет вносить хотя бы 10% от 
стоимости квартиры и ЦБ не будет вво-
дить заградительные тарифы, то по-
добные кредиты были ли бы интерес-
ны банкам»,— отметил зампред прав-
ления Райффайзенбанка Андрей Сте-
паненко. В АИЖК, которое также заяв-
лено в качестве участников круглого 

стола, пока не получали на рассмотре-
ние инициативу Молодежного парла-
мента Госдумы.

В то же время, по мнению экспер-
тов, компенсация заемщикам перво-
начального взноса вместо процентной 
ставки чревата рисками неплатежей. 
По статистике, чем выше первоначаль-
ный взнос, тем лучше качество обслу-
живания кредита, поскольку умень-
шается ежемесячный платеж и растет 
ответственность, говорит руководи-
тель аналитического центра «Русипо-
тека» Сергей Гордейко. «Кроме того, 
большое количество браков заканчи-
вается разводом,— добавляет он.— И 
если ставку для утративших право на 
льготы в связи с расторжением брака 
можно просто повысить, то механизм 
возврата государственных субсидий в 
виде первоначального взноса неоче-
виден». Такие меры можно применять 
только точечно в рамках программ, на-
правленных например, на поддержку 
молодых учителей, врачей, ученых, 
считает господин Гордейко.

Повысить доступность ипотеки 
для молодых семей можно не только 
за счет госсубсидий первоначального 
взноса, уточняет Анатолий Аксаков. 
«Молодой семье можно помочь на не-
го накопить, например, за счет целе-
вых вкладов на особых условиях, 
часть расходов по которым государст-
во могло бы взять на себя»,— пояснил 
он. При этом, добавил господин Акса-
ков, при открытии такого целевого 
вклада на срок его действия для гра-
ждан логично сохранить право на 
участие в госпрограммах, которое они 
могут утратить за время накопления.

Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева

Депутаты собирают молодым  
на ипотеку

Мы за рисками  
обязательно смотрим. 

Ипотечное кредитование — 
это чувствительный 

сегмент.  
Ужесточаем требования  

к выдаче ипотечных 
кредитов с отсутствием 
первоначального взноса

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  
25 декабря 2017 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет председатель правления ПАО ФСК ЕЭС 
Андрей Муров:
— Уважаемый Игорь Александрович! Знаю Вас как чело-
века исключительно талантливого, тонкого и неизменно 
увлеченного своим делом. Или, если быть точным, сразу 
несколькими, в том числе — с некоторого времени — ра-
ботой на благо российской электроэнергетики. К сча-
стью, широта кругозора и умение быстро вникать в суть 
вопроса этому способствуют. Желаю Вам, чтобы в этом во-
довороте оставались силы и время для столь любимых 
музыки, футбола и путешествий. И конечно, для близких. 
С днем рождения!

Поздравления передает виолончелист, музыкальный ди-
ректор международного фестиваля BelgorodMusicFest — 
«Борислав Струлёв и друзья» Борислав Струлёв:
— Дорогой Игорь Александрович! Примите мои горячие 
поздравления с юбилеем! Я очень рад, что любовь к музы-
ке нас давным-давно объединила, и желаю Вам не терять 
эту любовь, которая помогает преодолевать любые пре-
пятствия в жизни. Желаю создать такие произведения, ко-
торые встанут в один ряд с сочинениями химика Бороди-
на, морского офицера Римского-Корсакова и военного ин-
женера Кюи! Ну а если это будет музыка для Виолончели, 
то я всегда рядом! Здоровья и Вдохновения!

Сегодня исполняется 50 лет  
председателю совета директоров ИК «Ренессанс Капитал»
Игорю Каменскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

5,75 миллиона 
заявлений
о переводе пенси
онных накоплений  
было подано  
по итогам 2017 года, 
это вдвое меньше, 
чем годом ранее

DDoS-атака 
и блокирование сайта
компании, проводящей ICO

Похищение логинов и паролей инвесторов

Рассылка писем 
с поддельными адресами 
или подмена адреса 
проекта в браузере

Вскрытие электронных 
кошельков

Перенаправление 
на фишинговый сайт
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ПОПУЛЯРНАЯ В 2017 ГОДУ СХЕМА ХИЩЕНИЯ АКТИВОВ УЧАСТНИКОВ ICO

КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ КЛИЕНТОВ ПЕНСИОННЫХ ФОНДОВ   ИСТОЧНИК: ПФР.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

У проекта реставрации комплекса дома Нарком
фина на Новинском бульваре в центре Москвы 
сменились инвесторы. Основное здание дома по
лучил совладелец «Кофемании» Сергей Кирилен
ко, развитием подконтрольного ранее структурам 
ВЭБа здания прачечной занялась Ikon Develop
ment, которую связывают с основателем группы 
ПИК Юрием Жуковым.

Из данных Kartoteka.ru следует, что единственным соб-
ственником балансодержателя основного здания На-
ркомфина, ООО «Лига прав», стал Сергей Кириленко. Он 
известен как соучредитель УК «Масштаб», планировавшей 
построить 13 млн кв. м недвижимости в районе Калужско-
го шоссе. Из этого проекта он вышел в 2008 году, продав 
49,91% основному владельцу «Русагро» Вадиму Мошкови-
чу. Сейчас вместе с Игорем Журавлевым предпринима-
тель владеет ресторанами «Кофемания» и считается основ-
ным собственником девелопера «Инвесттраст», специали-
зирующегося на жилье экономкласса в Новой Москве. 
Связаться с господином Кириленко вчера не удалось.

Имя Сергея Кириленко в качестве соинвестора рестав-
рации дома Наркомфина начало фигурировать в августе 
2017 года, когда он представил объект мэру Москвы Сер-
гею Собянину. Бизнесмен заявлял, что суммарные инвес-
тиции в проект, предполагающий сохранение в здании 
всех 46 квартир и коммунального блока, составят 1,5–2 мл-
рд руб. Управляющий партнер «Метриум групп» Мария 
Литинецкая считает, что в будущем квартиры можно бу-
дет реализовать из расчета 700–900 тыс. руб. за 1 кв. м. Та-
ким образом, инвестор сможет выручить за них около 
2,5 млрд руб.

Дом Наркомфина — памятник конструктивизма. Ше-
стиэтажное здание площадью 3,6 тыс. кв. м построено на 
Новинском бульваре в 1930 году. Реставрировать здание 
изначально хотела группа «Коперник» Александра Сена-
торова: в 2006 году она начала скупать квартиры у жиль-
цов. В 2014 году господин Сенаторов рассказывал 

”
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вложит в проект $12 млн, но через два года бизнесмен вы-
шел из проекта. Новым собственником дома стало ООО 

«Лига прав»: 2 тыс. кв. м в здании компания получила от 
структур Александра Сенаторова, еще 1,6 тыс. кв. м она 
выкупила на аукционе у городских властей. Выступав-
ший на тот момент единственным учредителем ООО экс-
юрист «Коперника» Гарегин Барсумян не скрывал, что 
выступает собственником лишь де-юре, не раскрывая ко-
нечных инвесторов.

Возле дома Наркомфина расположено также историче-
ское двухэтажное здание прачечной. Раньше оно было на 
балансе подконтрольного структурам ВЭБа ООО «Финарт 
реноме». Госбанк получил здание в рамках санации банка 
«Глобэкс» в 2008 году. Четыре года спустя ВЭБ рассматри-
вал возможность выкупа основного здания комплекса до-
ма Наркомфина для создания там отеля и комплексного 
развития территории (см. 

”
Ъ“ от 18 июня 2012 года). Но в 

сентябре 2017 года ВЭБ сообщил, что прачечную за 
60,5 млн руб. на торгах приобрело АО «Триумф». Его генди-
ректором указана Анастасия Матюшкина. Аналогичный 
пост она занимает в ООО «Айкон-девелопмент». Согласно 
личному профилю госпожи Матюшкиной в Linkedin, ра-
нее она работала в Klever Group, собственником которой 
считался основатель группы ПИК Юрий Жуков.

Господина Жукова собеседники 
”
Ъ“ на рынке недвижи-

мости называют основным собственником Ikon 
Development. На официальном сайте компании дом На-
ркомфина указан в числе проектов. Гендиректор Ikon 
Development Евгения Акимова пояснила, что площадь 
прачечной почти не изменится и составит 320 кв. м. «Пла-
нируется восстановить конструкцию крыши, фасад, осте-
кление, благоустроить территорию, на первом этаже бу-
дет воссоздана терраса»,— перечислила она.

Прежде Ikon Development занималась лишь строитель-
ством двух жилых комплексов в Московской области. Как 
ранее рассказывали источники 

”
Ъ“, вместе с Vesper Дени-

са Китаева и Бориса Азаренко Ikon Development также вла-
деет проектом строительства многофункционального 
комплекса (60,4 тыс. кв. м) на площади Курского вокзала 
(см. 

”
Ъ“ от 2 сентября 2016 года).

Александра Мерцалова, Екатерина Геращенко

В Наркомфин подселились 
инвесторы
Реставрировать объект Сергею Кириленко поможет Юрий Жуков К числу нефтекомпаний, обес

покоенных продлением сделки 
ОПЕК+ по сокращению добычи, 
присоединился ЛУКОЙЛ: его 
совладелец и глава Вагит Алек
перов не исключил сокращения 
инвестпрограммы. Сложности, 
говорят источники 

”
Ъ“ на рын

ке и эксперты, могут возник
нуть и у других активно инвес
тировавших компаний. Но госу
дарству сделка ОПЕК+ пока нра
вится: в этом году рост цен мо
жет принести бюджету допол
нительно около 1 трлн руб.

ЛУКОЙЛ может сократить инвес-
тпрограмму, если соглашение ОПЕК+ 
о сокращении добычи нефти будет 
продлено до 2019 года, сообщил 24 
января в Давосе ключевой акционер 
компании Вагит Алекперов. По его 
словам, «готовить потенциал, кото-
рый не вовлекается в экономические 
процессы, неразумно». В прошлом 
ноябре соглашение было продлено 
до конца 2018 года. Добыча нефти ЛУ-
КОЙЛа снизилась за 2017 год на 3%, 
до 89,1 млн тонн, в России он добыл 
на 1% меньше — 82,3 млн тонн — и 
сейчас рассчитывает как минимум 
сохранить объем с учетом ОПЕК+.

ЛУКОЙЛ в 2018 году сохранил 
инвестпрограмму в 550 млрд руб., 
из них 80% — вложения в РФ. Вагит 
Алекперов ранее сделку ОПЕК+ (с 
конца 2016 года) поддерживал (см. 
также «Ъ-Онлайн»). В отрасли счита-
ется, что наибольший дискомфорт 
продление ОПЕК+ вызывает у «Газ-
пром нефти», у которой есть круп-
ные новые месторождения в ста-
дии растущей добычи. Но пробле-
мы могут быть и у «Роснефти»: по 
новой стратегии она к 2022 году на-
мерена нарастить добычу более 
чем на 10%, до 250 млн тонн (с уче-
том «Башнефти»).

В Минэнерго и крупных нефте-
компаниях РФ отказались от ком-

ментариев. Но, говорит источник 

”
Ъ“ на рынке, сейчас в крупных неф-

текомпаниях разделяют позицию 
главы ЛУКОЙЛа, однако Минэнерго 
считает, что о выходе из ОПЕК+ гово-
рить пока преждевременно. В янва-
ре глава Минэнерго Александр Но-
вак говорил, что за 2017 год удалось 
«более чем вдвое» сократить излиш-
ки мировых запасов нефти, до 
120 млн баррелей, и до конца этого 
года рынок будет сбалансирован. В 

число аутсайдеров по выполнению 
соглашения ОПЕК+ входят Ирак и 
Казахстан, но их отставание ком-
пенсируется перевыполнением 
плана другими странами. Так, заме-
ститель главы Минэнерго Казахста-
на Асет Магауров в сентябре 2017 го-
да говорил о необходимости пере-
смотра квоты страны из-за роста до-
бычи на месторождении Кашаган в 
2018 году до 13 млн тонн. По его сло-
вам, в Кашаган вложены большие 
инвестиции и должен быть обеспе-
чен их возврат. На прошлой неделе 
министр энергетики Саудовской 
Аравии Халид аль-Фалех заявил, что 

есть заверения, что страны улучшат 
показатели. Ключевым фактором 
неопределенности на нефтяном 
рынке сейчас является возможный 
рост сланцевой добычи в США, од-
нако пока очевидных сигналов для 
паники нет.

По мнению Андрея Полищука из 
Райффайзенбанка, инвестиции ЛУ-
КОЙЛа в 2019 году могли составить 
около 600 млрд руб., но при продле-
нии ОПЕК+, скорее всего, останутся 
на уровне 2018 года. Корректиров-
ка инвестпрограммы произойдет 
за счет снижения темпов роста бу-
рения на зрелых месторождениях, 
отмечает он, новые проекты замед-
лять не будут из-за наличия льгот 
для них. Заморозка добычи и рост 
цен на нефть позволили получить 
более 850 млрд руб. допдоходов 
бюджета в 2017 году, в этом году по-
казатель может составить более 
1 трлн руб., считает Дарья Козлова 
из Vygon Consulting. Она полагает, 
что сохранение заморозки на не-
сколько лет может негативно ска-
заться на отрасли. В краткосрочной 
перспективе это отразится на ком-
паниях, активно вводящих грин-
филды, таких как «Газпром нефть» и 
«Роснефть»: прирост добычи по ним 
у компаний без ОПЕК+ в 2018 году 
должен был составить 4 млн тонн и 
3 млн тонн соответственно. Это мо-
жет привести и к снижению объе-
мов бурения в Ханты-Мансийском 
АО, что скажется на среднесрочной 
добыче, говорит госпожа Козлова, 
где производство и так сокращается 
с 2007 года в среднем на 1% в год. 
Негативные последствия для отра-
сли должны учитываться государст-
вом при обсуждении судьбы согла-
шения с ОПЕК, говорит эксперт, 
компаниям нужна большая опреде-
ленность для принятия долгосроч-
ных инвестрешений.

Дмитрий Козлов

Нефть утекает от инвестиций
На фоне ОПЕК+ отрасль может снизить капвложения

Новый крупный акционер Petropavlovsk казахс
танский бизнесмен Кенес Ракишев намерен до
биться продажи компанией 31% акций железо
рудной IRC и активизации сделок M&A. Об этом 
он заявил на встрече с другими акционерами 
и  директорами Petropavlovsk. Аналитики отмеча
ют, что выход из IRC — логичный шаг, но для поку
пок у компании сейчас недостаточно наличности.

Казахстанский бизнесмен Кенес Ракишев, выкупив-
ший в декабре 2017 года долю «Реновы» Виктора Вексель-
берга в золотодобывающей Petropavlovsk (22,42% акций и 
6,83% голосов в конвертируемых облигациях), предста-
вил акционерам и совету директоров компании свое ви-
дение развития актива, сообщила Financial Times. Биз-
несмен заявил, что сейчас отличное время сконцентри-
роваться на сделках M&A: компания недавно реструкту-
рировала долги и теперь должна провести до трех сделок 
в Центральной Азии и РФ, сказал господин Ракишев, от-
метив привлекательность открывающегося для инвесто-
ров Узбекистана. The Telegraph он уточнил, что смотрит 
на недооцененные объекты в РФ, Казахстане и Киргизии. 
По его мнению, нужна и продажа 31% акций железоруд-
ной IRC, принадлежащих золотодобытчику. Господин Ра-
кишев сказал, что хочет вернуть в компанию соосновате-
ля Petropavlovsk Павла Масловского, чей опыт нужен для 
достройки автоклава.

• Кенес Ракишев известен как бывший мажоритарий 
Казкоммерцбанка, основной владелец казахстанского ме-
таллургического холдинга SAT&Co, миноритарий Central 
Asia Metals и венчурный инвестор. По данным казахстан-
ских СМИ, господин Ракишев женат на Асели Тасмагам-
бетовой, дочери посла Казахстана в РФ (с февраля 2017 
года), бывшего министра обороны и премьер-министра 
Казахстана, акима Астаны Имангали Тасмагамбетова. 
Источники 

”
Ъ“ в отрасли отмечают, что, хотя госпо-

дин Ракишев выглядит самостоятельным бизнесменом, 

не исключено, что в случае Petropavlovsk он может дейст-
вовать в альянсе с кем-то из российских игроков.
Доля Petropavlovsk в IRC, исходя из капитализации на 24 

января, оценивается в $65 млн. При этом общий долг IRC 
составляет около $233,75 млн — это проектное финансиро-
вание от ICBC под гарантии Petropavlovsk, привлекавшее-
ся на строительство Кимкано-Сутарского ГОКа, единствен-
ного работающего актива IRC. В Petropavlovsk сказали 

”
Ъ“, 

что конкретика по M&A на встрече не обсуждалась, прода-
жа доли в IRC отвечает стратегии самой компании, но будет 
зависеть прежде всего от снятия гарантии с Petropavlovsk, 
возможно, за счет рефинансирования кредита ICBC.

Директор по металлургии и горной добыче Prosperity 
Capital Management Николай Сосновский считает прода-
жу доли в IRC логичной: операционной синергии между 
компаниями нет. Эксперт напоминает, что Petropavlovsk 
— единственная из крупных российских компаний, кото-
рая нарастила и продолжает наращивать ресурсную базу 
исключительно за счет собственной геологоразведки, что 
при прочих равных всегда дешевле, чем приобретения. 
Пока баланс Petropavlovsk не предполагает покупок за на-
личные, говорит он, а покупки за акции выглядят малове-
роятными, поэтому, если Кенес Ракишев убедит других ак-
ционеров в необходимости M&A, им придется вливать 
деньги в компанию.

Глава Союза золотопромышленников РФ Сергей Кашу-
ба отмечает, что в последние годы на рынке РФ мало сде-
лок в отрасли при большом количестве активов, выстав-
ленных на продажу, во многом из-за завышенных оценок. 
Санкции в отношении РФ, укрепление рубля и другие фак-
торы снижают оценку золотодобытчиков рынком, что мо-
жет способствовать M&A, полагает он. Из перечисленных 
господином Ракишевым стран СНГ наиболее интригующе 
выглядит Узбекистан, малоизученный иностранными зо-
лотодобытчиками, говорит он.

Анатолий Джумайло

Petropavlovsk не нужна железная руда
Компании требуются новые золотые активы

В «Газпроме» от комментариев от-
казались. В «Роскосмосе» 

”
Ъ“ поясни-

ли, что «дорожная карта» направлена 
на обеспечение технологической не-
зависимости «Газпрома». Объем работ, 
которые готовы на себя взять «Роскос-
мос» и другие предприятия ОПК, весь-
ма велик, говорит топ-менеджер одно-
го из предприятий космической отра-
сли: «В случае твердой контрактации 
это заказы более чем на сотни милли-
ардов рублей и гарантированная за-
грузка десятков заводов». Изготовле-
нием оборудования для подводной 
добычи и разработкой фонтанной ар-
матуры могут заняться волгоградский 
ФНПЦ «Титан-Баррикады» (произво-
дитель артиллерийских систем) и Во-
ронежский механический завод (ра-
кетные двигатели). Трубопроводы для 
шельфа могут взять на себя Москов-
ский институт теплотехники (голов-
ной разработчик твердотопливных 
ракетных комплексов) и Воткинский 
завод (ракетное вооружение). Перм-

ская «Искра» (ракетные двигатели) го-
това освоить ремонт центробежных 
компрессоров для газоперекачиваю-
щих агрегатов, екатеринбургское 
НПО автоматики (системы управле-
ния) — взяться за разработку преобра-
зователей и агрегатов бесперебойно-
го питания, а «Протон-ПМ» (ракетные 
двигатели) — разработать насосные 
агрегаты до 29,8 кВт. В «Роскосмосе» го-
ворят, что гражданской продукцией 
ряда предприятий интересуются за 
рубежом: насосы «Турбонасоса» по-
ставляются в Бразилию и Турцию, «Ис-
кра» создала СП по компрессорному 
оборудованию с японской Mitsubishi 
Heavy Industries Ltd. и американской 
John Crane, магнитные подшипники 
ВНИИЭМ ставятся на компрессоры 
Mitsubishi и итальянской Nuovo-
Pignone (принадлежит GE).

По информации 
”
Ъ“, первые опыт-

ные образцы для «Газпрома» должны 
быть получены предприятиями ОПК 
к весне 2020 года, после чего встанет 
вопрос о заключении контрактов. Ре-
шение об этом будет принимать ко-

митет по импортозамещению и лока-
лизации производства «Газпрома», го-
ворит источник 

”
Ъ“ в аппарате прави-

тельства. При этом, по его словам, все 
работы в интересах монополии будут 
проводиться за счет собственных 
средств ОПК и займов ВЭБа (там на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили). Эта ситуация 

не слишком приятна для оборонщи-
ков, говорит собеседник 

”
Ъ“: «Если бы 

”
Газпром“ профинансировал ряд ме-

роприятий, было бы проще, но по-
следнее слово за монополией». К тому 
же даже полное выполнение «дорож-
ной карты» не дает гарантий контрак-
та, уточняет он: созданные образцы 
должны выиграть конкурс «Газпро-
ма». Вопрос можно решить постанов-
лением правительства об определе-
нии «Роскосмоса» единственным по-
ставщиком либо через закон о закуп-
ках (223-ФЗ), говорит Шамиль Ших-
шаидов из коллегии адвокатов «Бар-
щевский и партнеры».

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич, 
Дмитрий Козлов

«Роскосмос» нацеливают на шельф
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Нам даже для поддержания 
добычи на текущем уровне 
нужно и бурение проводить, 

и может быть, вводить 
новые месторождения

— Александр Новак,
глава Минэнерго,  

4 декабря 2017 года

Ц И Т А Т А
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Положительный эффект, который 
окажет на гостиничный рынок чем-
пионат мира по футболу, может рас-
тянуться на два года. Консультанты 
рынка недвижимости прогнозиру-
ют, что заполняемость отелей в 2019 
году окажется выше аналогичных 
показателей 2017 года на несколько 
процентных пунктов. Так же было 
после Олимпийских игр в Сочи.

Основные показатели деятельности 
качественных отелей Москвы могут су-
щественно вырасти в 2018 году, прогно-
зирует в своем исследовании Colliers 
International. Согласно его расчетам, 
средний уровень загрузки по отношению 
к уровню 2017 года может показать рост 
на 8–10% (до 81–83%). Ожидаемая динами-
ка будет в три раза лучше той, что была в 
2017 году, когда заполняемость отелей 
выросла на 3% (до 75%). Такой всплеск ана-
литики Colliers связывают с проведением 
матчей чемпионата мира по футболу (ЧМ-
2018). Ведущий консультант отдела гости-
ничного бизнеса и туризма Cush-
man & Wakefield Ирина Акутова, в свою 
очередь, отмечает, что на гостиничный 
рынок будут влиять и негативные факто-
ры. «Время перед президентскими выбо-
рами традиционно сопровождается спа-
дом деловой активности, а укрепляю-
щийся рубль снижает интерес со стороны 
интуристов»,— говорит она.

В 2019 году, по словам управляющего 
партнера Colliers International Николая 
Казанского, заполняемость упадет на 
4–5% (до 78–79%). Однако при этом пока-
затель все равно окажется на 3–4 про-
центных пункта выше уровня 2017 года. 
Господин Казанский объясняет это тем, 
что эффект от ЧМ-2018 будет ощущаться 
в течение двух лет: в 2019 году многие 

иностранцы будут проявлять повышен-
ный интерес к России. С этим согласна 
руководитель департамента гостинично-
го бизнеса JLL Татьяна Веллер: «Наступа-
ющий после спортивных мероприятий 
краткосрочный спад быстро сменяется 
повышением спроса на поездки в стра-
ну, особенно если в целом мероприятие 
прошло гладко».

• Матчи чемпионата мира по футболу 
будут проходить в Москве, Санкт-Петер-
бурге, Казани, Сочи, Самаре, Екатерин-
бурге, Волгограде, Ростове-на-Дону, Ниж-
нем Новгороде, Саранске и Калининграде 
в период с 14 июня по 15 июля. Согласно 
сделанным ранее прогнозам Ростуризма, 
спортивные соревнования могут дополни-
тельно привлечь в Россию 1–2 млн ино-
странных путешественников.
Ожидания самих отельеров разнятся. 

Региональный директор Accor в России, 
Грузии и СНГ Алексис Деларофф предпо-
лагает, что по итогам 2018 года загрузка 

отелей в городах ЧМ-2018 покажет рост на 
3–5 процентных пунктов, а в 2019 году его 
сменит аналогичный спад. Гендиректор 
IFK Hotel Management Марсель Измайлов, 
вспоминая Олимпийские игры 2014 года, 
указывает, что подобные спортивные ме-
роприятия редко оказывают серьезное 
влияние на годовую загрузку: чемпионат 
проходит месяц, но каждый город прини-
мает лишь несколько матчей, обеспечива-
ющих высокую загрузку примерно на 
шесть дней. «В дальнейшем ситуация мо-
жет развиваться по-разному: например, в 
Сочи на фоне роста интереса к внутренне-
му туризму показатели 2015 года значи-
тельно превысили уровень 2014 года»,— 
рассуждает господин Измайлов.

По прогнозам Colliers International, 
ЧМ-2018 окажет влияние и на другие по-
казатели отелей. В Москве, по мнению 
аналитиков, среднегодовой тариф мо-
жет вырасти на 16–18% (до 9,2–9,4 тыс. 
руб. в сутки), а доходность на номер 
(RevPar) — на 18–20% (до 6,9–7,1 тыс. руб. 
в сутки). Госпожа Веллер предполагает, 
что средняя стоимость размещения по 
итогам года может показать менее значи-
мый рост, в пределах 3–5%.

Непосредственно в период проведе-
ния матчей, согласно аналитике Colliers, 
средняя стоимость размещения в Москве 
будет на 40–50% выше показателя анало-
гичного периода 2017 года. Консультанты 
считают такой рост относительно сдер-
жанным, объясняя его высоким уровнем 
конкуренции.

По данным JLL, сейчас объем гостинич-
ного рынка Москвы составляет 18,5 тыс. 
номеров. По итогам 2017 года его объем 
вырос на 2 тыс. номеров, аналогичного 
роста консультанты ждут и в 2018 году.

Александра Мерцалова

Отели выиграют на футболе
Их заполняемость останется в плюсе и после ЧМ-2018

Онлайн-аукцион CarPrice начал искать 
франчайзи в регионах: за счет новых 
партнеров сервис планирует оказывать 
услуги в 70 городах России. В других стра-
нах мира автомобильные интернет-аук-
ционы пока не применяли такую схему 
развития. Инициатива CarPrice позволит 
узнать эффективность бизнес-модели, 
констатируют участники рынка.

CarPrice предложил партнерам в регионах 
оформить франшизу, рассказал 

”
Ъ“ гендиректор 

CarPrice Денис Долматов. По его словам, в мире 
пока нет примеров, когда автомобильный он-
лайн-аукцион предлагал бы франшизу на подго-
товку и проведение торгов. Стоимость франши-
зы компании составляет 400 тыс. руб., партнер 
также вкладывает ресурсы в ремонт помещения 
и организацию площадки для осмотра и хране-
ния машин. Партнер должен внести депозит в 
размере 1,5 млн руб., но, если не захочет дальше 
развивать бизнес, компания вернет эти деньги, 
утверждают в CarPrice. Сервис также готов инве-
стировать в оборотный капитал партнера.

CarPrice уже начал тестировать франшизу: 
на сегодня у сервиса 16 партнерских точек в 
Санкт-Петербурге, Омске, Ярославле, Ижевске, 
Белгороде, Курске, Калининграде и других го-
родах. К концу 2018 года компания намерена 
нарастить количество городов до 70: уже плани-
руют начать работу франчайзи в Краснодаре, 
Сочи, Екатеринбурге, Липецке, Тюмени, Сара-
тове, Новосибирске, Брянске и Абакане. «В пер-
вую очередь нас интересуют города с населени-
ем от 100 тыс. человек, там мы видим самый вы-
сокий спрос»,— сообщил господин Долматов. 
Чтобы поучаствовать в торгах, владельцам авто 
из небольших городов нужно ехать в ближай-
ший крупный город, подчас за 200–300 км, а это 
затратно и неудобно, поясняет он.

В небольших городах сегодня хорошо пред-
ставлена сетевая продуктовая розница, салоны 
связи и магазины по продаже электроники, но 
мест, где клиенты смогут быстро и безопасно 

продать автомобиль, нет, указывает Денис Дол-
матов. «В результате многие автовладельцы вы-
нуждены либо долгие месяцы продавать маши-
ны, если они не востребованы на местном рын-
ке, либо пользоваться услугами перекупщи-
ков, предлагающих цены значительно ниже 
рынка»,— констатирует он. При этом, по его 
оценке, именно в небольших городах прохо-
дит более половины от всех продаж подержан-
ных автомобилей.

По данным CarPrice и агентства «Автостат», в 
России в 2017 году было продано 5,3 млн подер-
жанных машин, из них 10% продают дилеры, 
30–50% — посредники среди частных лиц, 
остальное приходится на сделки из рук в руки. 
Объем рынка подержанных авто в России в 
CarPrice оценивают примерно в $35 млрд в год, 
при этом доля аукционов не превышает 1%. Для 
сравнения: в США за 2016 год продано 40 млн 
автомобилей, из них 25% — через аукционы, на 
которые приходится более половины сделок 
юридических лиц (лизинговых компаний, бан-
ков, автодилеров), свидетельствуют данные 
Manheim Consulting.

В конце 2017 года CarPrice вышла на операци-
онную прибыльность. В 2015 году компания 
привлекла $40 млн от Baring Vostok и Almaz 
Capital. Также среди ее акционеров AltaIR, e.
ventures, Fastlane Ventures и предприниматель 
Оскар Хартманн. Как сообщал 

”
Ъ“, в июне 2017 

года японская Mitsui & Co. приобрела 25% мест-
ного представительства CarPrice.

Выход в регионы силами франчайзинга — 
«логичный и интересный шаг», полагает пред-
ставитель Auto.ru (входит в «Яндекс»). «Однако 
опыт показывает, что такую модель используют 
компании со сложившейся бизнес-моделью. 
Кроме того, франчайзи в небольших городах, 
скорее всего, понадобятся инвестиции, так как 
выход на окупаемость у такой бизнес-модели — 
вопрос неопределенного времени. Тем и будет 
интересен опыт CarPrice»,— резюмировал он.

Роман Рожков

CarPrice выехал в регионы
Интернет-аукцион автомобилей запустил франчайзинг

Госфильмофонд и «Союзмультфильм» разреши-
ли многолетний спор об онлайн-правах на совет-
скую анимацию. Их готовы передать «Союзмуль-
тфильму», что может в разы увеличить доходы 
студии в интернете. Впрочем, для этого сначала 
предстоит расторгнуть договор с компанией 
«Твин СП», которой Госфильмофонд уже передал 
эти права в 2011 году.

«Союзмультфильму» передадут интернет-права на «зо-
лотую коллекцию» студии, заявил вчера ТАСС глава Гос-
фильмофонда Вячеслав Тельнов. В нее входят такие 
мультфильмы, как «Ну, погоди!», «Веселая карусель», 
«Винни Пух», «Крокодил Гена и Чебурашка». Коллекция 
советской анимации, то есть все пленки и негативы, 
принадлежит Госфильмофонду, но авторскими правами 
на нее распоряжается «Союзмультфильм», за исключе-
нием интернет-прав, которые также у Госфильмофонда. 
Спор между ними шел несколько лет, в том числе в суде.

В 2016 году суд принял сторону Госфильмофонда и по-
становил, что только фонд как владелец исключитель-
ной лицензии вправе использовать или разрешать ис-
пользование мультфильмов «Союзмультфильма» в ин-
тернете. Но в 2017 году «Союзмультфильм», «Ленфильм» 
и Киностудия имени Горького обратились к президенту 
Владимиру Путину с жалобой на Госфильмофонд. Все 
эти студии пытались договориться с ним об использова-
нии прав на коллекции, но безуспешно.

Госфильмофонд и «Союзмультфильм» помирились 
после того, как фонд возглавил бывший чиновник Мин-
культа Владислав Тельнов. Его предшественник Нико-
лай Бородачев покинул предприятие после жалобы на 
него кинематографистов премьер-министру Дмитрию 

Медведеву в декабре 2017 года. В том же месяце на пра-
вительственном совете по кино председатель правле-
ния «Союзмультфильма» Юлиана Слащева сказала Дмит-
рию Медведеву, что студиям нужна возможность само-
стоятельно распоряжаться правами на контент, а Гос-
фильмофонд может остаться депозитарием прав и филь-
мов, но не заниматься их продажей.

Юлиана Слащева сообщила 
”
Ъ“, что ожидает роста 

выручки от реализации прав в интернете благодаря пе-
редаче коллекции в несколько раз. Собеседник в «Союз-
мультфильме» уточняет, что этот сегмент доходов студии 
может вырасти в восемь–десять раз. Остается вопрос, 
как скоро «Союзмультфильм» получит права в полное 
распоряжение. «Еще надо расторгнуть договор с компа-
нией 

”
Твин СП“, у которой остается, по нашим оценкам, 

не менее 50% выручки, которую сегодня приносят эти 
права»,— добавила госпожа Слащева.

Интернет-права на коллекцию «Союзмультфильма» в 
2011 году были переданы Госфильмофонду до 2028 года, а 
тот, в свою очередь, передал их санкт-петербургскому ООО 
«Твин СП», которое занимается дистрибуцией контента. 
Выручка этой компании в 2016 году, по данным Kartoteka.
ru, составила 441 млн руб., чистая прибыль — 69 млн руб. 
В «Твин СП» не смогли дать комментарии, уточнив, что 
гендиректор в отпуске. Госпожа Слащева механизм рас-
торжения договора с «Твин СП» не уточняет.

«Союзмультфильму» реализация прав на коллекцию 
анимации, которой он сам распоряжается, приносит 80–
100 млн руб. в год. Главным образом предприятие живет 
на госсубсидии, которые составляют около 300 млн руб. в 
год. Убыток студии в 2016 году составил 14 млн руб.

Анна Афанасьева

Чебурашку возвращают домой
Госфильмофонд согласился вернуть «Союзмультфильму»  
права на коллекцию

Владелец Евразийского трубо-
проводного консорциума (ЕТК) 
и телестудии, производящей 
«Дом-2», Александр Карманов 
вышел на рынок телекоммуни-
каций. Его структуры приобре-
ли долю в подмосковном интер-
нет-провайдере «Цифра Один», 
контролируемом казахстански-
ми инвесторами из «Алма 
Групп». Холдингу, за последнее 
время скупившему сразу не-
сколько российских интернет-
провайдеров, могли потребо-
ваться инвестиции для их раз-
вития, полагают аналитики.

Подконтрольная структурам 
Александра Карманова Solaris Promo 
Production 11 января стала владель-
цем 12,3% провайдера ШПД, платно-
го ТВ и телефонии ООО «Цифра 
Один», входящего в холдинг «Алма 
Групп», следует из данных Kartoteka.
ru. В Solaris Promo Production и «Ал-
ма Групп» вчера комментировать 
сделку отказались.

«Цифра Один» оказывает услуги в 
Москве, Московской области, Крас-
нодаре и Твери. С конца 2017 года 
компания работает под брендом «Ал-
мател», как и другие интернет-про-
вайдеры, приобретенные за недав-
нее время «Алма Групп»,— 2КОМ, 
«Сетел», ТДС+, «Телеконика» и др. Как 
заявлял в октябре 2017 года генди-
ректор «Алмател» Александр Гада-
лов, совокупно российская база або-
нентов группы насчитывает около 
250 тыс. пользователей.

«Алма Групп» основана инвестора-
ми из Казахстана, ее конечные вла-
дельцы не раскрываются. Ранее 
участники рынка связывали ее с ка-
захстанским оператором ШПД и плат-
ного ТВ «Алма ТВ», принадлежащим 
Динмухамету Идрисову (20-й в спи-
ске казахстанского Forbes). В 2016 го-
ду Александр Гадалов заявлял 

”
Ъ“, что 

компания «формально не связана с 
казахстанским оператором, но явля-
ется его стратегическим партнером». 
Почетным президентом «Алма Групп» 
выступает казахстанский банкир, 
глава и совладелец российского Трой-
ка-Д Банка Жомарт Ертаев.

Александр Карманов ранее не ин-
вестировал в телекоммуникации. 
Его основной актив — ЕТК, который 
продает трубы «Газпрому» и другим 
сырьевым монополиям. Его Solaris 
Promo Production — давний партнер 
медиахолдинга «Газпром медиа», в 
первую очередь — телеканала ТНТ, 
для которого уже несколько лет про-
изводит телешоу «Дом-2». Компания 
также владеет 50% телеканала ТНТ 
Music, эфирную частоту для которо-
го купила у бывшего директора ТНТ 
Игоря Мишина, и развивает про-
грамму лояльности ТНТ Club. До не-
давнего времени Solaris Promo 
Production владела 25% студии 
Comedy Club Production, но в 2017 го-
ду вышла из нее.

Причиной продажи миноритар-
ного пакета «Цифры Один» может 
быть необходимость финансирова-
ния развития компании, полагает 

аналитик компании «Открытие бро-
кер» Тимур Нигматуллин. «В октябре 
2017 года 

”
Алмател“ презентовал но-

вый бренд, очевидно, предстоит 
дальнейшее развитие продуктовой 
линейки»,— напоминает он. Компа-
ния, в частности, заявляла, что пла-
нирует запустить виртуального сото-
вого оператора в партнерстве с «Меж-
региональным ТранзитТелекомом» 
на сетях Tele2. Не исключены и сдел-
ки M&A для увеличения доли рынка, 
считает аналитик. По данным 
«СПАРК-Интерфакса», у «Цифры 
Один» была кредитная нагрузка — 
на конец 2016 года она составляла 
277 млн руб. При условии погаше-
ния кредитов рыночная стоимость 
всего актива составляет около 2 млрд 
руб., миноритарные пакеты могут 
оцениваться с дисконтом примерно 
10%, считает господин Нигматуллин. 
Таким образом, доля, приобретен-
ная структурами господина Карма-
нова, могла стоить 220–250 млн руб.

Рынок ШПД в последнее время 
стагнирует: по оценке «ТМТ Консал-
тинг», в третьем квартале 2017 года 
количество абонентов ШПД среди 
частных лиц в России достигло 32,3 
млн, проникновение приблизилось 
к 58%. Объем рынка достиг 33,2 млрд 
руб., увеличившись на 0,8% к уровню 
второго квартала. Лидером москов-
ского рынка оставался МГТС с долей 
33%, на втором месте «Ростелеком» 
(19%), третьем — Акадо (16%).

Юлия Тишина,  
Анна Афанасьева

ЕТК дополнил трубы проводами
Структуры Александра Карманова приобрели долю  
в интернет-провайдере «Цифра Один»

Туристического бренда у нашей 
страны до сих пор нет,  

а это чревато упущенными 
возможностями

— Олег Сафонов,
глава Ростуризма в интервью Forbes  

15 июня 2016 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет старший вице-президент Сбербанка — 
руководитель Sberbank CIB Игорь Буланцев:
— Уважаемый Дмитрий Петрович! От команды Сбербан-
ка и от себя лично поздравляю Вас с днем рождения! Вы 
уверенно идете вперед по дороге преобразований, вне-
дряете инновации, ведете за собой команду профессиона-
лов, достигая поставленных целей и являясь примером 
для многих. Сегодня группа компаний «Новый Поток» за-
нимает лидирующие позиции в области добычи, перера-

ботки углеводородов, реализации нефтепродуктов. Уве-
рен, что благодаря таким лидерам, как Вы, нефтегазовая 
отрасль в нашей стране продолжит успешное развитие. 
Пусть этот праздничный день принесет Вам много пози-
тивных моментов и станет точкой отсчета новых побед! 
Искренне желаю Вам крепкого здоровья, счастья и семей-
ного благополучия. Пусть исполняются самые заветные 
мечты и на их месте появляются новые, наполняя каждый 
день смыслом и вдохновляя на новые свершения!

Сегодня исполняется 42 года президенту группы компаний 
 «Новый Поток» (New Stream Group)  
Дмитрию Мазурову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель совета директоров Тинькофф-банка Олег Тиньков:
— Дорогой Олег! Сердечно поздравляю тебя с днем рождения! Ты настоящий сибиряк, предприниматель и спор-
тсмен! Рад, что судьба свела нас, и спасибо за сотрудничество!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет президенту —  
председателю правления финансовой группы БКС  
Олегу Михасенко
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В Государственной Третьяковской галерее открылась 
выставка портретов Карла Брюллова

«Хеппи-энд» — так назвал свой фильм 
Михаэль Ханеке, самый титулованный 
из европейских режиссеров, дважды 
каннский триумфатор. Его новую рабо-
ту комментирует Андрей Плахов.

 Любовь до гробовой доски свя-
зывала двух стариков — Жоржа и Анну, ге-
роев «Любви» — фильма, за который Ханеке 
получил свою вторую Золотую пальмовую 
ветвь. Еще недавно старики ходили вместе, 
ублажая себя, на концерты, у них была иде-
альная семья, связанная общими професси-
ональными интересами (оба в прошлом пре-
подавали музыку), отличная недвижимость, 
надежная медицинская страховка, правиль-
ные либеральные взгляды на жизнь. И един-
ственная неприятная проблема: что делать 
со смертью, как бы ее пережить?

Ту картину во многом сделали актеры Жан-
Луи Трентиньян и Эмманюэль Рива, на кото-
рых работало не только актерское мастерст-
во, но в первую очередь их запечатленная на 
лицах легендарная биография. Изабель Юп-
пер, любимица Ханеке, играла небольшую 
роль Евы, взрослой дочери героев: она, ко-
нечно, сочувствует родителям, но глубоко по-
гружаться в их предсмертные конвульсии не 
намерена и где-то уже задумывается о судьбе 
освобождающейся парижской квартиры.

После «Любви», в которой «все сказано», 
Ханеке мог бы почивать на лаврах, но он 
предпочел иной выбор. Он предложил свое-
го рода сиквел этой великой картины. Жорж 
Лоран, престарелый герой Трентиньяна, ко-
торый помог отправиться на тот свет смер-
тельно больной жене, пытается теперь уй-
ти вслед за ней, но он фатально обездвижен, 
прикован к креслу-каталке и потому вынуж-
ден искать самые нелепые способы самоу-
бийства. То, что еще несколько лет назад вос-

принималось как трагедия, оборачивается 
жестоким фарсом с саркастическим «хеппи-
эндом». Ханеке и комедия — казалось, эти 
понятия несовместимы. Однако аналитик 
мрачных бездн человеческого бытия на сей 
раз и впрямь снял комедию — и не черную, 
а выполненную в полихромной палитре сов-
ременного общества потребления.

86-летний Трентиньян предъявляет еще 
одну поразительную роль, 135-ю в своей кино-
биографии: его одинокий герой тщетно пы-
тается свести счеты с опостылевшей жизнью. 
Испещренное большими и маленькими мор-
щинами лицо актера напоминает старинный 
пергамент, на котором закодирован трагиче-
ский опыт человечества. И вот это поразитель-
ное лицо Ханеке вставляет в рамку хулиган-
ской, с оттенком дадаизма и сюрреализма, ко-
медии в духе бунюэлевских «Ангела истребле-
ния» и «Скромного обаяния буржуазии»!

Дочь старика Жоржа (теперь ее зовут Ан-
на, как звали в «Любви» жену героя) по-преж-
нему играет Юппер. Со смаком изображать 
хищных акул загнивающего капитализма 
актрисе не в новинку, она шлифует такие ро-

ли с присущей ей филигранностью. На пле-
чах ее героини лежат заботы о строитель-
ной компании, которые она тщетно пытает-
ся передоверить своему сыну, акульим нра-
вом не наделенному. На стройке, где заняты 
в основном мигранты, происходит несчаст-
ный случай со смертельным исходом, и сын, 
чувствуя себя виновным, впадает в депрес-
сию и внутренний разлад. Не помощник 
здесь и ее младший брат, Тома (Матье Кас-
совиц), занятый главным образом личной 
и сексуальной жизнью.

Постепенно в центр композиции выхо-
дит 13-летняя Ева (и это имя пришло сюда из 
«Любви») — дочь Тома и племянница Анны. 
Ее играет Фантина Ардуин: с удивительной 
для ее возраста тонкостью актриса раскрыва-
ет характер социопатки, таящийся за ангель-
ской внешностью. Девочка с божественно 
чистым лицом, обнаружив фальшь отноше-
ний в семье и тотальную «нелюбовь», стано-
вится ангелом истребления в эгоистичном 
мире, необратимо катящемся к катастрофе.

Окончательно превращаются в фарс ма-
ленькие трагедии буржуазного семейства при 
появлении на помолвке Анны группы черно-
кожих мигрантов. Ханеке остается верен сво-
им ключевым мотивам, даже если просто про-
говаривает их, не развивая и не углубляя, не 
доводя до ощущения озноба. Начиная с дав-

ней картины «Видео Бенни» и вплоть до «Хеп-
пи-энда» через творчество режиссера прохо-
дит сложный комплекс технофилии и техно-
фобии: место несущих зло видео и телевиде-
ния занимают теперь айфон, YouTube и чаты 
с интимной порноперепиской.

«Хеппи-энд» не содержит как будто бы ни-
чего нового для тех, кто знаком с творчест-
вом Ханеке, но тем не менее удивляет и впе-
чатляет. Это постскриптум к уже сказанно-
му, неожиданно окрашенный юмором. Шут-
ка гения, если хотите.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Скромное загнивание буржуазии
На экранах «Хеппи-энд» Михаэля Ханеке

В преддверии выхода на экраны   
фантастического экшена «Рубеж», 
в котором современный молодой 
 петербуржец перемещается в блокад-
ный Ленинград, Леонид Агутин выпу-
стил клип на главную песню из саунд-
трека к «Рубежу» «Две минуты жизни». 
Клип на песню снял один из корифе-
ев музыкального видео Эндрю (Эн-
ди) Морахан, работавший с Джорд-
жем Майклом, Оззи Осборном, Pet 
Shop Boys, A-Ha, Guns N’Roses, По-
лом  Маккартни, AC/DC и Майклом 
Джексоном. Борис  Барабанов пого-
ворил с Энди Мораханом о том, как те-
ма войны и памяти решена в его ро-
лике, и о том, что делать мастеру 
крупных видеоформ в мире YouTube-
роликов.

— Это была ваша первая встреча с рос-
сийской популярной музыкой?
— Я снимал рекламные ролики в Мо-
скве и Киеве, самые разные, от Biglion до 
Canon, так что не могу сказать, что незна-
ком с вашей страной. А когда мы делали 
видео для Pepsi, я сталкивался и с ваши-
ми певцами. Но клип Леонида Агутина — 
это мое первое музыкальное видео, сде-
ланное в  России. И это была моя первая ра-
бота в Санкт-Петербурге. Мне очень нра-
вятся черно-белые работы фотохудожни-
ка Алексея Титаренко, такие немного за-
туманенные. В них есть ностальгическая 
память. Я предложил авторам фильма «Ру-
беж» взять это настроение за основу. Им 
понравилась эта идея. Мы сошлись на том, 
что это должно быть путешествие сквозь 

город, который пережил войну, мы реши-
ли, что в кадре должны быть какие-то при-
меты, отсылающие к теме войны. В итоге 
у нас появился памятник павшим воинам 
и старик, играющий на аккордеоне. Мы 
использовали дроны, чтобы получить уни-
кальные ракурсы. Также появилась идея 
интегрировать кадры из фильма в город-
ские ландшафты. Мы хотели добиться свя-
зи между сегодняшним Санкт-Петербур-
гом и городом, изображенным в фильме. 
При этом должно было быть понятно, где 

наш клип, а где кино, поэтому черно-бе-
лые кадры клипа совмещены с цветными 
кадрами фильма.
— В вашей семье кто-то воевал? Это тема 
присутствует в вашей жизни?
— Мой дед был военврачом. На Первую ми-
ровую войну он попал совсем молодым сол-
датом, а во время Второй мировой спасал 
людей на фронте. Сам я родился уже в мир-
ное время и черпал информацию о Вто-
рой мировой войне не только из семейных 
историй, но и из телепрограмм и докумен-
тальных фильмов. Если говорить о том, на-
сколько достоверны сегодняшние трактов-
ки этих событий, то мне кажется, что на 
 каждом новом историческом этапе их за-
ново переосмысливали. И все же история 
блокады Ленинграда остается неизменной 
величиной. Об этих трагических событиях 
я узнал из школьной программы, и, по-мо-
ему, никто никогда не пытался оспорить их 
значение.
— В вашем клипе девушка танцует по-
среди мемориала в честь защитников 
Ленинграда. По-моему, раньше в поп-
видео такого не было.
— Эта девушка — Кристина Бродская, 
 исполнительница главной роли в филь-
ме. Я уверен на сто процентов, что это абсо-
лютно уместно. Она олицетворяет силу 
человеческого духа, силу женщины. Она 
танцует среди памятников, установлен-
ных в честь женщин, которые смогли вы-
жить в блокаду, рядом — статуи солдат. 
В этой сцене нет ничего оскорбительно-
го,  непочтительного или легкомысленно-
го, наоборот, в ней говорится о силе духа. 
Понимаете?

— Спасибо за этот комментарий. Вы 
работаете в индустрии музыкальных 
 видео уже почти 35 лет. В начале 1980-х 
клипы, как и ранний MTV, были  чем-то 
авангардным, чем-то, в чем билась 
жизнь. Как обстоят дела сейчас?
— Я был очень молод, когда мы начина-
ли. И тогда искусство видеоклипа было чи-
стым холстом, на котором можно было ри-
совать что угодно. Мы бросали на него все, 
что производило на нас впечатление: ка-
кие-то идеи из фильмов, что-то из самого 
модного ТВ, сюжеты книг, лучшее из фото-
графии. Мы смешивали эти краски в совер-
шенно новом формате. Сейчас музыкаль-
ное видео — зверь совершенно другой по-
роды. Понимаете, в те давние годы премь-
ера нового клипа Мадонны, Джорджа Май-
кла или Guns N’Roses была огромным со-
бытием, о котором все говорили. А что сей-
час? Что такого мы можем найти на MTV, 
чего нет на YouTube или Vevo? В культу-
ре произошел настоящий тектонический 
сдвиг, в результате которого музыкальные 
ролики воспринимаются совсем иначе. 
Это искусство стало более демократичным. 
Клип может снять кто угодно. Для постпро-
дакшена достаточно лэптопа. В 1980-е ты 
должен был быть уверен, что в том, чтобы 
потратить эти огромные деньги на клип, 

действительно есть смысл. Сейчас все про-
ще. Никто не ждет от клипов культурных 
откровений.
— Вы представляете школу большого 
видеопроизводства, у вас в кадре музы-
канты играли на крышах небоскребов, 
прыгали с танкеров в океан, а вокруг 
взрывались вертолеты. Сейчас, когда 
клипы делаются для окошка YouTube, 
ваш подход изменился?
— Вы правы, я всегда подходил к клипам, 
как к кинофильмам, всегда имел в ви-
ду, что ролик должен хорошо смотреться 
на киноэкране. Но я считаю, что твои ам-
биции не зависят от того, на чем люди бу-
дут смотреть твой мини-фильм — на мони-
торе смартфона или на большом экране. 
Я по-прежнему отношусь к своему делу как 
к большой кинопродукции, я люблю мас-
штаб. Я не испытываю зависти по отноше-
нию к 16-летнему юноше, который снял 
ролик на GoPro и получил 100 млн прос-
мотров в интернете. Если он сделал что-
то стоящее — молодец! У каждого свое ме-
сто в этой профессии. А такие понятия, как 
творческий потенциал и талант, не меня-
ются от того, что появились новые гадже-
ты. Мне нравится этот новый мир. Все, кто 
хочет заниматься видео, сейчас имеют го-
раздо больше возможностей, чем раньше.

ПРЕМЬЕРА МУЗЫКАЛЬНЫЕ ВИДЕО

«Никто не ждет от клипов культурных откровений»
Энди Морахан о тектонических сдвигах в видеоискусстве

Н Е К Р О Л О Г

На 89-м году жизни 
умерла Урсула Крёбер 
Ле Гуин — американская 
писательница и публи-
цист, автор вошедшего 
в канон фэнтези ХХ века 
цикла романов о Земно-
морье.

 Несмотря на то что 
Урсула Ле Гуин много лет не 
писала новых романов, она 
совсем не выпадала из ли-
тературной жизни. Ее ак-
тивно «пропагандирова-
ли» поклонники — среди 
прочих: Нил Гейман, Сти-
вен Кинг и Салман Рушди. 
Она с 2010-го активно вела 
блог, довольно-таки ярост-
ный, где писала о литерату-
ре и обществе, о женском 
вопросе и о старости. Ее по-
следняя книга, вышедшая 
в августе прошлого года, со-
брание эссе «Не теряя време-
ни: размышляя о главном» 
(«No time to spare: Thinking 
about what matters») вышла 
в августе 2017-го, к большо-
му восторгу критиков. Вме-
сте с книгой 2004-го «Вол-
ны разума: разговоры и эс-
се о писателе, читателе и во-
ображении» («The Wave in 
the Mind: Talks and Essays on 
the Writer, the Reader, and 
the Imagination») ее эссеи-
стика теперь ждет перево-
да на русский, и, возможно, 
многое — от рассуждений 
о судьбах женщин и их роли 
до размышлений о роли язы-
ка — окажется здесь русско-
му читателю важно и близко.

Вообще, всякий раз, ког-
да Ле Гуин выныривала из 
забытья, куда доброволь-
но отправляются романи-
сты, отказывающиеся пи-
сать новые романы, оказы-
валось, что мысль ее все так 
же остра, а суждения беском-
промиссны. Ее до последне-
го считали одним из глав-
ных претендентов на Нобе-
левскую премию: мол, раз 
уж расширять границы жан-
ра, то давать за настоящую 
фантастику. Кстати, Кадзуо 
Исигуро, лауреата прошло-
го года, и его роман «Не от-
пускай меня» Ле Гуин счита-
ла ненастоящей фантасти-
кой и разнесла книгу в пух 
и прах как подделку. Да и за 
слово «претендент» ей бы от 
нас досталось: Ле Гуин мно-
го писала об опрессии языка 
и сама старалась пользовать-
ся множественным числом, 
чтобы избежать выбора меж-
ду мужским и женским.

Вся эта сторона Ле Гуин, 
наверное, не слишком зна-
кома русскому читателю. 
То есть мы, конечно, зна-

ли и любили ее по «Волшеб-
нику Земноморья». Но пер-
вый, собственно, и просла-
вивший ее роман «Левая ру-
ка тьмы» (1969), в котором 
описана планета, населен-
ная гермафродитами, был 
опубликован только в 1990-
х и прочитан уже немноги-
ми. Между тем это был один 
из ее первых опытов по по-
стижению общественно-
го устройства — убрать ген-
дер и посмотреть, что тогда 
останется.

Того извода фантастики 
как проводника прогрес-
сивных идей через анти-
утопические сказки у нас 
и у самих было навалом. 
Мы, возможно, не разделя-
ли ее убеждений — она бы-
ла для нас не про дао, не 
про вторую волну феминиз-
ма, а про то, что у вообра-
жаемых миров может быть 
вполне конкретная вос-
питательная функция, что 
мир фантастики существует 
только для того, чтобы мы 
получше взглянули на свой 
и осознали все его несовер-
шенства. Так и «Волшебник» 
с его многочисленными ми-
рами был историей вполне 
людских ошибок. Так, на-
пример, «Порог», одна из са-
мых прочитанных в России 
книг Ле Гуин, вышедший от-
дельной книгой аж в конце 
1980-х, рассказывал о под-
ростках, которым сказочная 

страна дает не больше уте-
шения, чем реальная, в ко-
торой другой мир становит-
ся еще более важным испы-
танием.

В одном старом интер-
вью Ле Гуин называла де-
тей «моральными монстра-
ми» и говорила, что их воо-
бражение требуется трени-
ровать, чтобы развить по-
нимание и эмпатию. Она ча-
сто повторяла, что человек 
только тогда может действо-
вать морально или ответст-
венно, когда может вообра-
зить себе последствия своих 
действий, и «приятная мис-
сия» писателя состоит в том, 
чтобы давать воображению 
полезную и такую нужную 
пищу. Даже если романы 
Ле Гуин окажутся памятни-
ком забытых идей ХХ века 
и завтрашний читатель уже 
не сможет читать их с на-
шим восторгом, они заод-
но будут напоминать нам 
об утопичной программе 
прошлого столетия — напо-
миная о худшем и вообра-
жая его, строить и пропа-
гандировать лучший мир. 
В последние годы Ле Гуин 
стала резковата в суждени-
ях, потому что никак не мо-
гла понять, отчего челове-
чество все никак не перево-
спитается. Боюсь, живи она 
дольше, мы бы разочарова-
ли ее еще больше.

Лиза Биргер

Воспитательница 
Земноморья
Умерла Урсула Ле Гуин

Фильмы «Любовь» и «Хеппи-энд», 
категорически разные по настрое-
нию, объединяют общие герои 
(в том числе старый вдовец 
Жорж — поразительная роль 
 Жан-Луи Трентиньяна) 
ФОТО SONY PICTURES CLASSICS

Понимаете, в те давние годы премьера нового 
клипа Мадонны, Джорджа Майкла или Guns 
N’Roses была огромным событием, о котором 
все говорили. А что сейчас?

Она часто повторяла, 
что  человек только тогда 
 может действовать морально 
или ответственно, когда  
может вообразить себе 
 последствия своих действий
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Ханеке и комедия — казалось, эти понятия 
 несовместимы. Однако аналитик мрачных 
бездн человеческого бытия на сей раз и впрямь 
снял комедию
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В матчах Элизе Мертенс—Каролина Возняцки,  
Симона Халеп—Анжелик Кербер определятся  
финалистки Открытого чемпионата Австралии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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ФУТБОЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Fair play сделают 
справедливее
Открылась дискуссия по выравниванию  
финансовой ситуации в европейском футболе

Через неделю после публикации Сою-
зом европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA) ежегодного финансового от-
чета, зафиксировавшего «поляризацию» 
доходов в континентальном футболе, на-
чалась дискуссия по поводу мер, кото-
рые могли бы смягчить возникшее нера-
венство в уровне благосостояния между 
богатыми клубами и всеми остальными. 
Сейчас дискуссия ведется внутри Стра-
тегического совета по профессиональ-
ному футболу. А на повестке дня стоит в 
том числе вопрос об ужесточении финан-
сового fair play (FFP) UEFA. То, что ключе-
вой инструмент головной европейской 
футбольной структуры работает крайне 
неэффективно, стало окончательно яс-
но из-за истории с трансферами форвар-
дов Неймара и Килиана Мбаппе из «Бар-
селоны» и «Монако» в ПСЖ за гигантские 
суммы с помощью придуманных пари-
жанами довольно простых схем обхода 
FFP. UEFA, несмотря на явное несоответ-
ствие сделок духу fair play, как выясни-
лось, фактически никак не наказал за них 
французский клуб.

швейцарском Ньоне открылось 
заседание Стратегического совета по профес-
сиональному футболу (PFSC). Этот орган был 
создан Союзом европейских футбольных ас-
социаций еще в 2007 году для проработки на-
иболее значимых вопросов, связанных с раз-
витием главного вида спорта. Его состав сфор-
мирован из представителей различных струк-
тур, определяющих футбольную политику: 
это собственно UEFA, Европейская ассоциа-
ция клубов (ECA), Объединение европейских 
профессиональных лиг (EPFL) и Международ-
ная ассоциация профессиональных футболи-
стов (FIFPro). Чрезвычайно интересным это за-
седание сделала его повестка. В ней фигури-
рует ряд предлагаемых UEFA довольно ради-
кальных реформ. В сообщении организации, 
посвященном заседанию PFSC, говорится о 
том, что в Ньоне будут обсуждаться такие ме-
ры, как ограничение клубных заявок, введе-
ние налога на роскошь и трансферного нало-
га, а также «будущее финансового fair play» — 
вернее, как уточняется, его «ужесточение».

Впрочем, о том, что дискуссия по такого 
рода мерам будет инициирована, нетрудно 
было догадаться в свете недавних событий, 
напрямую связанных с UEFA. Заседание в Нь-
оне началось спустя несколько дней после то-
го, как он опубликовал свой ежегодный фи-
нансовый отчет о положении дел в клубном 
футболе. В нем был зафиксирован дальней-
ший рост общих доходов, однако авторы ак-
центировали внимание вовсе не на нем, а 
на данных, свидетельствующих об избира-
тельности роста и растущем разрыве в уров-
не благосостояния между богатыми клуба-
ми и остальными. Самой яркой иллюстра-
цией тренда был объем поступлений, сгене-
рированных в 2016 году 30 ведущими клуба-
ми. Они составили €9,1 млрд, и этот показа-
тель оказался лишь немногим меньше сум-
марных доходов остальных 651 клуба, вме-
сте взятых (см. 

”
Ъ“ от 18 января).

Особенностью отчета была и чрезвычайно 
жесткая риторика в комментариях к цифрам. 
Так, президент UEFA Александр Чеферин зая-
вил о том, что «невозможно не заметить поля-
ризацию коммерческих и спонсорских посту-
плений между верхним эшелоном клубов и 
остальными», а также о том, что его структура 
должна выполнять функции «хранителя цен-

ностей игры» и «стремиться обеспечить высо-
кий уровень конкуренции», призвав своих со-
ратников «быть верными ценностям футбо-
ла». Эксперты не сомневались, что отчет мож-
но рассматривать как базовый документ, про-
двигающий необходимость принятия сроч-
ных и радикальных мер по смягчению «поля-
ризации» и подтверждающий твердое намере-
ние топ-менеджмента организации воплотить 
их в жизнь. И вспоминали, что господин Че-
ферин шел на президентские выборы осенью 
2016 года с обещаниями перераспределить де-
нежные потоки в пользу «маленьких» стран.

Вторым событием была новость, опубли-
кованная французским изданием L’Equipe 
об итогах расследования UEFA обстоятельств 
переходов летом прошлого года из «Барсело-
ны» и «Монако» в ПСЖ форвардов Неймара и 
Килиана Мбаппе. Оба обошлись парижанам 
в космические суммы — €222 млн и €180 млн 
— и явно не соответствовали духу финансо-
вого fair play, призванного как раз ограни-
чивать «нерыночные» траты и не допускать 
неконтролируемого усиления богатых клу-
бов. Однако оформлены трансферы были с 
помощью придуманных ПСЖ схем обхода 
FFP: приобретение Неймара — как выкуп са-
мим игроком своего контракта, приобрете-
ние Мбаппе — как «отложенный» трансфер, 
при котором первый сезон в Париже футбо-

лист проводит в качестве арендованного, а 
деньги за него переводятся лишь через год.

В течение нескольких месяцев аналити-
ки спорили о том, решится ли UEFA наказать 
французский клуб. Выяснилось, что, по сути, 
никакого наказания он так и не понес: орга-
низация не обнаружила в его действиях оче-
видных нарушений финансового fair play — 
правда, предупредив ПСЖ, что теперь, чтобы 
вписаться в FFP, он должен продать игроков 
на €70 млн либо до закрытия зимнего транс-
ферного окна 31 января, либо уже летом. Но 
это для парижан, имеющих в составе немало 
дорогостоящих футболистов, точно не про-
блема. История в очередной раз подтвердила 
и так очевидное: ключевой инструмент UEFA 
работает отнюдь не так эффективно, как пла-
нировалось в начале десятилетия, когда — 
еще при предшественнике Александра Че-
ферина Мишеле Платини — он вводился.

Заседание PFSC вряд ли выльется в окон-
чательные решения по данной тематике. Но, 
по крайней мере, есть основания считать, что 
совет одобрит предлагаемый UEFA вектор. В 
совместном заявлении структур, которые в 
него входят, сказано о том, что они «нацелены 
на поддержание баланса конкуренции в ев-
ропейском футболе», а также намерены взаи-
модействовать со специальной рабочей груп-
пой, созданной в прошлом году Международ-
ной федерацией футбола (FIFA). Эта группа за-
нимается реформами трансферной системы, 
то есть проблематикой, которая плотно увяза-
на с тем же финансовым fair play.

Алексей Доспехов

UEFA, не найдя способов наказать 
ПСЖ за трансфер Неймара,  
инициировал дискуссию по поводу 
необходимости ужесточения  
финансового fair play ФОТО AFP

ФУТБОЛ

Лига для аутсайдеров
UEFA запустил новый турнир национальных сборных

В среду был официально запущен новый проект Союза ев-
ропейских футбольных ассоциаций — Лига наций UEFA. 
В Лозанне состоялась жеребьевка группового этапа, 
по итогам которой 55 сборных были разбиты на 16 групп 
в четырех дивизионах. Сборная России, по общему рей-
тингу попавшая во второй дивизион, оказалась в груп-
пе 2 вместе с командами Швеции и Турции. Стартует Лига 
наций 6 сентября 2018 года. Но притом что новый турнир, 
по сути, заменит традиционные товарищеские матчи, ко-
торые не очень интересны болельщикам, и в нем будут ра-
зыгрываться четыре путевки на чемпионат Европы, пока 
его регламент представляется слишком запутанным, гро-
моздким и удобным прежде всего для аутсайдеров евро-
пейского футбола.

осле того как в Лозанне прошла жеребьевка Лиги наций, 
можно сказать, что очередной новый проект UEFA вступил в си-
лу. 55 европейских сборных, предварительно разделенных на 
четыре дивизиона — А, В, C и D, были распределены по группам 
— по четыре в каждом. Самыми крупными по составу являются 
третий и четвертый дивизионы — 15 и 16 команд соответствен-
но, по 12 выступят в первом и втором. Для проведения группо-
вого этапа запланированы шесть туров: первый состоится 6–8 
сентября текущего года, последний — 18–20 ноября. Кроме то-
го, предусмотрена финальная стадия — 5–9 июня 2019 года, ког-

да за главный приз поспорят четыре лучшие сборные дивизио-
на А. При этом будет применен принцип довольно широкой ро-
тации между лигами: команды, занявшие первые места в сво-
их группах, ждет повышение в классе, а худшие — понижение.

Но основной приманкой для участников нового проекта мож-
но назвать путевки на чемпионат Европы. 20 сборных отберутся 
на ближайший Евро-2020 по итогам традиционного квалифика-
ционного турнира, который стартует в марте 2019 года. Зато четы-
ре оставшиеся вакансии будут разыграны именно в Лиге наций, 
причем в каждом дивизионе, включая тот, в котором собраны 
аутсайдеры континентального рейтинга. Для них новое сорев-
нование, безусловно, открывает доселе совершенно недостижи-
мые перспективы. Например, Люксембург или Фарерские остро-
ва теперь имеют реальную возможность пробиться в финальную 
часть европейского первенства. Кстати, кто попадет на следую-
щий Евро, выяснится в марте 2020 года.

Хотя в соответствующем пункте регламента есть нюансы, в 
которых с ходу достаточно сложно разобраться. Так, формально 
за путевки на чемпионат Европы должны бороться 16 победите-
лей групп Лиги наций. Предполагается, что их обладатели будут 
выявлены в формате «Финалов четырех» в каждом из дивизио-
нов. Однако некоторые сборные из числа победителей групп, 
скорее всего, квалифицируются на Евро-2020 через отборочный 
турнир, и тогда придется менять состав «Финалов четырех» в Ли-
ге наций. Согласно регламенту, если, к примеру, в сильнейшем 
дивизионе А не наберется четырех участников для решающей 
стадии play-off по причине успешного выступления Германии, 

Бельгии, Испании и прочих в отборочном цикле Евро, то вакант-
ное место займет команда рангом ниже. Но вполне может воз-
никнуть ситуация, когда все 12 топ-сборных дивизиона А ква-
лифицируются на чемпионат Европы, тогда получается, что там 
вообще не понадобится никакой play-off. С другой стороны, ко-
мандам из более низких дивизионов невыгодно соревноваться 
за путевки на Евро с соперниками выше классом. Наоборот, для 
некоторых было бы удобнее опуститься, например, из дивизио-
на С в D, где «путь в Европу» может оказаться куда более легким.

Такие тонкости только запутывают болельщиков, в том чи-
сле ради которых вроде бы и задумывалась Лига наций. Органи-
заторы настаивают, что новый турнир будет гораздо интереснее 
со спортивной точки зрения, нежели обычные товарищеские 
матчи, которые, по мнению чиновников UEFA, уже изжили се-
бя. Дескать, и самим сборным пойдет на пользу этот формат, 
когда лучшие конкурируют с лучшими, середняки и аутсайде-
ры — тоже с сопоставимыми оппонентами, а в результате по-
высится уровень состязательности. В дивизионах С и D, судя по 
всему, действительно развернется настоящая драка за путевку 
на Евро. Кого-то заинтересует Лига наций и во втором дивизио-
не, а что касается первого — здесь есть о чем подискутировать. 
Вряд ли те же Германия и Франция, попавшие в одну группу, 
станут биться друг с другом в кровь. Пожалуй, для лидеров кон-
тинентального футбола этот турнир будет носить как раз боль-
ше товарищеский, подготовительный характер, ведь победа в 
нем, в общем-то, ничего не дает.

Александр Ильин

AUSTRALIAN OPEN

Роджер Федерер  
проверит молодого
В полуфинале его соперником  
будет 21-летний кореец Чон Хён

Действующий чемпион Australian Open 
Роджер Федерер продолжает свое уве-
ренное выступление на нынешнем тур-
нире. Четвертьфинал против чеха Тома-
ша Бердыха стал пятым подряд матчем, 
в котором 36-летний швейцарец не от-
дал ни одной партии. Его следующим 
соперником будет 21-летний кореец 
Чон Хён, обыгравший американца Тен-
ниса Сандгрена. Тем временем румын-
ка Симона Халеп пытается сохранить 
за собой звание первой ракетки мира. 
В полуфинале она встретится с немкой 
Анжелик Кербер, а датчанка Каролина 
Возняцки, занимающая в рейтинге Жен-
ской теннисной ассоциации (WTA) вто-
рое место, сыграет с бельгийкой Элизе 
Мертенс.

ще недавно Томаш Бердых считал-
ся одним из самых стабильных игроков ми-
ровой теннисной элиты. Не выиграв на тур-
нирах Большого шлема ни одного титула, он, 
однако, сохранял место в первой десятке на 
протяжении шести с половиной лет подряд 
— с июля 2010 года до января 2017-го. И хотя 
прошлый сезон по причине травмы спины в 
целом сложился для Томаша Бердыха неудач-
но, ему тем не менее удалось дойти до полу-
финала Wimbledon, где чеха остановил лишь 
будущий чемпион Роджер Федерер.

История взаимоотношений этих двух 
теннисистов довольно любопытна и по-сво-
ему показательна. Дело в том, что, обыграв 
Федерера в их первом матче, на Олимпиаде 
2004 года в Афинах, более молодой чех затем 
стал для великого швейцарца одним из са-
мых удобных соперников.

Со временем Федерер отлично изучил 
вполне подходящую для него манеру игры 
Бердыха. К тому же чех не отличается пси-
хологической устойчивостью, которая на 
этот раз дала сбой в концовке первой пар-
тии. Бердых вел в ней — 5:2, но в девятом 
гейме не использовал первый сетбол и от-
дал свою подачу, а в десятом после двух под-
ряд двойных ошибок Федерера упустил дру-
гой шанс закончить в свою пользу сет од-
ним ударом. Неудивительно, что Федерер 
уверенно выиграл тай-брейк, после чего 
уже полностью взял ситуацию в матче под 
контроль. Доказательством этому служит и 
итоговое соотношение очков, выигранных 
ударами навылет,— 61:22 в пользу швей-
царца, одержавшего за 2 часа 14 минут по-
беду со счетом 7:6 (7:1), 6:3, 6:4.

Увеличив соотношение побед и пораже-
ний в личных встречах с Бердыхом до 20:6, 
Федерер теперь сыграет с совсем иным оп-
понентом — Чон Хёном, который вслед за 
Новаком Джоковичем в трех партиях разо-
брался с американцем Теннисом Сандгре-
ном. Для главного фаворита 21-летний коре-
ец представляет немалую опасность хотя бы 
в силу того, что в полуфинале ему абсолютно 
нечего терять. К тому же по сравнению с тем 
же Бердыхом он лучше обороняется и быст-
рее переходит в контратаку, что весьма неу-
добно для Федерера. И если по ходу дела Чон 
Хён заставит швейцарца занервничать, у то-
го могут возникнуть серьезные проблемы.

На данный момент, впрочем, Федерер вы-
глядит очень уверенно. В пяти матчах под-
ряд против не самых слабых оппонентов, в 
числе которых кроме Бердыха был, напри-
мер, француз Ришар Гаске, он не отдал ни 
одной партии. Последний раз столь же лег-
ко швейцарец в Мельбурне продвигался по 
сетке в 2012 году. Правда, тогда он провел на 
пути в полуфинал не пять матчей, а четыре, 
поскольку один из его оппонентов не смог 
выйти на игру по причине нездоровья.

Довольно интересно разворачиваются со-
бытия и на женском турнире. Там в четверг 
состоятся оба полуфинала, в которых примут 
участие первая и вторая ракетки мира Симо-
на Халеп и Каролина Возняцки. Причем пе-
ред румынкой, обыгравшей в четвертьфи-
нале опасную, но нестабильную чешку Каро-
лину Плишкову, стоит гораздо более серьез-
ная задача. Ведь Халеп предстоит сразиться с 
немкой Анжелик Кербер, которой для побе-
ды над финалисткой прошлогоднего US Open 
американкой Мэдисон Кис со счетом 6:1, 6:2 
хватило всего 51 минуты. В другом поедин-
ке обладающая хорошей подачей бельгийка 
Элизе Мертенс будет стараться протаранить 
оборонительные бастионы Каролины Воз-
няцки. Если ей это не удастся и в финал вый-
дет датчанка, а Халеп не сумеет справиться с 
Кербер, Возняцки в понедельник возглавит 
мировой рейтинг.

Евгений Федяков

Жеребьевка Лиги наций
Дивизион А
Группа 1: Германия, Нидерланды, Франция.

Группа 2: Бельгия, Исландия, Швейцария.

Группа 3: Португалия, Польша, Италия.

Группа 4: Испания, Англия, Хорватия.

Дивизион В
Группа 1: Словакия, Украина, Чехия.

Группа 2: Россия, Швеция, Турция.

Группа 3: Австрия, Босния и Герцеговина,  
Северная Ирландия.

Группа 4: Уэльс, Ирландия, Дания.

Дивизион С
Группа 1: Шотландия, Албания, Израиль.

Группа 2: Венгрия, Греция, Финляндия, Эстония.

Группа 3: Словения, Норвегия, Болгария, Кипр.

Группа 4: Румыния, Сербия, Черногория, Литва.

Дивизион D
Группа 1: Грузия, Латвия, Казахстан, Андорра.

Группа 2: Белоруссия, Люксембург, Молдавия,  
Сан-Марино.

Группа 3: Азербайджан, Фарерские острова, 
Мальта, Косово.

Группа 4: Македония, Армения, Лихтенштейн, 
Гибралтар.

1/4 финала Australian Open
Мужчины. Чон Хён (Южная Корея)—Теннис Сандгрен (США) 
6:4, 7:6 (7:5), 6:3. Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Томаш 
Бердых (Чехия, 19) 7:6 (7:1), 6:3, 6:4.
1/2 финала. 25.01: Марин Чилич (Хорватия, 6)—Кайл Эдмунд 
(Великобритания). 26.01: Федерер—Чон Хён.
Женщины. Анжелик Кербер (Германия, 21)—Мэдисон Кис 
(США, 17) 6:1, 6:2. Симона Халеп (Румыния, 1)—Каролина 
Плишкова (Чехия, 6) 6:3, 6:2.
1/2 финала. 25.01: Элизе Мертенс (Бельгия)—Каролина  
Возняцки (Дания, 2), Халеп—Кербер.
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В пяти матчах Australian Open 2018 Роджер Федерер не отдал соперникам  
ни одной партии ФОТО AP
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